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Infectadoscomvariante
DeltanoDFsãoisolados

Bolsonarose
rendedevez
epõeCentrão
naCasaCivilElas fazem

ciência!
O projeto Meninas.Comp, da
UnB, trabalha em escolas
públicas para despertar o

interesse dasmulheres para a
área de tecnologia. Estudante
de computação, Alice Lima foi
uma das beneficiadas e agora

ajuda jovens alunas.

Empresasbrasileiras
têmlentidãodigital

Seteemcada10negóciosdopaísestãoemníveis
iniciaisde informatização.Essequadro

comprometeacompetitividadedoBrasil em
diversos setores.AanáliseédopresidentedaABDI,
IgorCalvet, ementrevistaaoCB.Poder.PÁGINA9

Diantedogovernoenfraquecidoedaquedana
popularidade,opresidentedaRepúblicaanuncia
reformaministerial,numatentativade fortalecera
basenoCongresso.OsenadorCiroNogueira,que

chefiaoPP,principalpartidodoCentrão,deveassumir
aCasaCivil. LuizEduardoRamos,oatualministroda
pasta, iráparaaSecretaria-Geral, deondeOnyx

Lorenzoni sairáparaocuparoMinistériodoTrabalho,
queserádesmembradodaEconomia.PÁGINA 2

Vacinas

Índices de imunização de
crianças estão em queda no DF.
Especialistas alertam para o risco
da volta de doenças consideradas

erradicadas. PÁGINA 17

Cai coberturade rotina

Saúdemental

Dependência em cannabis é
ligada a risco até quatro vezes

maior de ocorrência do
transtorno psiquiátrico, mostra
estudo dinamarquês. PÁGINA 14

Maconhaeesquizofrenia

Quando falar

éassustador
UmLugar Silencioso Parte II
mantémo clima de suspense e

terror que fez do primeiro filme um
sucesso. Nesta continuação, a

solidariedade surge como condição
para o ser humano vencer seus
maioresmedos. PÁGINA 24

Osecretário de Saúde,OsneiOkumoto,
confirmou, ontem, que a temidamuta-
ção do coronavírus contagioupelome-
nos seis pessoas noDistrito Federal.To-
dos estão emcasa, sob observação. São

três homens e trêsmulheres, com ida-
desde 20 a59 anos, quemoramemPla-
naltina, SantaMaria e PlanoPiloto.Ou-
trosquatromoradoresque tiveramcon-
tatocomumdos infectadosestãosendo

monitorados. “Vamos fazer os testes
RT-PCR (comcoleta de amostras dona-
riz e da garganta) e o sequenciamento
genético comeles também,para identi-
ficar se foraminfectadoseporqual cepa

do vírus”, explicouOkumoto. Caso um
deles tenhamcontraídoa varianteDelta
—identificadaprimeirona Índia e, hoje,
amais temidanomundo—, serápossí-
vel confirmar a existência de transmis-

são comunitária noDF. “Vamos aguar-
dar os exames”, disse o secretário. Espe-
cialistas defendem testagememmassa
e ritmomais intenso de vacinação para
deter a expansãodaDelta emBrasília.
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Pessoascom37anosoumaispoderãosevacinarapartirdeamanhãnacapital

PachecoéopçãoaLula
eBolsonaro,dizKassab

CB.Poder

DirigentedoPSDapostanopresidentedo
Senado,RodrigoPacheco, comoonomemais
credenciadoparaencabeçar alternativaaos
extremosnaseleiçõesde2022.“ATerceiraVia
vai se fortalecermuito”, dizGilbertoKassab, em
entrevista aDeniseRothenburg,noCB.Poder.
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Flamengo faz a alegria

da“nação”
Com gols de Rodrigo Caio, De Arrascaeta e dois de

Vitinho, time rubro-negro goleia Defensa y Justicia no
Mané Garrincha, diante de 5.518 torcedores, e avança
às quartas de final da Libertadores. Confira os pontos
positivos e negativos na volta do público ao estádio.

Reinaterrado imperador
Aos 19 anos, omeia-atacante Reinier será o primeiro
brasiliense a competir nos Jogos Olímpicos deTóquio.
A Seleção Brasileira inicia a defesa do ouro em uma

revanche do Rio-2016, às 8h30, emYokohama.
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Bolsonaro se
agarra ao Centrão
»AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES

C
om a popularidade em
queda, ameaçado por pe-
didos de impeachment e
vendo o governo enfra-

quecido pelas investigações da
CPI da Covid, o presidente Jair
Bolsonaro recorre cada vezmais
a “velha política”— tão criticada
por ele durante a campanha ao
Planalto. O mandatário abrirá
outras frentes no Executivo para
domínio do Centrão, de olho no
apoio do Congresso paramanter
a governabilidade. Anunciou,
ontem, que reformulará a Espla-
nada dosMinistérios e deve am-
pliar a quantidade de pastas. Na
próxima semana, possivelmente
vai formalizar a recriação doMi-
nistério doTrabalho, atualmente
sob o guarda-chuva doMinisté-
rio da Economia, além de fazer
alterações na composição da
Casa Civil e da Secretaria-Geral
da Presidência.
Umdosmais próximos aliados

de Bolsonaro noCongresso, o se-
nador CiroNogueira (PP-PI) já re-
cebeu o convite para fazer parte
dogoverno.Opresidentenacional
doPP—principalpartidodoCen-
trão—deve assumir a Casa Civil.
Luiz EduardoRamos, atualminis-
tro da pasta, será remanejado pa-
ra a Secretaria-Geral, de onde o
ministroOnyxLorenzoni sairápa-
ra chefiar o“novo”ministério.
Uma das dúvidas pendentes é

sobre qual será o nome da pasta.
Há chances de o ministério ser
batizado de Emprego e Previdên-
cia, visto que o governo estuda
retirar da Economia não apenas
as atribuições relativas a traba-
lho. Dessa forma, o chefe da Se-
cretaria da Previdência, Bruno
Bianco, seria realocado para al-
gumcargo executivo no governo.
“Estamos trabalhando uma

pequena mudança ministerial,
que deve ocorrer na segunda-fei-
ra, para sermais preciso, e para a
gente continuar aqui adminis-
trando o Brasil”, disse Bolsonaro
à rádio Jovem Pan. “Temos uma
enorme responsabilidade. Sabia
que o trabalho não ia ser fácil,
mas realmente é muito difícil.
Não recomendo essa cadeira pa-
ra osmeus amigos.”
Um parlamentar do PP disse

aoCorreio que Ciro Nogueira foi
convidado para a Casa Civil na
última sexta-feira. O senador está
em viagem, mas vai antecipar o
retorno a Brasília para a próxima
segunda-feira. Ele até já comuni-
couaopresidentedaCasa, Rodri-
go Pacheco (DEM-MG), a inten-
çãode aceitar o convite.
A reorganização a ser promo-

vida por Bolsonaro fará com que
oCentrãoassumaocomandodas
duas pastas palacianas quemais
dialogam como Parlamento. Em
março deste ano, o presidente já
tinha escolhido a deputada fede-
ral licenciada Flávia Arruda (PL-
DF) para liderar a Secretaria de
Governo, que controla a articula-
ção com o Congresso. A Casa Ci-
vil, por sua vez, é considerada o
ministério mais importante e o
“coração” do Executivo, pois por
ela passam todas as decisões e
pautas relacionadas aoPlanalto.
Agora, com Ciro Nogueira na

pasta, Bolsonaro darámais liber-
dadeparaoCentrão indicarquais
devem ser as prioridades do go-
verno, em especial, no que diz
respeito aoOrçamento. O fato de
o senador ser considerado uma
pessoa conciliadora e queman-

PODER / Comogovernoenfraquecidoediantedaquedanapopularidade, presidenteanuncia reformaministerial para fortalecer a
basenoCongresso.Mandatário cederáCasaCivil aCiroNogueira edesmembraráMinistériodaEconomiapara criar apastadoTrabalho

Temos umaenorme
responsabilidade.
Sabia que o trabalho
não ia ser fácil,
mas realmente é
muito difícil.
Não recomendo
essa cadeira para
osmeus amigos”

Jair Bolsonaro,
presidente da República

Agora colado a Bolsonaro, Ciro Nogueira já chamou o presidente de fascista

Presidente do Progressistas, Ciro Nogueira (PI),
prestes a ser contemplado pelo presidente Jair
Bolsonaro com o comando da Casa Civil, já chamou
o mandatário de fascista e afirmou que votaria no
ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva nas eleições
de 2018. “O Bolsonaro, eu tenho muita rejeição,

porque é um fascista. Ele tem um caráter fascista,
preconceituoso. É muito fácil você ir para a
televisão dizer que vai matar bandido, que vai não
sei o quê...”, disparou, em entrevista à TV Meio
Norte, de Teresina, no fim de 2017. Questionado
sobre o petista, Nogueiro afirmou: “O melhor

presidente da história deste país, principalmente
para o Piauí e o Nordeste. (...) Eu não me vejo na
eleição votando contra o Lula, por tudo o que ele
fez, por tudo o que tirou de miséria desse povo,
quem realmente foi decisivo a partir do combate à
fome, os programas que ele fez.”

Promessas
ignoradas
Na campanha de 2018, o en-

tão candidato do PSL à Presi-
dência, Jair Bolsonaro, havia
prometido não ceder a pressões
políticas por cargos nem lotear a
equipe. Eleito com um discurso
de enxugamento da máquina
pública, o mandatário também

anunciava uma Esplanada com
apenas 15 ministérios. Com a
pasta do Trabalho, ele terá 24,
nove a mais do que o prometido.
Trabalho e Emprego será o se-
gundo ministério recriado por
Bolsonaro para acomodar a base
aliada. No ano passado, o presi-
dente havia relançado oMinisté-
rio das Comunicações para no-
mear o deputado Fábio Faria
(PSD-RN), que está de malas
prontas para o Progressistas.

Memória

Os casos de
Onyx e Ramos
Desde o início do governo,

Onyx Lorenzoni já mudou três
vezes de ministério: foi chefe da
Casa Civil, comandou a pasta de
Cidadania e está à frente da Se-
cretaria-Geral da Presidência.
Dirigentes do Centrão avaliam
que o ministro só trabalha para
construir a candidatura ao go-
verno do Rio Grande do Sul, em
2022, e não ajuda na articulação.
Além disso, a percepção desses

aliados é de que a forma como ele
atacou o deputado Luis Miranda
(DEM-DF)—que acusou o gover-
no de acobertar um esquema de
corrupção na compra da vacina
Covaxin—provocou efeito bume-
rangue e acabou agravando a si-
tuação de Bolsonaro na crise.
Lorenzoni temmuitos desafe-

tosnoCentrão enão sãopoucos os

que dizem que ele tem exposto o
governo a situações vexatórias.
Emmarço, por exemplo, disse que
lockdownnão funcionapara frear
a covid-19 porque insetos podem
transportar o vírus.
Por sua vez, o general Luiz

EduardoRamos vemsendoapon-
tado por governistas como omi-
nistro que deu informações erra-
das a Bolsonaro sobre a votação
do fundo eleitoral de R$ 5,7 bi-
lhões, na semana passada, fazen-
do comque omandatário acusas-
se o vice-presidente da Câmara,
MarceloRamos (PL-AM),de“atro-
pelar o regimento” na votação da
Lei de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) e o chamasse de “insignifi-
cante”.Depois das críticas,Marce-
lo Ramos, que, publicamente,
mantinha posição neutra em re-
lação ao Palácio do Planalto, se
declarou na oposição e agora está
analisando os mais de 100 pedi-
dosde impeachment contraoche-
fe do Planalto.

Saibamais

Investigado
no Supremo
» RENATO SOUZA

Prestes a ser confirmado co-
moministro-chefe da Casa Civil,
o senadorCiroNogueira (PP-PI) é
investigado em três inquéritos no
SupremoTribunal Federal (STF).
Emdoisdeles, oMinistérioPúbli-
co Federal já ofereceu denúncia,
mas aindanão foramaceitas pela
Corte. As investigações correm
no âmbito da Operação Lava-Ja-
to,nasquaisoparlamentar éacu-
sadode receber e pagar propina.
Emmarço deste ano, ominis-

tro Edson Fachin, do STF, deter-
minou o arquivamento parcial
do inquérito 4631, em relação a
Nogueira e aos deputados Agui-
naldo Ribeiro (PP-PB) e Eduardo
Henrique da Fonte (PP-PE). Eles
eram investigados por corrupção
passiva, corrupção ativa, evasão
dedivisas e lavagemde capitais.
No entanto, o senador ainda é

alvodeacusaçõesno tribunal.No
inquérito 4720, Nogueira é acu-
sado de obstrução de Justiça por,
supostamente, tentar impedir o
avanço de diligências sobre uma
organização criminosa.
Na ação, a Procuradoria-Geral

da República (PGR) afirma que
Nogueira e Eduardo da Fonte,
ameaçaram, deram dinheiro,
prometeram cargos e pagaram
despesas pessoais de José Expe-
dido, ex-assessor do senador e
testemunha em outro inquérito
que envolvemosparlamentares.
As vantagens teriam sido pa-

gas, assim como as ameaças, pa-
ra queExpedidomudasseumde-
poimento que prestou à Polícia
Federal em 2016. Nogueira é acu-
sado peloMP de pedir, em 2014,
R$ 2 milhões a Ricardo Pessoa,
então donoda construtoraUTC.
No inquérito 4407, no âmbito

da Lava-Jato, o senador é acusado
de receber R$ 300mil daOdebre-
cht em repasses de campanha
não declarados. “Os colaborado-
res afirmamquenos anos de 2010
e2014,osenadorCiroNogueiraos
procurouparapedir quea empre-
sa efetuasse repasses financeiros,
a pretexto de sua campanha elei-
toral eparaoPartidoProgressista”,
escreve oMPna denúncia, citan-
dodelaçõesdeClaudioMeloFilho
e Benedicto Barbosa, ex-executi-
vosdaOdebrecht.
Um dos inquéritos está para-

do após um pedido de vista do
ministro GilmarMendes. Um se-
gundo aguarda a apresentação
da denúncia, e o terceiro, aceita-
ção das acusações pelo STF.
Emnota aoCorreio, o advoga-

do Antonio Carlos de Almeida
Castro, conhecido como Kakay,
que faz a defesa do senador, afir-
mouque“o senadorCiroNoguei-
ra foi colocado sob foco de inves-
tigação nummomento no qual
havia, claramente, uma tendên-
cia de criminalização da política”.
“Uma estratégia vulgar adotada
pela tal Operação Lava-Jato e que
já foi condenada pelo Supremo
Tribunal”, sustentou.
Kakay alegou, também, que as

acusações são frágeis. “As primei-
ras denúncias apresentadas for-
malmente contra o senador Ciro
Nogueira perante o Supremo fo-
ram completamente rechaçadas
pela Corte, que tem se posiciona-
do firmemente contra os exces-
sosnasdelações e contra essa cri-
minalizaçãodapolítica”, frisou.

tém um bom relacionamento
com os demais parlamentares
agrada aos partidos de centro
que estão na base aliada do chefe
doExecutivo.

Sobrevivência

Ao abrir mais espaço para o
Centrão, Bolsonaro busca man-
ter a governabilidade até as elei-
ções do ano que vem. Ao possibi-
litar que parlamentares indi-
quem recursos para obras e in-
vestimentos em seus redutos
eleitorais, Ciro Nogueira tentará
ampliar o grupo de sustentação
dopresidente noParlamento.

“O que há de pior”

Em julho de 2018, depois de ser oficializado candidato do PSL à
Presidência da República, Jair Bolsonaro atacou o então postulante ao
Planalto Geraldo Alckmin (PSDB), que recebeu apoio do Centrão nas
eleições. “De um lado, está a esquerda. De outro, o Centrão. Vou até
agradecer a Alckmin por ter juntado a nata do que há de pior no Brasil ao
seu lado”, disparou.

Como ele será o primeiro se-
nador a assumir umministério
nesta gestão, quer diminuir a re-
sistência que existe no Senado
contra o mandatário. A Casa le-
gislativa foi a principal responsá-
vel pela desidratação da imagem
de Bolsonaro nos últimosmeses,
muito por conta da CPI da Covid,
que investiga, entre outros temas,
casos de corrupção dentro do
Executivo emmeio àpandemia.
Em outra frente, diante dos

constantes pedidos da oposição
para que aCâmara comece a ana-
lisar pedidos de impeachment
contraBolsonaro,Nogueira traba-
lhará paramitigar qualquer risco
de as solicitações prosperarem.
Emconversascomaliados,osena-
dor afirmouquerer ser uma“pon-
te” entre o Planalto e oCongresso.
Alémdisso, ele tem, no comando
daCâmara,ArthurLira (PP-AL).
A chegada de o senador ao go-

verno ainda deve colocar um fim
na busca de Bolsonaro por um
partido para disputar as eleições
do ano que vem. Depois da frus-
tração com o Patriota, ele pode
fechar com o PP e voltar à legen-
da, em que esteve filiado entre
2004 e 2015. Pormais que alguns
integrantes do partido resistam à
ideia, a participaçãodopresiden-
te da sigla no governo pode ame-
nizar o cenário e viabilizar o re-
tornodo chefe doExecutivo. (Co-
laborou Sarah Teófilo)
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Temnovidade até na
nossa organização
estrutural, vamos
fazer umamudança
organizacional aqui
também, essas
novidades são
justamente na direção
de emprego e renda”

Paulo Guedes,
ministro da Economia

O “superministro”
que só encolhe
» JORGE VASCONCELLOS

A minirreforma ministerial
anunciada pelo presidente Jair
Bolsonaro representa uma ten-
dência de esvaziamento do mi-
nistro da Economia, Paulo Gue-
des, cuja “superpasta”, criada
neste governo, pode ser des-
membrada pela primeira vez. As
discussões incluem a recriação
do Ministério do Trabalho, que
absorveria as atribuições da se-
cretaria especial de Previdência e
Trabalho, hoje pertencente à es-
trutura chefiada por Guedes e
responsável pelas políticas fede-
rais de geração de emprego e
renda. O nome cotado para mi-
nistro do Trabalho é o de Onyx
Lorenzoni (DEM).
Guedes foi ouvido por Bol-

sonaro antes do anúncio da
minirreforma. Diferentemen-
te de ocasiões anter iores,
quando ameaçou deixar o car-
go caso perdesse espaço, ele,
agora, demonstra reconhecer,
pelo menos publicamente, a
necessidade de atrair mais
aliados, principalmente no
Senado, onde o governo acu-
mula uma série de desgastes
com o avanço das investiga-
ções da CPI da Covid.
Sem entrar em detalhes, Gue-

des disse, ontem, em evento de
apresentação dos dados da arre-
cadação federal em junho, que o
ministério vai passar por uma
“reorganização interna”, envol-
vendo a área de “emprego e ren-
da”. “Tem novidade até na nossa
organização estrutural, vamos
fazer uma mudança organiza-
cional aqui também, essas novi-
dades são justamente na direção
de emprego e renda”, declarou o
titular da Economia, acrescen-

tando que as mudanças serão
para “acelerar o ritmo de criação
de empregos”.
“Já estamos criando 1 milhão

e 300 mil empregos (formais)
nos primeiros meses deste ano e
vamos acelerar o ritmo de cria-
ção de emprego, inclusive com
uma reorganização nossa inter-
na, são novidades que o presi-
dente deve trazer rapidamente”,
afirmou o ministro antes do
anúncio daminirreforma.
Se as mudanças forem con-

firmadas, será o primeiro des-
membramento na estrutura do
Ministério da Economia, dese-
nhada por Guedes com o objeti-
vo de concentrar as decisões so-
bre política econômica em suas
mãos. O “superministério” da
Economia resulta da fusão das
antigas pastas da Fazenda, do
Planejamento, da Indústria, Co-
mércio Exterior e Serviços e do
Trabalho. O órgão também ab-
sorveu atribuições do Ministé-
rio da Previdência, que já tinha
sido extinto em 2015.
A Economia abriga oito secre-

tarias especiais. Umadelas é a se-
cretaria especial de Previdência e
Trabalho, comandada por Bruno
Bianco Leal e que exerce as fun-
ções dos extintos Ministérios da
Previdência e do Trabalho. Essa
unidade havia sido chefiada por
RogérioMarinho, que hoje é co-
manda a pasta do Desenvolvi-
mentoRegional.
Desde o início do governo, o

secretário de Trabalho é Bruno
Dalcolmo. Por sua vez, o secretá-
rio de Previdência é Narlon Gu-
tierre, que assumiu a função de-
pois que Leonardo Rolim foi
transferido para a chefia do INSS.
Todos os nomes foram avaliza-
dos porGuedes.

Mudanças

A secretaria especial de Previ-
dência eTrabalho foi a responsá-
vel por uma série de mudanças
promovidas nesses setores, como
a reforma da Previdência, o con-
trato de trabalhoVerde Amarelo
(que foi extinto), a revisão das
normas regulamentadoras do
trabalho e o Programa Emergen-
cial deManutenção do Emprego
edaRenda (BEm), quepermitiu a
redução de jornada e salário e a
suspensão do contrato de traba-
lho durante a pandemia.
Agora, a secretaria trabalha

como deputado Christino Áureo
(PP-RJ) para lançar programas
voltadosparageraçãodeemprego
e qualificação profissional, espe-

cialmente para jovens e pessoas
desempregadasacimade55anos.
OenfraquecimentodeGuedes

vem ocorrendo há umbom tem-
po, diante das promessas não
cumpridas e das derrotas recen-
tes da pasta no Congresso, como
ocorreu namedida provisória da
privatização da Eletrobras, que
virou uma colônia de jabutis —
emendas não relacionadas à pro-
posta principal. Não à toa, o mi-
nistro temmudadodecomporta-
mento nas reuniões com analis-
tas, ouvindomais do que fala, o
que vem provocando surpresa
dos interlocutores. (Colaborou
Rosana Hessel)

*Leiamais sobre PauloGuedes na
página 8

Oenfraquecimento deGuedes vemocorrendo há tempos, diante da série de promessas não cumpridas

Ministério
controverso
Criado em novembro de 1930

pelo presidente Getúlio Vargas
(PTB), o Ministério do Trabalho
teve, na maior parte de sua his-
tória, atuação marcada pela fis-
calização do cumprimento dos
direitos trabalhistas. Foi impor-
tante, por exemplo, no combate
ao trabalho escravo e infantil.
O ministério foi também res-

ponsável pela concessão de re-
gistros a entidades sindicais.
Quanto a essa atribuição, porém,
a história não é tão edificante.
Em 22 de junho deste ano, a Polí-
cia Federal deflagrou mais uma
fase da Operação Registro Espú-
rio, paraapurar supostoesquema
de ocultação de bens obtidos por
meio de fraudes em registros sin-
dicais no antigoministério.
A primeira fase dessa opera-

ção ocorreu em maio de 2018,
como objetivo de investigar uma
suposta organização criminosa
integrada por políticos e servido-
res que teria cometido fraudes na
concessão de registros de sindi-
catos pela pasta. Houve também
outros escândalos no órgão, co-
moosqueenvolveramdesviosde
verbas do Fundo de Amparo ao
Trabalhador (FAT).
Todos esses casos ocorreram

quando o antigo ministério era
controlado pelo PTB, presidido
pelo ex-deputado Roberto Jeffer-
son (RJ), expoente do Centrão.
Condenado e preso no escândalo
domensalão doPT e, atualmente,
umdos principais aliados do pre-
sidente JairBolsonaro.
No governo Michel Temer

(MDB), Jefferson tentou empla-
car a filha, a ex-deputada Cristia-
ne Brasil (PTB-RJ), comominis-
tra doTrabalho. A nomeação aca-
bou vetadapelaministraCármen
Lúcia, do SupremoTribunal Fe-
deral (STF),devidoàsváriasações
trabalhistas na Justiça contra
Cristiane. (JV)

Edu Andrade/Ascom/ME



Pressionado por uma conjuntura desfavorável — inflação
em alta, desemprego emmassa, denúncias de corrupção no
governo, desgaste político por causa do número demortos por
covid-19 e crescimento dos protestos de rua contra o governo
—, opresidente Jair Bolsonaro decidiu reestruturar seu estado-
maior e convidoupara assumir a chefia daCasaCivil o senador
Ciro Nogueira (PI), presidente do PP, o principal partido do
Centrão. O cacique doCentrão ocupará o lugar do general Luiz
Ramos, que será transferido para a Secretaria-Geral da Presi-
dência. Bolsonaro teme perder a maioria no Senado, onde a
CPI da Covid devassa a atuação do governo no combate à pan-
demia donovo coronavírus.
Nogueira está entre os camaleões doCongresso,mantendo-

se sempre na base dos governos, qualquer governo. Nomesmo
dia em que Bolsonaro anunciou que pretendemexer na sua
equipe, circulou na internet um vídeo no qual o senador
piauiense fazosmaioreselogiosaoex-presidenteLuiz InácioLu-
la da Silva e chamaBolsonaro de fascista. Entretanto, em 2018,
aliou-se aBolsonaro e, desde então, trabalha intensamente para
que o presidente da República se filie ao PP e concorra à reelei-
çãopela legenda.OProgressistas éhojeumdosprincipais parti-
dos doCongresso, com sete senadores e 44 deputados federais,
entreosquais opresidentedaCâmara,ArthurLira (PP-AL).
Pelas atribuições da pasta, Nogueira será oministro mais

poderoso do governo. São responsabilidades da Casa Civil
coordenar e integrar as ações governamentais, analisar os pro-
jetos em tramitação no Congresso, monitorar e avaliar a atua-
ção dos demais ministros, coordenar as políticas públicas do
governo e formular projetos. Sua funçãomais importante, po-
rém, será mesmo
rearticular a base
política do governo
no Congresso e cos-
turar alianças para a
reeleição, comaaju-
da doDiário Oficial,
obviamente. Com a
colaboração de Flá-
via Arruda (PL-DF),
ministra da Secreta-
ria de Governo, que
faz a articulação po-
lítica comaCâmara,
Nogueira terá que
reestruturar a atua-
ção do Executivo no
Senado, onde o atu-
al líder do governo,
Fernando Bezerra
Coelho (MDB-PE),
está enfraquecido e
enfrenta forte opo-
siçãode alguns caci-
ques doMDB, entre
os quais o relator da
CPI da Covid, sena-
dor RenanCalheiros
(AL), e o líder da bancada, senador EduardoBraga (AM).
AmudançanaCasaCivil foi precipitadapelanecessidadede

aprovação pelo Senado do nome de AndréMendonça, minis-
tro-chefe da Advocacia-Geral da União (AGU), para a vaga do
ministro Marco Aurélio Mello no SupremoTribunal Federal
(STF); outro que também depende de aprovação dos senado-
res é o procurador-geral da República, Augusto Aras, que está
sendo reconduzidoaocargoporBolsonaro.Comapopularida-
de do presidente da República em baixa e a atuação da CPI da
Covid com ampla aprovação da opinião pública, Bolsonaro re-
solveu reforçar seu dispositivo parlamentar. Aindamais por-
que não considera o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), confiável, sobretudo depois de o presidente do
PSD, Gilberto Kassab, ter anunciado a intenção de lançar a
candidatura do senadormineiro à Presidência em2022.

Consolação

Defenestrado pela segunda vez da Casa Civil, Onyx Lo-
renzoni (DEM-RS) deve ganhar um novo cargo na Esplana-
da, a ser criado por Bolsonaro, com a reestruturação do Mi-
nistério da Economia. Lorenzoni é um dos responsáveis pe-
la desastrada atuação do governo na CPI da Covid, ao lado
do coronel “faca ensanguentada” Élcio Franco, ex-secretá-
rio-executivo do Ministério da Saúde, agora todo enrolado
no caso da tentativa de compra de vacinas supostamente
superfaturadas.
Docemente constrangido, o ministro Paulo Guedes

anunciou o desmembramento das atividades de seu minis-
tério ligadas à geração de emprego e renda e à Previdência.
Livrou-se do seu maior abacaxi, depois da inflação: as altas
taxas de desemprego no país. O anúncio da recriação doMi-
nistério do Trabalho e Previdência, com o deputado gaúcho
à frente, ocorre às vésperas de manifestações contra Bolso-
naro, convocadas pelas centrais sindicais e outras organiza-
ções, inclusive partidos de oposição, para o próximo sába-
do, dia 24. Lorenzoni é um bolsonarista-raiz, com pouco jo-
go de cintura para lidar com sindicalistas e neófito na área
de geração de trabalho e renda.

Chame o Centrão

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Ciro Nogueira está
entre os camaleões
do Congresso. Na
internet, circula
um velho vídeo no
qual o presidente
do PP elogia
Lula e chama o
presidente
Bolsonaro de
fascista”
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Oministro-chefe da Casa Civil, Luiz Eduardo Ramos, disse que não fazia
a menor ideia de que seria demitido do cargo. “Eu não sabia, estou em
choque. Fui atropelado por um trem, mas passo bem”, afirmou ao
Estadão, tentando demonstrar bom humor. “O presidente é ele, eu sou
soldado, cumpro missão. Aprendi, em 47 anos de vida militar, que
soldado não escolhe missão. Se ele me der outra no governo, eu aceito.”

Ramos“atropelado”

PODER / CongressistasdestacamquemovimentodoPlanaltomostraExecutivonas
mãosdoCentrão.Bloco cobrapreçoaltoparagarantir governabilidadedeBolsonaro

Parlamentares veem
pagamento por apoio

Vieira: “Bolsonaroresolveupagarmaiscaropeloapoioque já tem.Deveserumgênio incompreendidodapolítica”

» LUIZ CALCAGNO
» RENATO SOUZA

D
epois de receber diversos
sinais políticos de que se-
riamelhor se reaproximar
do Senado, o presidente

Jair Bolsonaro fará uma reforma
ministerial para alocar o presi-
dente do PP, senador Ciro No-
gueira (PI), líder do Centrão, na
Casa Civil. Alémde tentar reduzir
o poder da CPI da Covid, debru-
çada sobre investigações de cor-
rupçãonogoverno, omandatário
precisa pavimentar o caminho
para a recondução de Augusto
Aras à chefia da Procuradoria-
Geral da República, e a nomea-
ção do advogado-geral da União,
André Mendonça, ao Supremo
Tribunal Federal (STF).
Ciro Nogueira é visto por

seus pares como um negocia-
dor experiente e que sabe tratar
melhor com os parlamentares
do que o general Luiz Eduardo
Ramos, atual chefe da Casa Ci-
vil. Poderá diminuir as tensões
com o Congresso em um mo-
mento de baixa popularidade
de Bolsonaro.
O senador Alessandro Vieira

(Cidadania-SE),membro suplen-
te da CPI da Covid, destacou que
o governo ainda tembase e ironi-
zou o movimento do Executivo.
“Bolsonaro resolveu pagar mais
caro pelo apoio que já tem. Deve
ser umgênio incompreendido da
política”, disparou. Nas redes so-
ciais, ele afirmou: “Sai o Centrão
de farda e entra o Centrão de ter-
no.Muda o figurino, mas a práti-

ca certamente será amesma. Es-
te governo é um estelionato polí-
tico continuado”.
Titular da CPI, o senador

Humberto Costa (PT-PE) tam-
bém comentou omovimento do
presidente. “Ciro Nogueira será
nomeado ministro de Bolsona-

ro. Sua mãe assumirá sua vaga
no Senado. Ciro seráministro de
um presidente em quem ele dis-
se que não votaria porque era
fascista”, escreveu.
Já o deputadoMarcelo Freixo

(PSB-RJ) destacou que, “quando
Arthur Lira foi eleito presidente
da Câmara, escrevi que não foi
BolsonaroqueganhouoCentrão,
foi o Centrão que ganhou o go-
verno”. “A provável nomeação de
Ciro Nogueira para a Casa Civil
colocará Bolsonaro de joelhos. O
presidente é um fantoche cada
vezmais fraco.”

Mãe de Ciro
assumirá vaga
Coma ida do senadorCiroNo-

gueira (PP-PI) para o comandoda
CasaCivil, avagadelenaCasa fica-
rá em família. Eliane Nogueira,
mãedoparlamentar, é suaprimei-
ra-suplente e deve ocupar oposto
comoafastamentodo titular para
integraraequipeministerial.
Aos 72 anos, Eliane não tem

trajetóriapolítica e estreará como
parlamentarquandoomovimen-
to político de reformaministerial
for sacramentado pelo presiden-
te Jair Bolsonaro.
Ciro Nogueira é titular na CPI

da Covid. No entanto, amãe dele
não deve assumir o posto auto-
maticamente. Nesse caso, quem
pode ficar comavaga é JaderBar-
balho (MDB-PA), primeiro su-
plente do bloco formado por
MDB, PP eRepublicanos.
O bloco pode indicar umnovo

nome, ou o de Eliane Nogueira.
Se confirmada a indicação de Ja-
der Barbalho, o governo perderia
umde seus aliados na comissão.
É prática comum entre os se-

nadores indicaremparentes para
ocupar suas suplências. Assim, se
forem nomeados para cargos co-
mo deministro de Estado ou de
secretário, ou se decidirem dis-
putarumaeleiçãoparaoExecuti-
vo, por exemplo, preservam a va-
gano Senado comalgumparente
de extrema confiança.
Outros três senadores tam-

bém têm parentes como su-
plentes. Chico Rodrigues (DEM-
RR), conhecido por ter sido fla-
grado, durante operação da Polí-
cia Federal contra desvios na
Saúde, comR$ 33mil escondidos
na cueca, tem o filho Pedro Ro-
drigues como suplente. Por sua
vez, o senador Davi Alcolumbre
(DEM-AP), ex-presidente da Ca-
sa, tem o irmão Josiel como su-
plente. Já a substituta imediata
de Eduardo Braga (MDB-AM) se-
ria amulher dele, SandraBraga.
Umprojeto do senador Fabia-

no Contarato (Rede-ES) veda a
presença de parentes como su-
plentes de senadores, mas a pro-
posta ainda tramita naCasa.
Se amãedeCiroNogueira não

quiser assumir a vaga, o segun-
do-suplente é o ex-prefeito de Pi-
cos Gil Paraibano, esse, sim, um
político veterano.

Agência Senado/Divulgação
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Homofobia ao defender remédio
» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolsonaro
voltou, ontem, a fazer co-
mentários de cunho ho-
mofóbico ao defender o

usoda ivermectina—umdosme-
dicamentos que, ao lado da cloro-
quina, segundo ele serviriam no
tratamento da covid-19. Em en-
trevista à Rádio JovemPan de Ita-
petininga (SP), disse que tomouo
remédio e que integrantes do Pa-
lácio do Planalto também fizeram
uso. Foi quando o apresentador
Milton Júnior relatou ter usado
ivermectina ao ser diagnosticado
comonovocoronavírus.
“Cuidado,que ivermectinama-

ta bichas, hein?Cuidado!”, rebateu
Bolsonaroentre risos.Emumaho-
ra de entrevista, o presidente não
fez qualquermenção aosmais de
544mil brasileirosmortospela co-
vid-19, nem sequer comentou a
vacinaçãocontraadoença.

Não é a primeira vez que Bol-
sonaro faz comentários de cunho
homofóbico. Em junho, o alvo foi
o senador Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), vice-presidente da
CPI da Covid, chamado por Bol-
sonarode“pessoaalegredoAma-
pá”—novamente atacadono co-
meço destemês durante conver-
sa comapoiadores, à saída doPa-
lácio daAlvorada.
“Temummédicobompara vo-

cê, dr. Omar Aziz (presidente da
CPI, do PSD-AM). Outromédico
bom tambéméoRenanCalheiros
(relator, do MDB-AL). Tem um
melhor ainda, o senador saltitante
(referindo-se a Randolfe). Sabem
tudosobrecovid.Sabemtudo”.
Bolsonaro fez ataques homo-

fóbicos ao governador do Rio
GrandedoSul, EduardoLeite, que
se assumiu gay numa entrevista
ao programa Conversa com Bial,
da Rede Globo. Ele relatou que o
tucanobuscavaumcartãode visi-

tas para as próximas eleições e
que “está se achando omáximo”
ao ter admitido serhomossexual.
“O cara está se achando o

máximo, se achando o máximo.
Bateu no peito: ‘Eu assumi’. É
um cartão de visita para a can-
didatura dele. Ninguém tem
nada contra a vida particular de
ninguém, agora querer impor o
seu costume, o seu comporta-
mento para os outros, não”, dis-
se o presidente, que quando era
deputado deu entrevista dizen-
do que preferia um filho morto
a um gay.

Vídeos retirados

Namesma entrevista à Jovem
Pan, Bolsonaro voltou a defender
a cloroquina, apesar de a comis-
são técnica doMinistério da Saú-
de (Conitec) ter emitidoumpare-
cer, há poucos dias, de que ome-
dicamento não tem nenhuma

eficácia contra a covid-19. “Eu to-
mei a cloroquina,mais de 200 to-
maram, aqui na Presidência e
ninguém foi a óbito”, afirmou.
Por causa da defesa que faz

de remédios ineficientes contra
o novo coronavírus, o YouTube
removeu, ontem, vídeos publi-
cados no canal do presidente,
neste ano e no ano passado, nos
quais ele defende o uso desses
fármacos. Por meio de nota, a
plataforma disse que os vídeos
foram tirados por violar políti-
cas de uso ao divulgar informa-
ções médicas incorretas sobre a
covid-19. “Nossas regras não
permitem conteúdo que afirma
que hidroxicloroquina e/ou
ivermectina são eficazes para
tratar ou prevenir covid-19; ga-
rante que há uma cura para a
doença; ou assegura que as
máscaras não funcionam para
evitar a propagação do vírus”,
explicou oYouTube.

PODER / Ementrevistaaumarádiodo interior paulista, Bolsonarodiz que ivermectina “matabichas” equeusouomedicamento
no tratamento contraonovocoronavírus.Presidente vemreincidindonos comentáriosdesairosos contraa comunidadeLGBTQIA+

Bolsonaro no PP para
criar um novo PFL
Em conversas reservadas,

aliados do presidente Jair
Bolsonaro afirmamque ele
está entre se filiar ao PP, ao PL
ou ao PTB para concorrer à
reeleição. Porém, a ida do
presidente do PP, Ciro
Nogueira (PI), para a Casa Civil
reforça a perspectiva de o
presidente se filiar ao
Progressistas, como o leitor do
Blog da Denise já sabe. Desta
vez, o presidente precisará de
umpartido grande e com
estrutura que possa pagar as
despesas de uso do avião
presidencial e diárias de
seguranças nos deslocamentos
de campanha pelo Brasil afora.
A ideia é transformar o PP no
novo PFL, partido que deu
lastro à aliança democrática
que elegeuTancredoNeves no
colégio eleitoral de 1985 e,mais tarde, se tornou parceiro de Fernando Collor no governo—e, ainda depois, dos
tucanos no governo de FernandoHenrique Cardoso.
O PP é a terceiramaior bancada da Câmara, hoje, atrás do PSL e do PT. Com a própria filiação, e Ciro

Nogueira como o grande articulador político do governo, o presidente espera evitar que o partido termine se
juntando a uma terceira via em 2022—alémde segurar Arthur Lira (AL) em suas fileiras, como candidato a
mais dois anos demandato à frente da Câmara, em caso de reeleição de Bolsonaro. É a política emmovimento
para resolver os problemas políticos do governo.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

“Eu tenhomedodoSupremo”/No
programa Frente a Frente, da RedeVida,
que foi ao ar ontemànoite, a presidente
da Comissão deMeio Ambiente da
Câmara dosDeputados, Carla Zambelli
(PSL-SP), disse com todas as letras que
“temmedo do SupremoTribunal
Federal” e quemudou seu
comportamento depois da prisão do
deputadoDaniel Silveira (PSL-RJ).

Por falar emprisão... /Carla disse,
ainda, que tem“medo de ser presa”, não
porque considera que tenha feito algo
errado,mas “porque, no casoDaniel
(Silveira), ele extrapolou,mas não era
motivo para prisão”. Diante desse temor
em relação ao STF, a deputada diz que,
agora, pensamelhor antes de falar e, ao
gravar vídeos, espera sempre um tempo
para refletir antes de postar.

UmfalsoBebiannonaárea/
Jornalistas e pessoas próximas que
aindamantêm em seus smartphones o
contato do ex-ministro Gustavo
Bebianno (foto) tomaramum susto,
ontem, quando, de repente, Bebianno
“entrou noTelegram”. A conta tinha,
inclusive, a foto do ex-ministro.
Bebiannomorreu em 14 demarço do
ano passado, vítima de infarto
fulminante.

Eu,hein!/O repórter Renato Souza, do
Correio Braziliense, perguntou ao
usuário da conta se era alguémda
família. A resposta foi: “Eu sou o
Bebianno”. Ele ainda tentou entrar em
contato comparentes do ex-ministro,
mas não obteve resposta.

Jogada de risco,
comnovos lances

De todos os presidentes que
passarampor desgastes
políticos imensos na história
recente do país, apenas
Fernando Collor cedeu a Casa
Civil, mais precisamente ao
PFL, com Jorge Bornhausen.
Deu no que deu. Por isso, a
ideia de Bolsonaro é voltar ao
PP. É a forma de acoplar o
partido de vez ao governo.

Oquarto líder

Formado ainda no
governo Dilma pelo então
líder do MDB, Eduardo
Cunha — que, depois, viria a
ser presidente da Câmara —,
o poder no Centrão já teve
dois outros grandes
comandantes depois dele:
Rodrigo Maia e Arthur Lira.
Agora, com Ciro Nogueira na
Casa Civil, há quem diga que
Bolsonaro tem tudo para
ocupar esse posto informal.

Deu ruim
Na última reforma

ministerial, o entãoministro
da Casa Civil,Walter Braga
Netto, foi cuidar daDefesa, sua
área. Luiz Eduardo Ramos saiu
da Secretaria de Governo para
dar lugar à deputada Flávia
Arruda (DF), do PL. E, agora,
deixa a Casa Civil para ceder a
vaga a Ciro Nogueira. Sinal de
que o generalato fracassou na
coordenação política. E cabe
aos políticos resolver os
problemas da área. Aos
poucos, cada um vai ocupando
o seu quadrado.
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E todos juntos cuidamos do DF.F.

Acesse com

a câmera

do celular:

Roque de Sá/Agência Senado

Estreitou
Depois de Gilberto Kassab dizer, ontem, aoCB.Poder que tem emRodrigo Pacheco (DEM-MG) a esperada candidatura à

Presidência da República— leia na página 6—, o espaço para lançar umoutro nome vai ficandomais apertado. A tendência
é que outros partidos de centro terminem se aglutinando nesse projeto, caso o presidente do Senado empolgue

a população disposta a fugir da polarização entre Bolsonaro e Lula.

Bolsonaro ergue umacaixa de cloroquina. Foi punido peloYouTube

Yuri Cougo Dias/Ishoot/Estadão Conteúdo
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» DENISE ROTHENBURG
» PEDRO ÍCARO*

O
Brasil quer sair da polari-
zação política, acredita
Gilberto Kassab. Por essa
razão,opresidentedoPSD

tem trabalhado, em todo o país,
em favor de candidaturas própria
da legenda. É um esforço para
construir uma alternativa ao de-
bate extremista que tem domina-
do a vida nacional.Nesse sentido,
Kassab conta com um persona-
gem considerado fundamental:
Rodrigo Pacheco, recém-eleito
presidente do Senado Federal.“Ele
é omelhor perfil para oBrasil nes-
te momento”, resume o pesedista.
O estilo pacificador, a formação
moral e profissional constituem,
no entender de Kassab, alguns
atributos que credenciam Pache-
co a rivalizar com Jair Bolsonaro e
Luiz InácioLuladaSilvanacami-
nhado ao Palácio do Planalto. O
senador ainda não se pronunciou
sobre os planos para 2022.
Na entrevista ao programa

CB.Poder,uma realização doCor-

reio Braziliense e da TV Brasília,
Kassab avalia “commuito entu-
siasmo” as críticas de Bolsonaro e
Lula à terceira via. “No fundo, a
tradução correta é, ao invés de
menosprezo, preocupação. Eles
têm muita preocupação com a
terceira via há anos, e acho que
eles têm toda a razão de ter preo-
cupação. Efetivamente, o Brasil
quer uma alternativa”, afirma
Kassab.Leia,a seguir osprincipais
trechos da entrevista.

Ementrevista aoEstadode
Minas, o senhor disse que o
presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco, é oPlanoA, B, e C para
concorrer à presidência da
República. O que leva o senhor a
ter tanta certeza quePacheco
será o candidato da terceira via?
Quase 30 anos de vida pública

nos dão experiência. Quando vo-
cê responde que existe um plano
A, éporqueexisteumplanoBeC.
Esta é uma pergunta tradicional,
quando os jornalistas querem sa-
ber quais são as outras intenções.
Como nós só estamos trabalhan-
do comahipótese de uma candi-
datura própria, o PSD se prepa-
rou, nos últimos dois anos, estru-
turando o partido com candida-
turas a governador, com chapas
comcandidatos adeputado fede-
ral, estadual, senadores. Era lógi-
co, como resultado desse traba-
lho, que deveríamos ter um can-
didato a presidente. E tenho dito
que (ele é) omelhor perfil para o
Brasil nestemomento.

Por quê?
Os ânimos vivemmuitos acir-

rados, estamoshámuitos anos vi-
vendoumaguerrapolíticanoBra-
sil. Quem ganha as eleições quer
acabar com seu adversário, quem

Pessedistaafirmaqueopaís buscaalternativasaosextremosdeBolsonaroeLula. Eapostanoestilo pacificadordeRodrigoPacheco

>> entrevistaGILBERTOKASSAB
PRESIDENTE
DOPSD

nada, precisa ser conduzida com
esse respeito.

Comovê a discussão do
voto impresso noCongresso?
Sou radicalmente contra. Res-

peitoaspessoasdeboa-féquede-
fendemo voto impresso porque –
é importante que todos saibam --
o voto impresso não é a volta da
cédula.Na verdade, é a duplicida-
de na apuração. Ou seja, uma
apuraçãoeletrônicaeumaapura-
ção humana. Essa apuração hu-
mana, quando tiver discordância,
vai ser o caos. E a discordância
sempre será fruto da apuração
humana. É só perguntar a qual-
quer caixadebanco se, ao final do
dia, quando ele foi fechar o caixa,
não houve discrepância entre o
apuradomanualmente eo eletrô-
nico.Vira e mexe acontece, por-
que é um recurso a mais que o
caixadeuparaumapessoaouum
amenos que ele deixou de rece-
ber.Há essadiscrepância.

Aurnaeletrônicaé100%confiável?
Acompanhei, nesses 25 anos,

parte desses anos comoministro
da Ciência eTecnologia, diversas
auditorias realizadas pelas mais
importantes empresas brasileiras
e internacionais, que nunca tes-
taramnenhuma vulnerabilidade.
A urna é à prova de fraude. É im-
portante dizer que existem pes-
soas demá fé, que querem a du-
plicidade para que se crie um ce-
nário de eleições fraudadas, de
que émuito fácil promover a dis-
crepância emalgumaurna. Frau-
de havia no passado, quando a
apuração eramanual, com cédu-
las de papel, que passavam de
mãoemmão,montinhode cédu-
las sendo trocado. Eram fraudes e
mais fraudes denunciadas e to-
das comprovadas.

Opresidente Bolsonaro disse que
vai apresentar provas de que
houve fraude nas eleições de
2014. Comovê essa posição do
presidente? Ele pode estar
planejando alguma coisa
diferentemais à frente?
Euduvido.Éblefedopresiden-

te. Qualquer um que aparecer
mostrandoquehá fraudedeveser
algum picareta. Eu acompanhei
várias auditorias. Asurnas sãoau-
ditáveis, e nunca foi comprovado
e não será comprovada. O presi-
dente falou isso há dois dias, fez a
mesma afirmação há ummês, há
doismeses. Nunca apareceu nem
vai aparecer, porque a apuração é
àprovade fraude.Nunca foi com-
provado, e a tendência é que não
seja daqui para frente. Temos
uma tecnologia aperfeiçoada, as
auditorias estãomuitomais bem
realizadas, o sistema é admirado
nomundo inteiro.

* Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

perde as eleições torce para que o
Brasil vámal, quanto piormelhor.
O empossado indomal, ele pode
voltar. A democracia pressupõe
justamenteocontrário.Ao fimdas
eleições, temos todos que dar as
mãos para torcer e trabalhar por
umBrasilmelhor. Isso não signifi-
ca que quem perdeu as eleições
vai integrar a base do governo,
mas vai fiscalizar, cabe ao perde-
dor. Não é trabalhar contra o Bra-
sil, mas sim fiscalizar quem ga-
nhou, aplaudir os acertos, denun-
ciar os erros, mostrar as diferen-
ças. O Rodrigo Pachecomostrou
que temessa vocaçãopara a paci-
ficação, comobommeninoque é,
ele tem o perfil adequado para
que a gente possa superar esse
momentomuito triste.

Ele já disse simà sua proposta?
O Rodrigo é jovem, portanto,

elepodeexpressaresse sentimen-
to que todos querem, de renova-
çãonapolíticabrasileira. Ele éum
advogadomuito bem sucedido,
um dos principais advogados do
país. Alguns anos atrás, resolveu
deixar a advocacia e ingressar na
vida pública, ingressou saindo
candidato a deputado federal por
Minas Gerais, em uma eleição
muito difícil, e na primeira tenta-
tiva se elegeu. Chegou à Câmara
dosDeputados, ocupa o segundo
cargonaCâmara, umcargodificí-
limo, que é a presidência da Co-
missão de Constituição e Justiça.
Foi muito bem. Foi tão bem ao

longodos quatro anos demanda-
to comodeputado federal e teve a
candidatura ao Senado lançada
porMinas Gerais. Elegeu-se bem,
ficando em primeiro lugar. Che-
gando ao Senado, elege-se presi-
dentedaCasa,presidentedoCon-
gresso Nacional. Portanto hoje é
um chefe de Poder, mostrando
que tem talento para a política.
Tem vocação para a vida pública,
associada à boa imagem, a uma
boa formação moral, uma boa
conduta ética, boa formação pro-
fissional. Então tem todos os pre-
dicados que um candidato deve
ter. Essa é a razão de o PSD estar
abraçando a sua eventual candi-
datura e o convidando para que
seja esse candidato.

Qual o prazo para ele confirmar?
Entendo que ainda é muito

cedo para ele semanifestar, por-
que ele é presidente do Senado.
Tem o compromisso de fazer a
gestão do Senado, essa deve ser a
prioridade dele, sim. Existe al-
gum tempinho neste ano, muito
possivelmente. Ele terá condi-
ções demanifestar a sua posição.
Não tenho dúvida nenhuma de
que ele vai entender a importân-
cia da sua contribuição para o
Brasil, emprestando seu nome
para a candidatura que tem tudo
para ser vitoriosa.

Achaqueagestãodapandemia já
tirouopresidenteJairBolsonaro,
porexemplo,deumsegundoturno?

Não vou dizer que é a questão
dapandemia emsi. Para ser lógico
e coerente, se eu acredito que o
Rodrigo Pacheco é omelhor can-
didato que o Brasil pode ter hoje
paradisputar as eleições, que seria
um grande presidente por conta
doseuperfildereuniropaís,épor-
que eu acredito quedos dois, pelo
menosumestará fora do segundo
turno. Acredito que tenha grandes
chances de o presidente Bolsona-
ronãoestarnosegundo turno.

Tanto Lula quantoBolsonaro
criticarama terceira via, o
surgimento de umcandidato de
centro. Comovê essas críticas?
Todos nós temos uma rede de

comunicação, de relaçõesmuito
amplas, os famosos grupos de
WhatsApp e de outras redes. Pos-
so dizer que amanifestação tanto
dopresidente Lula quanto deBol-
sonaro encheu, a todos nós, de
muito entusiasmo.Qualquer ana-
listamediano,quandovêesseme-
nosprezo que ambos tiverampela
terceira via, considera evidente:
no fundo, a tradução correta é, ao
invésdemenosprezo, épreocupa-
ção. Eles têmmuita preocupação
coma terceira via há anos, e acho
que eles têm toda a razão de ter
preocupação. Efetivamente, o
Brasil quer umaalternativa, oBra-
sil quer fugir desse enfrentamen-
to,dessaguerrapolítica,dessa tor-
cida da parte dos adversários para
que o país vámal e dessa posição
de governo que querem amassar,

queremenfrentar,queremaniqui-
lar os adversários. A preocupação
deles faz sentidoporque a terceira
via vai se fortalecer muito nesse
processoeleitoral.

Se saíremmuitos candidatos
nessa terceira via, ela pode se
pulverizar a ponto de não chegar
ao segundo turno. O senhor não
temessa preocupação?
Lá na frente haverá uma con-

vergência,masumaconvergência
natural. Na política não há datas,
mas, com certeza absoluta, vai
acontecer essa convergência. A
naturalidade na política é ome-
lhor caminho. A candidatura de
proveta, nascida em gabinete,
nunca deu certo no Brasil. Tenho
certezadequeanaturalidade leva-
ráa todosnósaestarmos juntos.

Osenhor vê oDemocratas, de
ACMNeto, apoiandoRodrigo
Pacheco lá na frente?
A questão, posta de umama-

neiramuito respeitosa, não é em
relação a partido. É que o PSD vai
ter uma candidatura. O que nos
animou a fazer o convite ao Ro-
drigo foi a certeza deque a candi-
datura del caimuito bemna nos-
sa rede de candidaturas locais. O
Rodrigo Pacheco estámuito inte-
grado ao PSD, seria muito bem-
vindo, muito bem acolhido, uma
candidatura fortíssima. Essas re-
flexões, fazemos com total trans-
parência, com muito respeito,
porque a política, antes de mais

“A Terceira Via vai
se fortalecer muito”

Estamoshámuitos anos vivendoumaguerra política noBrasil. Quemganha as eleições
quer acabar comseu adversário, quemperde as eleições torce para que oBrasil vámal”

Bolsonaro sancionaria fundo de R$ 3 bilhões
» INGRID SOARES
» ISRAEL MEDEIROS

O presidente Jair Bolsonaro
afirmou, ontem, que se o fundão
eleitoral tivesse sido enviado no
valordeR$3bilhões,eleseriaobri-
gadoasancionar.“Oquealeiman-
da fazer – a cadadois anos temes-
se fundãonovo, né? –Que ele seja
corrigido na base da inflação dos
últimosdoisanos.Então, se tivesse
chegadoo fundão,que serianaor-
demde quase R$ 3 bilhões, eu se-
ria obrigado a sancionar”, disse o
presidente, ementrevista à Jovem
PandeItapetininga.Essevalorain-

daébemsuperior aomontantede
recursos destinados à eleição de
2018. Em valores reajustados, o
fundochegariaaR$2,2bilhões.
Bolsonaro repetiu que vetará

amedida,masque apalavra final
caberá ao Congresso. “Daminha
parte, vou fazer o que a minha
consciênciamanda fazer. Fica na
mão do parlamento vetar ou
não”, destacou. O substitutivo
aprovado pelo Congresso junto à
Lei de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) e enviado para sanção do
mandatário versa sobre um
aumento de R$ 2 bilhões para
R$ 5,7 bilhões.Nos bastidores, há

uma negociação para se chegar a
umvalor intermediário.
Bolsonaro reclamou que, caso

o veto presidencial seja derruba-
do pelo Congresso, partidos co-
mo PT e PSL receberão cerca de
R$ 600milhões. Ele considera es-
se valor injusto. “O fundão, da
forma como foi apresentado,
muito além do que seria, aí eu
passo a ter uma liberdade para
sancionar ou vetar. Agora, pegar
R$ 6 bilhões para parlamentares
com critério do presidente do
partidogastar emcampanha, fica
complicado. Caso o veto seja der-
rubado e depois confirmado no

Orçamento lá na frente, o PT vai
ter, além do fundo normal,
R$ 600 milhões para fazer cam-
panha. O PSL, meu ex-partido,
tambémna ordem de R$ 600mi.
Isso não é justo”, acrescentou.
OcientistapolíticoAdrianoOli-

veira, daUniversidade Federal de
Pernambuco (UFPE), acredita que
o impasse do fundo eleitoral será
resolvido comumacordo entre o
Planalto e Congresso. Bolsonaro
veta,mas o Congresso derruba o
veto, chegando a um valor que
cause omenor desgaste possível
naopiniãopública.Oliveiradefen-
de, no entanto, que é hora de re-

pensaromodeloatualde financia-
mentodecampanhascomdinhei-
ropúblico.“Emumpaíscomtanta
carência, vamos financiar elei-
ções?Temos que acabar comessa
hipocrisia. Temos que aproveitar
essemomentodepandemia, com
otimizaçãode recursospúblicos, e
retomar a discussão sobre finan-
ciamento empresarial. Não vejo
problemasnisso”, afirma.
Paulo Baía, cientista político e

sociólogodaUniversidadeFederal
doRio de Janeiro (UFRJ), também
acredita que Bolsonaro agirá ali-
nhadocomoCongresso,masaten-
toàsconsequênciaseleitorais.“Ele

vai vetar combinando comoCon-
gresso. Se vetar, fica bem com a
parte da população, que é contrá-
ria ao aumento, e joga a responsa-
bilidadeparaoCongresso”.
Baía observa que as campa-

nhas eleitorais custam caro e
que, comaproibiçãodo financia-
mento via pessoas jurídicas, é
impossível fazer campanhas sem
financiamento público. “O fundo
eleitoral visa garantir uma repre-
sentatividade social do parla-
mentar. Senão, sómilionário será
eleito. Daí a justificativa do fundo
público. Essa não é uma inven-
çãobrasileira”, concluiu.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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MinistrosdaEducaçãoedaSaúdequeremaretomadadoensinonasescolas,masnãoapresentambalizasparaque isso seja feito com
segurança, nomomentoemqueavarianteDelta sedissemina.Prometidasparaorientar o retorno, regrasaindaestãonopapel

Sem protocolo, governo
força aulas presenciais

» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

C
omo avanço lento da vaci-
nação contra a covid-19 no
Brasil e damelhora dos ín-
dices de casos emortes vis-

tos nas últimas semanas, o gover-
no federal força o retorno das au-
las presenciais em todo o país.
Mas a pressão dos ministros da
Educação, Milton Ribeiro, e da
Saúde,MarceloQueiroga, nos úl-
timos dias, requer a adoçãode vá-
rios cuidados, conforme alertam
especialistas, sobretudopor causa
da disseminação da varianteDel-
ta no país. Umadasmedidas pro-
metidas pelosministros para di-
minuir os riscos para professores,
alunos e profissionais de apoio
das instituições de ensino é a pu-
blicação de um protocolo para
orientar estados emunicípios no
retorno— algo que até hoje não
saiudopapel.
Ontem, o ministro da Saúde

voltou a dar uma previsão para
divulgação deste protocolo.
“Acredito que na semana que
vem devemos ter uma posição
definitiva sobre esse protocolo”,
disse Queiroga. A promessa de
publicação do documento já ha-
via sido feita por ele quando foi
anunciada a criação de diretrizes
para o retornodos alunos às salas
de aula. E voltou a defender a ne-
cessidade da retomada presen-
cial, inclusive sem a vacinação
completa dos professores.
“Omundo todo já voltouàsau-

las sem a necessidade de vacinar
professor. Agora, a nossa campa-
nha vaimuitobeme80%dospro-
fessores do ensino básico já estão
vacinados comuma dose. Então,
o que precisamos são protocolos,
uso demáscaras, testagem e nós
vamos fazer isso”, prometeu. Ape-
sar de afirmar que estados emu-
nicípios possuemumdocumento
paraorientar a retomada, o gover-
no federal quer dar uma direção
nacional “para fortalecer e dar
mais segurança”a todos.
Omédico de Família e Comu-

nidade Fillipe Loures, coordena-
dor do EuSaúde, empresa de ges-
tão de saúde que orienta algumas

escolas na retomada do ensino
presencial, entendequeopaís tem
umcenáriomais adequadopara o
retorno às aulas, diante do avanço
da vacinação (veja arte).Mas res-
salta a necessidade de que este
protocoloprometidopelogoverno
federal seja seguidopelasescolas.
“A volta às aulas deve ser feita

commuita segurança. Se não ti-
ver um protocolo sério, validado,
que vai ser seguido, realmente
não dá para voltar. Se a intenção
do governo é fazer um protocolo
para falar que tem um, isso não
vai ter o resultado que se espera.
Mais importante do que existir
umprotocolo, é seguir o protoco-
lo e ter um acompanhamento
próximo”, alerta.

Particularidades

Odiretor deEducação eTecno-
logia daAmbraUniversity, Alfredo
Freitas,deixaclaroquearetomada
das aulas presenciais deve ser dis-
cutida e avaliada criteriosamente,
de acordo coma situação de cada
região. “Dependedas característi-
cas da localidade, dos professores
e das instituições de ensino”, ob-
serva, acrescentando que cada
etapa de ensino tem sua especifi-
cidade. Ele lembra, combase em
diversos estudos internacionais,
queorecomendado,agora,éavol-
ta às salas dos alunosmais novos.
“Há indícios e estudos diversos de
que o risco de contaminação, es-
pecialmentede crianças por coro-
navírus,émuitomaisbaixodoque
oriscoemadultos”,disse.
A analista de sistemasMônica

Almeida, de 35 anos, tem dois fi-
lhos no ensino fundamental II
em escolas públicas. Para ela, o
cenário aindanão é seguropara a
retomada, mas reconhece que,
para muitas famílias, é necessá-
rio. “Acho que a vacinação ainda
estámuito devagar para ter segu-
rança. Eumesmo não estou vaci-
nada emeus filhos, apesar de en-
sinados e aconselhados, são des-
leixados comamáscara eoálcool
gel”, observou.

*Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi

Leia mais na página 15»

Oministro da Saúde, Marcelo Queiroga, negou ontem que o recuo na
nomeação da médica Mara Regina Cordeiro Pezzino para o cargo de diretora-
geral do Hospital Federal de Ipanema, na Zona Sul do Rio, não teve a ver com o
fato de ela ser favorável ao chamado “tratamento precoce” — cujos
medicamentos não têm nenhuma eficiência contra a covid-19. Ele, inclusive,
anunciou que não afasta a hipótese de nomeá-la novamente. A indicação de
Regina foi publicada, na terça-feira, no Diário Oficial da União (DOU). Mas,
ontem, depois que veio à tona que a médica apoiava abertamente o uso de
cloroquina contra o novo coronavírus, uma nova portaria saiu revogando o ato.

Ministrorecuananomeação
demédicapró-cloroquina

Boletos disponíveis no Portal da Receita.
Acessewww.receita.fazenda.df.gov.br ou baixe o app Economia DF.
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Acesse com
a câmera

do celular:

Atrasado,
Queirogaquer
detercepa
A variante Delta do novo co-

ronavírus já circula em alguns
estados brasileiros, que confir-
maram transmissão comunitá-
ria—quando não é possível ras-
trear a origem dos casos. É o ca-
so de São Paulo e do Rio de Ja-
neiro, que reúnemamaioria dos
casos da nova cepa. Mesmo
diante deste cenário, o ministro
da Saúde, Marcelo Queiroga,
pareceu ignorar, ontem, o avan-
ço da mutação indiana quando
falouna adoçãodemedidas“pa-
ra evitar que haja transmissão
comunitária da variante Delta
no país” e defendeu o retorno às
aulas presenciais e as atividades
econômicas.
Segundo o ministro, a pasta

está acompanhando as variantes
do vírus— foram contabilizados
122 casos da Delta, em nove uni-
dades da Federação, até a última
terça-feira. Ontem, o Distrito Fe-
deral entrou para a lista ao con-
firmar seis casos da cepa indiana.
“Precisamos conhecer bem

qual o perfil desses indivíduos,
qual percentual deles já estava
vacinado com as duas doses da
vacina e com uma dose da vaci-
na, onde estão localizados, o iso-
lamentodessaspessoas, para evi-
tar que haja transmissão comu-
nitária da variante Delta”, disse
Queiroga.
A percepção do ministro, po-

rém, está atrasada em relação
ao que já acontece, pois Rio de
Janeiro e São Paulo admitiram
que a transmissão da Delta é co-
munitária. Mesmo diante desse
cenário, Queiroga voltou a de-
fender o retorno às aulas pre-
senciais, sem detalhar que me-
didas devem ser adotadas.
Queiroga ainda comentou o

retorno do público aos jogos de
futebol, desconsiderando que
17% da população estão total-
mente cobertas pela vacinação
comduasdosesouaplicaçãoúni-
canoBrasil, e que28%receberam
apenas a primeira injeção— se-
gundo dados coletados até a últi-
ma terça-feira pelo siteOurWorld

In Data. “É necessário que já con-
sigamos promover um retorno às
atividades econômicas do Brasil.
Vamos conviver com essa situa-
ção pandêmica até que consiga-
mos controlá-la de umamaneira
definitiva”, explicou. (MEC)

O governo de São Paulo anun-
ciou, ontem, que as grávidas que
tomaram a primeira dose da va-
cina contra a covid-19 da Astra-
Zeneca/Oxford poderão tomar a
segunda com a da Pfizer. Isso
porque o imunizante da AstraZe-
neca não serámais aplicado nes-
te grupo desde a observação de
um evento adverso grave com
umagestantequeo tomou.OMi-
nistério da Saúde, porém, não re-
comenda amistura.
“A partir de 23 de julho, todas

aquelas gestantes que receberam
a primeira dose da vacina da As-
traZeneca, de acordo com uma
deliberação bipartite, podem ser
vacinadas com a segunda da Pfi-
zer”, informou a coordenadora-
geral do Programa Estadual de
Imunização de SP, Regiane Car-
doso de Paula. Segundo o gover-
no paulista, 8,8 mil gestantes do
estado tomaram a primeira dose
daAstraZeneca.
A recomendação do estado,

entretanto, é contrária à do Pro-
grama Nacional de Imunizações
(PNI), que instruiu que grávidas
que tivessem recebido a vacina
deOxforddevemesperar para to-
mar a segunda dose do mesmo
imunizante após 45 dias após o
parto e, com isso, completar o es-
quema vacinal.
A decisão do governo de São

Paulomostra o descompasso en-
tre estados e o PNI. Decisões que
não cumprem as orientações do
programa nacional— como a in-
clusão de adolescentes de 12 a 17

anos no calendário de vacinação
contra a covid-19 ou a intercam-
bialidade de vacinas para as grá-
vidas—vêmsendo criticadas pe-
lo ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga.Hápoucos dias, ele pe-
diu para que os secretáriosmuni-
cipais e estaduais de Saúde não
modifiquem as orientações do
PNI “por conta própria”, sobretu-
do no caso de grávidas e puérpe-
ras. “Não há evidência científica
acerca de intercambialidade de
vacinas em gestantes. Portanto,
vamos manter a orientação do
Programa Nacional de Imuniza-
ção”, cobrou.
O governo paulista afirma que

a decisão de autorizar que as ges-
tantes tomem a segunda dose do
imunizante da Pfizer foi “emba-
sada em estudos que demonstra-

ram boa proteção com a chama-
da ‘intercambialidade’ de vacinas
desses dois laboratórios”. E res-
salta que amedida está em con-
formidade com recomendações
da Associação de Obstetrícia e
Ginecologia do Estado de São
Paulo (Sogesp).
“Existem já alguns estudos ini-

ciais da utilização da vacina da
AstraZeneca e posteriormente a
segunda dose com a vacina da
Pfizer nos quais foi observada
que a imunidade era garantida.
Não houve aumento dos efeitos
adversos e nenhum efeito adver-
so importante. Nesse momento,
amortalidade pela covid émuito
superior a qualquer risco teórico
com a vacina”, destacou a presi-
dente da Sogesp, Rossana Pulci-
neli. (MEC)

Conflito na 2ª dose das grávidas

Regiane:gestantesquetomaramAstraZenecacompletamciclocomPfizer

Governo do Estado de São Paulo/Divulgação
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Arrecadação maior
alivia o orçamento

CONJUNTURA/GovernoanunciaodesbloqueiodeR$4,5bilhõesgraçasaomaior volumede impostoarrecadado. Criaçãodo
MinistériodoTrabalho temrepercussãodiscretanomercado, que considera cadavezmais enfraquecidaaagenda liberal dePauloGuedes

0,42%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,61%R$6,126

Ibovespa nos últimos dias Naquarta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquarta-feira

Naquarta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

127.467 125.929 R$5,191
(▼ 0,76%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

14/julho 5,084
15/julho 5,114
16/julho 5,124
19/julho 5,115
20/julho 5,231 6,76%

Bolsas
Naquarta-feira

16/7 19/7 20/7 21/7

0,83%
NovaYork

» ROSANA HESSEL
» VERA BATISTA

Aconfirmaçãodeuma reforma
ministerial paraacomodarmelhor
oCentrão, incluindoo fatiamento
doMinistériodaEconomia,pouco
abalou omercado financeiro ape-
sar da sinalização de que o super-
ministro PauloGuedes, está cada
vezmaisenfraquecido.
Para analistas, omomento do

ministro da Economia deixar o
governo já passou. A perda de po-
der neste momento, portanto,
nãomudarádemaneira significa-
tiva a conjuntura atual. Atende
mais à necessidade de Bolsonaro
de se blindar no Congresso Na-
cional, onde a CPI da Covid avan-
ça e se acumulampedidos de im-
peachment. A Bolsa deValores de
São Paulo (B3) chegou a zerar
ganhos ao longo do dia, mas en-
cerrouemaltade0,42%,a125.929
pontos, acompanhando a ten-
dência dosmercados internacio-
nais, que também registraramva-
lorização. Enquanto isso, o dólar
recuou 0,75%emrelação à véspe-
ra, cotadoaR$5,19para a venda.
“Para o mercado, o mais im-

portante foi a acomodação do
Centrão do Senado no governo
para blindar o Bolsonaro do que
uma perda de prestígio do mi-
nistro Paulo Guedes”, avaliou o
economista-chefe do Banco Al-

fa, Luis Otavio de Souza Leal. Ele
lembrou que, para o supermi-
nistro, a perda do Trabalho “é
troco”, pois a barganha anterior,
durante a votação do Orçamen-
to, seria a indústria e o comércio.
Na avaliação de EduardoVe-

lho, economista-chefe da JFTrust
Gestora de Investimentos, omer-
cadominimiza a perda de poder
de Paulo Guedes e foca na articu-
lação de Bolsonaro com o Cen-
trão para permanecer no poder,
apesar dos riscos fiscais que de-
vem aumentar por uma sinaliza-
çãodeumaagendamaispopulis-
ta. Com o aumento na arrecada-
ção, é esperada uma folga no teto
de gastos do ano que vem por
conta da inflaçãomais elevada.
“Omomento para Guedes sair

já passou e ocorreu na segunda
metade do ano passado, durante
a debandada da pasta. Agora, a
política econômica não émais a
doministro. As privatizações não
ocorreram como o esperado.
Com a pandemia tirando a velo-
cidade das reformas estruturais,
o governo vai tentar aumentar al-
gunsgastos aproveitandoessaar-
recadaçãomaior”, avaliou.

Reestruturação interna

Enquanto o presidente Bolso-
naro sinalizou a criação do Mi-
nistério doTrabalho para acomo-

dar aliados do Centrão, o minis-
tro da Economia, Paulo Guedes,
anunciou, sem especificar, medi-
das de incentivo ao crescimento
de emprego, saúde e renda e a ar-
recadação de receitas federais
sustentáveis “Vem aí o Bolsa Fa-
mília e outros programas sociais
que serãoanunciadosbrevemen-
te (para incentivo do emprego e
renda)”, destacou. “Teremos,

também, uma reestruturação in-
terna que o presidente vai anun-
ciar”, contou.
Apesar do tom otimista de

Guedes coma“reestruturação in-
terna” em sua pasta, analistas
veem com desconfiança a cria-
ção da pasta, que estará sob o co-
mando de Onyx Lorenzoni. “O
mercado não acredita que o re-
torno doMinistério do Trabalho

vá criar emprego para o trabalha-
dor. Se vai criar emprego vai ser
com certeza para os políticos”,
analisouo economistaCesarBer-
go, sócio-investidor da Corretora
OpenInvest.
O especialista considera as

mudanças insuficientes para re-
verter o quadro econômico. “To-
da aquela proposta de enxuga-
mento do início do governo per-
deuo sentido.Oqueparece éque
se começa a chamar políticos pa-
ra cargos estratégicospara conse-
guir apoionaaprovaçãodeproje-
tos e na eleição de 2022. E isso
acontece emummomento de al-
ta de inflação juros. A cada 1pon-
to percentual de alta da Selic, a
dívida pública aumenta emR$ 40
bilhões.Nãoéhoradedar regalos
políticos”, afirmouBergo.
Paulo Guedes reafirmou que a

economia voltou emV (queda
brusca e rápida recuperação),
após a pandemia pela covid-19.
Disse que aprovado crescimento
sustentável foi a alta no paga-
mento de impostos de 80, dos 86
setores da economia, combinado
com o aumento das exportações
e das importações. “Vamos recu-
perar os níveis perdidos lá atrás,
em 2015.Vamos superar o cresci-
mento do Produto Interno Bruto
(PIB, soma das riquezas do país)
de 2015 e também da arrecada-
ção”, garantiuGuedes.

Leão recolhe
R$ 137 bi
» VERA BATISTA

A arrecadação total das re-
ceitas federais, em junho de
2021, foi de R$ 137,169 bilhões,
descontada a inflação oficial
medida pelo Índice de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA).
O resultado registra uma alta
real de 46,77% em relação a ju-
nhode2020,deacordocomda-
dos divulgados pela Receita Fe-
deral. No acumuladode janeiro
a junho de 2021, a arrecadação
alcançou o valor de R$ 881,996
bilhões, com avanço real de
24,49%. Esse é o melhor de-
sempenho para o período da
sériehistóricainiciadaem2007.
Os resultados vêm regis-

trando recordes consecutivos,
desde fevereiro de 2021. Nas
receitas administradaspeloFis-
co, o valor arrecadado, em ju-
nho de 2021, foi de R$ 133,008
bilhões, representando um
acréscimo real de 45,68%. No
período acumulado de janei-
ro a junho de 2021, a arreca-
dação alcançou R$ 844,935
bilhões, com acréscimo real
de 24,63%.
Os números positivos po-

dem ser explicados, princi-
palmente, pelos chamados fa-
tores não recorrentes, como
recolhimentos extraordinários
de, aproximadamente, R$ 20
bilhões do IRPJ/CSLL de ja-
neiro a junho de 2021, e pelos
recolhimentos extraordiná-
rios de R$ 2,8 bilhões no mes-
mo período do ano anterior.
“Além disso, as compensa-
ções aumentaram 89% em ju-
nho de 2021 em relação a ju-
nho de 2020 e cresceram 51%
no período acumulado”, in-
formou a Receita Federal.

Inflação alta

O avanço na arrecadação,
no entanto, não dá ao gover-
no licença para gastar, na aná-
lise do Flavio Serrano, econo-
mista-chefe da Greenbay In-
vestimentos. “O aumento na
arrecadação, realmente,
aponta que houve crescimen-
to na atividade.Mas a inflação
permanece alta, o que bate
forteprincipalmentenosmais
pobres. E com isso, a dívida
pública também aumenta —
passou de 70% para 90% do
PIB, nos últimos meses. Qual-
quer exagero pode dar pro-
blemas no futuro”, lembrou.
Embora esteja claro que

haverá uma folga, devido ao
aumento da inflação, no teto
dos gastos, o que permite a
entrada de mais dinheiro nos
cofres do Tesouro, qualquer
projeto que exija ampliação
de despesas precisa ser bem
calculado, reforça Zeina Latif,
economista e consultora.
“Não podemos ignorar que
ainda estamos em uma pan-
demia e que muito do dinhei-
ro veio de recolhimentos ex-
traordinários. É preciso que
as despesas sejam calibradas,
ou se tornará contraprodu-
cente, com reflexos negativos
lá na frente”, alertou Zeina.

» ROSANA HESSEL
» INGRID SOARES

G
raças ao aumento da ar-
recadação federal (leia
maisemmatériaabaixo),o
governo pretende desblo-

quear os recursos doOrçamento
que estavam contingenciados
desdeo iníciodoano.Omontante
chega a R$ 4,5 bilhões, e oMinis-
tério da Educação responde pela
maior parcela: R$ 1,6 bilhão. A li-
beração dos recursos foi anuncia-
da pelo presidente Jair Bolsonaro,
ementrevista à JovemPan.“Estou
até preocupado positivamente—
óbvio né, a arrecadação subiu as-
sustadoramente—, nós resolve-
mosdescontingenciar todososre-
cursos previstos no orçamento
dosministérios, todos”, disse.
LogoapósaaprovaçãodoOrça-

mentode2021, aequipeeconômi-
caprecisouanunciar, emabril, um
contingenciamento de R$ 9,3 bi-
lhões de despesas discricionárias
(nãoobrigatórias)paraevitarodes-
cumprimento das regras fiscais.
Havia uma expectativa de cresci-
mentomenordaeconomiaerecei-
tasmaismodestas,diantedoavan-
çoda segundaondadapandemia
dacovid-19nopaís.Entretanto,nos
últimosmeses, comamelhorana
arrecadação, o governo reduziu
gradualmente o volumebloquea-
do.Atualmente,essemontanteestá
emR$4,5bilhões, conformedados
doMinistériodaEconomia.
A relação das despesas discri-

cionárias bloqueadas envolve 20
órgãos,mas cinco deles, Advoca-
cia-GeraldaUnião (AGU),Contro-
ladoria-Geral daUnião, não pos-
suemmais recursos contingencia-
dos.OMinistériodaEducaçãores-
ponde por 34,4%dessemontante

que poderá ser desbloqueado in-
tegralmente, seguido por Econo-
miaeDefesa (18,4%)e (14,8%). Se-
gundo a pasta chefiada pelomi-
nistro Paulo Guedes, mais deta-
lhes sobreoassunto serão forneci-
dos hoje, durante a apresentação
do Relatório Bimestral de Avalia-
çãodeReceitas eDespesas Primá-
rias referenteamaioe junho.
“A cada relatório de avaliação

bimestral das receitas e despesas,
o governo tem realizado desblo-
queios. Como a receita tem supe-
rado as expectativas, o governo
pretende realizar novo desblo-
queio”, sintetizaGilCastelloBran-
co, secretário-geral da Organiza-
çãoContas Abertas.
No último relatório, o governo

reduziu a previsão deste ano pa-
ra o deficit primário das contas
do governo central — que reúne
Tesouro Nacional, Banco Central
e Previdência Social, de R$ 286
bilhões para R$ 187 bilhões. A
meta fiscal deste ano prevista na
Lei de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) permite um rombo de até
R$ 247,1 bilhões.

Bolsa Família
Opresidente Bolsonaro reite-

rou, ontem, a intenção de reajus-
tar o valor do Bolsa Família para
R$ 300, “no mínimo”. Esse valor
representaria um aumento de
55,4% sobre o valormédio atual,
de R$ 193, destacou Gil Castello
Branco. “Isso representaria um
aumento de, pelomenos R$ 19,2
bilhõesnaprevisão atual doBolsa
Família, sem contar o aumento
nabasedebeneficiários”, afirmou
oespecialista emcontaspúblicas.
Analistas reconhecem que

existe uma expectativa de folga
no tetodegastos em2022, que se-
rá ampliado emR$ 124,1 bilhões,
para R$ 1,610 trilhão, conforme a
inflação oficial acumulada em 12
meses até junho. Contudo, essa
margem, que já foi perto de R$ 50
bilhões, estáencolhendoporcon-
ta dapersistência da inflaçãones-
te segundo semestre. Segundo as
novas estimativas doMinistério
da Economia, essa folga está em
R$ 25 bilhões. “Se o governo au-
mentar abasedoBolsa Família, já
encosta no espaço estimado e
praticamente não terá espaço ex-
tra para novos gastos”, alerta Cas-
telloBranco.
Eduardo Velho, economista-

chefe da JF Trust Gestora de Re-
cursos, reconhece que, apesar
da folga do teto de gastos, essa
nova despesa comoBolsa Famí-
lia precisará ser mais detalhada,
pois há chances de o valor ficar
acima de R$ 300. “Omercado es-
tá vendo isso com atenção. Os
juros futuros estão subindo por-
que, apesar de o quadro fiscal
ter melhorado no curto prazo,
há uma precificação de riscos
mais adiante”, alertou.

Comoa receita
temsuperado as
expectativas, o
governo pretende
realizar novo
desbloqueio”

Gil Castello Branco,
secretário-geral da
Organização Contas Abertas

“O momento de Guedes sair já passou”

EduardoVelho:mudanças têmmais impacto político do que econômico

Helilo Montferre/CB/D.A Press - 1/8/16
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Osegmento de
serviços,muito
possivelmente por
ter umcontatomais
próximo como cliente
no dia a dia, já
acordou para isso e
está umpasso
adiante”

>> entrevista IGORCALVET
PRESIDENTEDAAGÊNCIABRASILEIRADE
DESENVOLVIMENTOINDUSTRIAL(ABDI)
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DirigentedaABDIalertaparaoambientedenegóciosnopaís, queengatinhana inserção tecnológica e corre riscode ficar para trás.De
acordo compesquisa realizadapela entidade, aproximadamente sete emcada 10empresas estãoemníveis iniciais de informatização

Empresas distantes da digitalização
» GABRIELA BERNARDES*

O
presidente da Agência
Brasileira de Desenvolvi-
mento Industrial (AB-
DI), Igor Calvet,conside-

ra que o Brasil ainda precisa percor-
rer um longo caminho para que
suas empresas se tornem competiti-
vas digitalmente.Em entrevista,on-
tem,aoCB.Poder— parceria entre o

Correio Braziliense e aTV Brasília
—, ele apontou que é fundamental
que os setores da economia alterem
a forma como fazem negócio e se re-
lacionam com os clientes e fornece-
dores por meio do aprofundamento
da tecnologia da informação.

De acordo com uma pesquisa
que a ABDI realizou em parceria
com a Fundação Getulio Vargas
(FGV), a transformação digital de

micros e pequenos negócios no
Brasil está em estágio inicial. Se-
gundo o levantamento, a média
de maturidade digital dessas em-
presas é de 40,77 pontos, em uma
escala que varia de zero a 100
pontos, sendo zero nada digital e
100 totalmente digital.

“É uma pesquisa representa-
tiva, do ponto de vista estático, e
podemos fazer inferências na-

cionais a partir dela. Fomos de
norte a sul do país e aproxima-
damente sete em cada 10 empre-
sas ainda estão em níveis ini-
ciais. Isso não basta. Ainda te-
mos um longo caminho para
nossas empresas se tornarem
competitivas”, afirmou Calvet.

Segundo o presidente da AB-
DI, para a evolução da digitali-
zação empresarial brasileira é

necessário investimento em polí-
ticas públicas e na educação de
micro e pequenos empresários.
“A pesquisa traz algo que é fun-
damental para os grupos empre-
sariais — que precisam entender
que isso é necessário para seu
processo de competitividade, co-
mo no engajamento de clientes
— e para o governo, já que parte
do processo de digitalização tam-

bém é dado por uma infraestru-
tura tecnológica”, salientou.

Calvet aproveita para fazer um
alerta: os jovens que estão entran-
do no mercado de trabalho preci-
sam atentar para as novas de-
mandas das empresas, que cada
vez mais exigem habilidades vol-
tadas à tecnologia da informação.
Confira a seguir os principais
pontos da entrevista.

Por que a digitalização das
micros e pequenas empresas é
importante para a economia?
Como avanço da crise sanitá-

ria, as pessoas e as empresas co-
meçaram a mudar muitos dos
seus hábitos. Assim, para as em-
presas, que são omotor da nossa
economia, alterar a forma como
se faz negócio e se relaciona com
os clientes e fornecedores é fun-
damental—e issopassa, hoje, pe-
la digitalização. Umdado do Fó-
rumEconômicoMundialmostra
que a economia digital vaimovi-
mentar algo em torno deUS$ 100
trilhões nos próximos 10 anos. O
importante desse dado é sermos
capazes de preparar nossas em-
presas para capturar parte desse
valor,oquesóserápossível seesti-
veremdigitalmentepreparadas.

Umapesquisa recentedaABDI, em
parceria comaFundaçãoGetulio
Vargas,mostrou que o
nosso processo de digitalização
ainda está em fase inicial, com
66%dasmicros e pequenas
empresas brasileiras ainda
engatinhandonesse processo.
Por quê essa demora?
Essa é uma pesquisa que nós

realizamos commais de 2,5 mil
empresas no Brasil. É uma son-
dagem representativa, do ponto
de vista estático, e podemos fazer
inferências nacionais a partir de-
la. Fomos deNorte a Sul do país e
entramos em contato com em-
presas da indústria, do comércio
e dos serviços — portanto, te-
mos umgrande quadro de como
estamos digitalmente. Aproxi-
madamente sete em cada 10
empresas no Brasil ainda estão
em níveis iniciais: já utilizam al-
guma ferramenta digital, têm
seu próprio site, utilizam inter-
net de banda larga — mas pa-
rampor aí. Ainda temos um lon-
go caminho para nossas empre-
sas se tornarem competitivas.

Háalguma resistência dos
empresários? Falta alguma
política pública?
A pesquisa nosmostra que há

um conhecimento das necessi-
dades das empresas de se incluir
ou evoluir, modernizando-se di-
gitalmente. Há, então, um traba-
lho não só de sensibilização, que
é parte disso, pois ainda temos
muitas empresas que não sabem
que devem fazer isso, mas tam-
bém temos um trabalho de fo-
mentodepolíticaspúblicas.Acho
que essa pesquisa traz algo que é
fundamental para os grupos em-
presariais — que precisam en-
tender que é necessário para seu
processo de competitividade, co-
mo no engajamento de clientes
— e para o governo, já que parte
doprocessodedigitalização tam-
bém é dado por uma infraestru-
tura tecnológica.

Quais os ramos empresariais
que estãomais atrasados e têm
umamaior resistência para
aderir a essa digitalização?
Emumaescala de zero a 100, a

pesquisa revela que o setor de
serviços é omais bemsituado em
relação ao comércio e às indús-
trias — com uma escala de 46,
ainda abaixo damédia dos 50%.
Então, o segmento de serviços,
muito possivelmente por ter um
contato mais próximo com o
cliente no dia a dia, já acordou
para isso e estáumpassoadiante.
Em uma situação intermediária,
nós temos a nossa indústria e,
por fim, o comércio.

Qual a relação entre empregos e
digitalização?Háumamudança
no perfil? Que tipos de empregos
são criados comadigitalização?
Há alguns dados comos quais

trabalhamos que dizem que em-
presasque sedigitalizamcrescem
três vezes mais rápido do que as
que não entram (nesse setor). Há
mais ou menos dois anos, nós
realizamos uma pesquisa com
mais de 1,4 mil jovens de todo o
Brasil e essa pesquisa falava um
pouco sobre o futuro do trabalho.
Naquele momento, 80% dos jo-
venspensavamemprofissões tra-
dicionais, comodireito, enferma-
gemou administração de empre-
sas. E o quemais surpreendeu foi
que essa era a ideia dos jovens,
mas a das empresas, ao contrário,
era outros tipos de empregos. En-
tão, naquele momento, havia
uma dissociação entre o que as
empresas queriam e o que os jo-
vens projetavam para seu futuro.
Começamos a trabalhar com os
ministérios da Economia e da
Educação na formação de novas
bases para os currículos das ins-
tituições federais de ensino. Pre-
cisamos trabalhar com educa-
ção técnica, que ensina rapida-
mente ofícios aos estudantes,
que conseguem fazer essa mu-
dança rápida para o (mercado
de) trabalho. Os profissionais
novos e mais experientes preci-
sam adquirir novas habilidades.

O5Gajudará na digitalização?
É fundamental para todo tipo

de empresa, não importa o porte
ou a localidade, porque nós esta-
mos entrando na era em que as
máquinas vão conversar com as
máquinas, e a gente, às vezes, vai
ficar de espectador. As empresas
vão conseguir aumentar aprodu-
tividade enormemente.

*Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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MERCADO S/A
NO PRIMEIRO SEMESTRE, A ARRECADAÇÃO DE IMPOSTOS E CONTRIBUIÇÕES
FEDERAIS SOMOU R$ 896 BILHÕES, O MAIOR VOLUME PARA O PERÍODO

DESDE O INÍCIO DA SÉRIE HISTÓRICA DA RECEITA, EM 2007

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

• O McDonald’s vai mudar a
partir desta semana o seu
drive-thru. O sistema passa a
ser chamado Drive-Tudo e
receberá clientes que chegam,
além de carro, de bicicleta, de
skate, de patins e de patinente.
Unidades em Minas Gerais, São
Paulo, Rio de Janeiro, Bahia e
Rio Grande do Sul foram
selecionadas para receber o
novo modelo.

•• AAss eemmpprreessaass jjaappoonneessaass eessttããoo
ddeessiissttiinnddoo ddooss JJooggooss ddee TTóóqquuiioo..
DDeeppooiiss ddee aa TTooyyoottaa iinnffoorrmmaarr
qquuee nnããoo ffaarráá ccaammppaannhhaass ddee
mmííddiiaa aassssoocciiaaddaass aaoo eevveennttoo,,
aaggoorraa ffooii aa vveezz ddaa PPaannaassoonniicc
sseegguuiirr oossmmeessmmooss ppaassssooss.. AA
eemmpprreessaa ddee eelleettrrooeelleettrrôônniiccooss
sseeqquueerr ppaarrttiicciippaarráá ddaa
cceerriimmôônniiaa ddee aabbeerrttuurraa.. JJuunnttaass,,
aass ccoommppaannhhiiaass jjaappoonneessaass
ddeesseemmbboollssaarraamm UUSS$$ 33 bbiillhhõõeess
ppaarraa ppaattrroocciinnaarr oo eevveennttoo..

• A adoção do home office
começa a mudar o cenário para
os escritórios corporativos. No
primeiro semestre, a devolução
de área comerciais em São
Paulo e no Rio de Janeiro bateu
recordes, segundo estudo da
consultoria Buildings. O curioso
é que Brasília vive movimento
oposto, com crescimento de
ocupação dos escritórios.

•• OO aaggrroonneeggóócciioo éé ccaaddaa vveezzmmaaiiss
rreelleevvaannttee ppaarraa oo sseettoorr aaéérreeoo..
DDaaddooss ddoo sseettoorr aappoonnttaamm qquuee aa
ffrroottaa aaeerrooaaggrrííccoollaa bbrraassiilleeiirraa
cchheeggaarráá aa 22..445500 aaeerroonnaavveess nnoo
ffiinnaall ddee 22002211,, uumm aavvaannççoo ddee 44%%
eemm rreellaaççããoo aa 22002200.. OO BBrraassiill
ppoossssuuii aa sseegguunnddaammaaiioorr ffrroottaa ddee
aaeerroonnaavveess ddeessssee ttiippoo ddoommuunnddoo,,
aattrrááss ddooss EEssttaaddooss UUnniiddooss..

A situação brasileira é
desesperadora, porque
misturampolítica com
saúde. Por favor, se
vacinemenão escutem
políticos idiotas.
Escutema ciência, e
não deixemde se
imunizar”
Gene Simmons, vocalista,
baixista e fundador da banda Kiss

Economia dá sinais de vigor
Os indicadores econômicos continuam a

trazer algum alento para o Brasil, mesmo diante
das fraturas políticas que teimam em não dar
descanso. No primeiro semestre, a arrecadação
de impostos e contribuições federais somou
R$ 896,8 bilhões, o maior volume para o
período desde o início da série histórica da
Receita Federal, em 2007. Para o comércio, a boa
notícia vem da pesquisa da Confederação
Nacional do Comércio de Bens, Serviços e
Turismo (CNC), que mede a intenção de

consumo das famílias. O índice subiu pelo
segundomês consecutivo, apontando para uma
forte recuperação das compras neste segundo
semestre. Há alguns dias, o Serasa havia
informado que o comércio físico cresceu 10%no
primeiro semestre em relação aomesmo período
do ano passado, acima das estimativas do
mercado. O turismo também temdado sinais de
vida, assim como diversos segmentos da indústria.
Falta agora recuperar os níveis do emprego, o que,
infelizmente, deverá demorar umbom tempo.

Remoção de rejeitos avança emBrumadinho
A remoção dos rejeitos é vital para a recuperação das áreas

impactadas pelo rompimento da barragem emBrumadinho.
Números daValemostramque, comos avanços de 2021, o total
de rejeitosmanuseados chegou a 3,5milhões dem³, 40% dos
cerca de 9milhões dem³ que vazaramda barragemB1.
Segundo a empresa, até omomento foram reflorestados 11,5
hectares. Até o final do ano, a previsão é de que 35 hectares de
áreas estejam emprocesso de reflorestamento, conforme dados
do sitewww.vale.com/reparacao.

Mesmo após Cristiano Ronaldo,
lucro da Coca-Cola dispara

Lembra da história de Cristiano Ronaldo? Em junho, o
craque se preparava para uma entrevista coletiva quando
tirou da frente duas garrafas de Coca-Cola, patrocinadora
oficial da Eurocopa— torneio que ele disputava.Muitos
disseramque o gesto provocaria estragos na imagemda
empresa, levando a sérios prejuízos. Nada disso. No
segundo trimestre, a receita líquida da fabricante chegou
aUS$ 10,1 bilhões, alta de 42%na comparação anual. Por
sua vez, o lucro operacional disparou 52%.

Aéreas ampliam
operação

O setor aéreo poderá
recuperar os níveis pré-pandemia
antes do previsto. É isso o que
sinalizam recentes indicadores
das companhias. No Brasil, a
Latam já opera diariamente 110
aeronaves, o que equivale a 74%
de sua frota disponível. Até o final
do ano, serão 127 aviões em
plena operação, ou 85% do total.
Não é um caso isolado. A Azul
está com 70% de sua capacidade
na ativa, mas a expectativa é
chegar ao final do ano perto de
90%. Como se vê, os brasileiros
estão ansiosos para viajar.

US$ 100
milhões

é quanto aBlue
Origin, empresa
do bilionário Jeff
Bezos, já vendeu
empassagens

para o espaço. Até
o final do ano,
oito pessoas
poderão

embarcar em
suas naves

Lluis Gene/AFP - 27/6/21

Douglas Magno/AFP - 17/12/19

Kazuhiro Nogi/AFP - 13/10/16



Há 11 dias, o jornalista inde-
pendente Héctor LuisValdés Co-
cho, 29 anos, está impossibilida-
de de sair de sua casa, emHava-
na. “A polícia está lá fora. Se eu
deixar minha residência, serei
detido”, contou aoCorreio. “A re-
pressão se intensificou muitíssi-
mo nos últimos dias. Vários co-
legas repórteres, ativistas e ar-
tistas estão sob cerco policial”,
acrescentou Cocho, colabora-
dor do Movimento San Isidro
(MSI) — um grupo de artistas
cubanos independentes criado
em 12 de setembro de 2018 por
LuisManuel Otero Alcantara.
O artista contemporâneode 33

anos foi transferido anteontem à
penitenciária de segurançamáxi-
ma de Guanajay. “Enfrentamos
uma onda de prisões horrenda.
Mais de 540 pessoas foram deti-
das ou estão desaparecidas. Acre-
ditamos que sejammuito mais,
pois não existe registro oficial. A
capital, Havana, continuamilita-
rizada”, acrescentouCocho.

Luis Manuel Otero Alcantara
falou à reportagem em 4 de de-
zembro do ano passado. “O regi-
me considerou umperigo oMSI,
pelo fato de conectarmos artistas
e cidadanias. Já fui sequestrado
nomeio da rua e fiquei preso por
quatro dias.Tambémameaçaram
amime àminha família”, relatou,
naquela ocasião, quando cum-
pria prisão domiciliar. Segundo

Cocho, o aumento da repressão
na ilha socialista está ligada àpre-
visão de novos protestos contra o
governo do presidente Miguel
Díaz-Canel. Em 11 de julho pas-
sado,milharesde cubanos saíram
às ruas de Havana e de várias ci-
dadesemmanifestações sempre-

cedentes. Alcantara foi preso por
ter participadodos atos.
Integrante doMSI, a escritora

Maria Matienzo Prieto, 41, disse
aoCorreio que a revolta social foi
seguida de “tremenda brutalida-
de policial”. “Neste momento,
ocorrem vários julgamentos su-

mários, inclusive de crianças de
11, 15, 16 e 17 anos,mas também
de idosos commais de 60 anos.
Assim como os protestos, foi iné-
dita amaneira como foram sufo-
cados com violência”, explicou.
Segundo ela, tropas especiais do
regime saíram às ruas para gol-
pear os manifestantes selvage-
mente e invadir casas, a fim de
conduzir os jovens ao alistamen-

to militar forçado. “Supostos
participantes dasmanifestações
foram identificados por meio
das redes sociais. Além disso,
houvbe atos de afirmação revo-
lucionária, nos quais simpati-
zantes do regimemarcham com
pedaços de paus nas mãos. A
polícia usou armas de grosso ca-
libre e saiu às ruas com a ordem
de atirar paramatar.” (RC)

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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EUROPA / Háumadécada,movido pela ideologia da ultradireita, Anders Breivik explodia umcarro-bomba emOslo, capital da
Noruega, ematava 69 jovens na Ilha deUtoya. Sobreviventes falamao CCoorrrreeiioo e alertam sobre a expansão do radicalismono planeta

Ódio ao extremo

Repressão aumenta e oposição denuncia julgamentos sumários

» RODRIGO CRAVEIRO

D
ezanosdepoisdomassa-
cre que chocou a Norue-
ga e o mundo, a ameaça
representada por fanáti-

cos da extrema-direita segue vi-
va. O advogado ugandense Sam
Muyizzi, hoje com 42 anos, ficou
de frente comamorte naquele 22
de julhode2011,naIlhadeUtoya,
40kmanoroeste deOslo. “Até ho-
je, os rostos daqueles jovens per-
seguemminhamemória.Vi pelo
menos 15 deles serem assassina-
dos. Ainda fico em choque com
as lembranças daqueles garotos
baleados,mortos dentro da água,
com sangue por toda a parte”, re-
lata. O norueguêsVegardG.Wen-
nesland, 37, conseguiu se escon-
der emumaconstrução, enquan-
to omilitante de extrema-direita
Anders Behring Breivik descarre-
gava a pistolaGlock e o rifle auto-
mático, aleatoriamente, contra
os cerca de 700 estudantes, os or-
ganizadores e os convidados do
acampamento de verão da ju-
ventude do Partido Trabalhista.
“Tive sorte. Fui resgatado pela
polícia, mas vi vários amigos
tombarema apenas 50metros de
mim”, disse. Sobreviventes e um
especialista em extremismo de
direita falaramaoCorreio sobreo
perigo representado pelo fanatis-
mopolítico e pelo ódio.
Antes de desembarcar na ilha,

disfarçado de policial, Breivik
enviou ummanifesto para 1.002
e-mails de políticos e jornalistas
da Noruega, e explodiu um car-
ro-bomba diante de prédios do
governo, no centro da capital.
Oito pessoasmorreram no aten-
tado emOslo, e 69, emUtoya—a
maioria das vítimas era de estu-
dantes de 14 a 18 anos. A georgia-
na Natia Chkhetiani, 33, se lem-
braque, naquele 22de julho chu-
voso, acompanhava a visita do
ex-premiê Gro Harlem Brun-
dtland a Utoya. “Depois de sa-
bermos da explosão emOslo, pe-
diram que telefonássemos para
casa e avisássemos nossos pais
que estávamos em segurança.
Depois de fazer isso, fui ao ba-
nheiro e, quando retornei, vi que
minha amiga Tamta Liparteliani
não estavamais ali. Enquanto eu
procurava por ela, me deparei
com adolescentes correndo em
diferentes direções. Pude escutar
um barulho ao fundo, mas não
sabia do que se tratava”, conta
Natia. “Comecei a correr e a me
esconder, sem saber o que acon-
tecia. No caminho, encontrei

muitas pessoas feridas e corpos.
Foi aí que entendi que algo horrí-
vel estava ocorrendo.”
De forma pausada e ofegan-

te, ela relata que, 90 minutos
depois, soube que a compa-
triota e amiga Tamta tinha sido
assassinada. “Ela foi uma das
últimas vítimas do terrorista.
Dez anos se passaram e o que
mais me amedronta é ver a as-
censão do extremismo de direi-
ta na Noruega, na Europa e ao
redor do mundo”, desabafa Na-
tia. “É um poder perigoso, que
deveria ser combatido com
mais inclusão, mais diálogo e
mais compreensão dos moti-
vos pelos quais as pessoas
aplaudem os valores que esses
extremistas defendem.” Para
ela, cabe aos membros das co-

munidades locais visitar os vi-
zinhos e fazer tudo o que esti-
ver ao alcance para que eles se
sintam excluídos. “A segrega-
ção é a força motriz rumo ao
extremismo”, adverte. Natia
enviou uma foto, tirada em
Utoya, em que aparece sorri-
dente ao lado de Tamta.
Então secretário-geral do par-

tido Democratas Jovens de
Uganda (UYD), SamMuyzzi es-
tava emUtoya a convite doParti-
do Trabalhista da Noruega para
participar de seminários e dis-
cussões sobre política interna-
cional. “O que mais me chocou
foi o pânico no olhar das pes-
soas. Quando fugi para a mata,
me escondi em uma gruta,. Pe-
guei o celular e vi que não havia
rede. Ninguém sabia onde eu es-

tava. Vi Breivik de perto. Ele veio
e disse para que confiássemos
nele, que era da polícia. Os garo-
tos começaram a sair de seus es-
conderijos e foram executados.”

Mensagem

OugandenseMuyzzi acredita
que a mensagem de Breivik foi
clara. “Ele era contra omulticul-
turalismo, a contaminação da
cultura norueguesa. Acreditava
que a Noruega estava sob amea-
ça da islamização e da política
migratória”, avalia. Depois do
pronunciamento do ex-premiê
Brundtland, Samfariaumdiscur-
so sobre o multiculturalismo.
“Breivik seguia uma ideologia de
extrema-direita, bem forte naEu-
ropa, apesar das políticas inclu-

sivas do continente e do apelo à
liberdade de expressão. As vi-
sões políticas de extrema-direita
têm ganhado terreno, mesmo
entre osmais jovens”, alerta.
Hoje consultor do Fellesfor-

bundet, uma organização sindi-
cal do comércio baseada emOs-
lo,Vegard G.Wennesland faz um
apelo ao mundo. “Jamais se es-
queça,doqueocorreuemUtoya,
mantenham o foco na luta con-
tra o extremismo de direita. De-
vemos isso aos meus colegas
que foram mortos”, opina. Ele
não tem dúvidas de que ideias
radiciais de direita tornaram-se
mais comuns na Noruega e na
Europa, ao longo da última dé-
cada. “As visões extremistas são
mais frequentes, especialmente
na internet”, lamenta.

“Em 2019, tivemos outro ataque de um militante da
extrema-direita contra uma mesquita. Vemos a
situação na Hungria, na Polônia, no Brasil e na
Geórgia, meu país natal, onde o extremismo de
direita está em ascensão. Esse tipo de coisa não
deveria ser apresentado em comícios formais. Ele

também está presente no ódio dirigido à comunidade LGBTQIAP+ e a diferentes
grupos que representam a diversidade na sociedade.”
Natia Chkhetiani, 33 anos. Trabalhava com diversidade e inclusão, no acampamento de
Utoya. Na foto, aparece com a amiga Tamta Liparteliani (D), assassinada por Breivik.

“Acho que as autoridades têm que
fazer mais para deter o extremismo.
Mas nós mesmos também podemos
fazer muito. Procurar conversar
com alguém que pareça envolvido
no processo de radicalização.

Envolver-se mais em discussões públicas.”
Vegard G.Wennesland, 37 anos, consultor de uma
organização sindical do comércio em Oslo. Era um
estudante, à época do massacre.

Mudanças
depadrão
JacobAaslandRavndal

“Há dois pa-
drões de evolução
do extremismode
direita.Onúmero
de ataques fatais
anuais, no oeste
da Europa e nos
EUA, caiu nas úl-
timas três déca-
das.Hámenosações letais.Aomes-
mo tempo, esses atentados envol-
vem baixas emmassa. Isso reflete
nova tendência nomodus operan-
di.Hámenos ataques fatais,mas
eles se tornammais mortíferos.
Nos anos 1990 e 2000, a violência
veiomais de skinheads e de grupos
informais.Agora,os perpetradores
são,namaioria, lobos solitários.
Isso dificultou a ação dos servi-

ços de inteligência.Há um senti-
mento de que os governos não têm
dado a devida importância ao ex-
tremismode direita, ofuscado pelo
terrorismo islamita.No entanto, é
mais complicado identificar e
combaterações de lobos solitários.
Por não fazerem parte de um gru-
po, tornam-se difíceis a vigilância
e a infiltração. Na maioria dos
países europeus, houve grande
atenção a essa ameaça. É preciso
facilitar o diálogo com pessoas
com ligações próximas a poten-
ciais lobos solitários. Émuito im-
portante combater todo compor-
tamento extremista ilegal. Prova-
velmente, teremos mais ataques
comos deOslo e deUtoya.”

EspecialistadoCentropara
Pesquisa sobreExtremismo
(C-REX)daUniversidadedeOslo

CUBA

» Eu acho...

“A opressão tem sido ostensiva contra milhares de
pessoas que dizem algo contra o sistema. É
impressionante a quantidade de pessoas que saíram
às ruas para pedir liberdade. Nunca vimos um nível
de violência e de repressão tão alta. A única resposta
que recebemos do regime é aceitar que entre ajuda

humanitária em Cuba, sem impostos, além de um estudo do governo
norte-americano para flexibilizar as remessas para a ilha.”

MariaMatienzoPuerto, 41 anos, escritora, moradora de
Cuba emembro doMovimento San IsidroLuisManuelOteroAlcantara:

prisão de segurançamáxima

Fotos: Yamil Lage/AFP

“Depois de 10 anos, as
memórias daquele dia
me perseguem e me
impactam. Continuei a
participar de debate
sobre sociedade do
bem-estar social, como
a Noruega. A ideia de
me envolver na luta
contra o ódio e as visões
extremistas é algo
grandioso. O ódio
deveria ser combatido
commais democracia,
mais inclusão e mais
consciência,
especialmente entre os
mais jovens.”

SamMuyizzi, 42 anos,
advogado,morador de
Kampala (Uganda). Em22
de julho de 2011, estava
na Ilha deUtoya (ao fundo)
a convite doPartido
Trabalhista daNoruega

» Palavra de
especialista

» Eles escaparamdo horror

Homemédetidoapósatos contraogoverno, emHavana,noúltimodia 12

Yamil Lage/AFP
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Omissão
No último dia 11, o CB publi-

cou denúncia de nossa autoria
sobre ações criminosas emanda-
mento nas chácaras 103 (Rua 05
com Rua 08) e Chácara 109 (Rua
4A), consistentes emobras ilegais
(Código deObras), afronta como
Estatuto da Cidade e violação de
parâmetros urbanísticos, emgra-
ve prejuízo para a comunidade
local em face o impacto dasmes-
mas (obras de grande porte em
ambiente residencial). No dia se-
guinte àpublicação (12/7/21), re-
cebi a seguinte resposta da Ouvi-
doria-DF: “Após análise da Coor-
denação da Subsecretaria de Fis-
calização de Obras, quanto à si-
tuação informada, já foi emitido
01 (um) Auto de Embargo, no dia
25/6/2021, e, em nova fiscaliza-
ção, constatou-se que as obras
não foram interrompidas. Du-
rante a nova diligência, foram la-
vradosos seguintes autos: a)Auto
deEmbargo—em face do galpão
de 1.000,00 m²; b) Auto de Infra-
ção—porexecutaremanterobra
não passível de regularização e
sem licenciamento; c)Autode In-
fração— pelo descumprimento
do Auto de Embargo, do dia
25/6/2021; d) Auto de Infração—
por executar e manter obra não
passível de regularização. Aten-
ciosamente, Ouvidoria da Secre-
taria DF-Legal”. Entretanto as
obras prosseguem de forma de-
bochada, apostando na inefi-
ciência do GDF e contando com
a omissão, leniência e prevarica-
ção do administrador deVicente
Pires, que tem interesses políti-
cos na região (mesmo na condi-
ção de agente público, ele alega
que “nada pode fazer, pois até a
casa dele está emsituação irregu-
lar”).Vale dizer que a ação crimi-
nosa é conduzida pelo “Grupo
Premium”, nome de fantasia da
empresa Ideal ComércioVarejista de Derivados de Pe-
tróleo LTDA, CNPJ 08.777.731/0001-50. Não há qual-
quer placa de obra. A propósito, se a intenção do referi-
do grupo é construir umposto de gasolina na localida-
de, segundo os rumores, o deboche estará consolidado
eVicente Pires se consolidará como“terra sem lei”. Por
fim, é de se estranhar o silêncio, omissão e leniência do
Ministério Público na questão, em desacordo com o
art. 25 da Lei 8625/1993. Estranha-se, também, a omis-
sãodoCrea/DFeCAU/DF, quedevemser responsabili-
zados subsidiariamente, no que se refere às suas res-
ponsabilidades.
»Milton Cordova Junior,
Vicente Pires

Área verde
Incrível como alguns moradores das QLs do Lago

Norte se julgam proprietários das áreas verdes à beira
lago. Digo isso, pois interrompem as servidões de pas-
sagemcomlixoorgânico e restosdeobraspara impedir

odireitode ir e vir daspessoasde
bem que, simplesmente, gosta-
riam de contemplar um pôr do
sol à beira lago
»Paulo Vanzetto,
Lago Norte

Terceira via

Bom sinal esse desdenha-
mento de Bolsonaro e Lula pelo
aparecimento de uma terceira
via para disputar as eleições pre-
sidenciais de 2022, pois significa
que ela é possível, sim, e faz-se
necessária que exista, para não
ficarmos nessamalfadada pola-
rização entre Lula e Bolsonaro.
Já começaram a aparecer bons
nomes como Rodrigo Pacheco e
Simone Tebet, e eu chamaria a
atenção dos partidos políticos
para estas duas figuras ilustres
sem partido: ministra Eliana
Calmon e Gil Castelo Branco,
que contam com o respeito e a
admiração de toda população
brasileira, pelas suas posições e
vida pregressa. E tenham certe-
za, o candidato da terceira via
tranquilamente irá para o se-
gundo turno, só não sei quem
será o adversário.
»PauloMolina Prates,
Asa Norte

Desrespeito

Sou leitor do Correio Brazi-
liense desde 1975, quando aqui
cheguei.Nessesanostodos,nun-
ca vi umamanchete e umama-
téria tão desrespeitosas como as
deontem.Odesrespeitadonãoé
somente ao presidente da Repú-
blica. É principalmente a pessoa
do procurador-geral. Como dis-
seCícero:O tempora! omores!
» Joares Antônio Caovilla,
Asa Norte

Queixa-crime
O senador Flávio Bolsonaro entrou comqueixa-cri-

me, na Procuradoria-Geral da República, contra o se-
nador Renan Calheiros. Falta do que fazer. Apelação
pura. Colossal desespero.Medonho primarismo políti-
co. Motivo alegado pelo notável filho 01: émaltratado
pelo relator daCPI daCovid.Morrode rir. Flávio épaté-
tico. Não é nemmembro suplente da CPI. Deveria ser
grato ao presidenteOmar Aziz por lhe conceder a pala-
vra.Calheiros é serenoe firmenaárdua função.Trataos
senadores com igual respeito. Flávio, quando aparece
noplenáriodaCPI, épara tumultuaros trabalhos. Inso-
lente e grosseiro (o DNA não erra nunca), insiste em
impor seu arsenal de sandices, ameaças e desaforos.
Sugiro que o chorão Flávio segure sua onda. Com chu-
peta na boca, mamadeira namochila e cloroquina no
kit de remédio.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

VISÃODOCORREIO

Reforma
semdesvios

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br

PEC da prisão em segunda
instância hiberna na Câmara.
Jabuti na LDO que triplica fundo
eleitoral passou como um
cometa. Prioridades?
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

O cidadão normal torce e espera
pelo veto do presidente
Bolsonaro ao aumento do

Fundo Eleitoral, arquitetado por
parlamentares insensíveis, na
tentativa de tungar o cofre
abastecido com dinheiro dos

contribuintes.
JJoossuueelliinnaa CCaarrnneeiirroo— Asa Sul

Parlamentarismo,
semiparlamentarismo,
neoparlamentarismo
e outras algaravias, são

acrobacias semânticas para
acomodações circunstanciais
sem atingir o cerne político.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Justiça bloqueia contas
bancárias de Galvão Bueno.

Pode isso Arnaldo?
VViittaall RRaammooss ddee VV.. JJúúnniioorr— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

mente ativa—umrecorde. E, no entender
de especialistas, é possível que o indica-
dor piore um pouco mais nos próximos
meses, pois o crescimento que se tem vis-
to da atividade está muito desigual, sem
gerar vagas suficientes para reverter as
mazelas. A falta de perspectiva entre os
trabalhadores é tamanha, que cerca de 5
milhões deles estão desalentados, ou seja,
deixaram de procurar uma recolocação.
Muitos estavam nessa empreitada havia
mais de dois anos.
Além da urgência na execução de polí-

ticas públicas que favoreçam os trabalha-
dores, o futuro Ministério do Emprego e
Previdência não pode repetir os erros do
passado. Ohistórico da pasta doTrabalho,
que foi extinta por Bolsonaro sob a justifi-
cativa de que precisava enxugar o Estado,
é péssimo. Ao longo de anos, o antigomi-
nistério foi loteado por uma ala do PTB.
Tornou-se um antro de corrupção e es-
cândalos emvez de ter sua estrutura dedi-
cada a avanços nomercadode trabalho.
Portanto, é imprescindível que não se

repitam tais malfeitos. O governo terá de
conduzir a recriação do ministério com
mão de ferro. Já bastam as denúncias de
irregularidades que vêm sendo feitas pe-
la CPI da Covid relativas às compras das
tão necessárias vacinas contra a covid-
19. O Centrão que o governo vai premiar
com aminirreformaministerial é mestre
emmisturar seus interesses com a gestão
pública. Qualquer descuido será mais
um baque no país, que se arrasta desde a
recessão de 2014-2016 para retomar o ca-
minho sustentado do crescimento.

O
presidenteJairBolsonaroanun-
ciou que farámais uma refor-
maministerial “para continuar
administrando o Brasil”. Uma
dasmudançasprevistasprevêa

recriação doMinistério do Trabalho sob
novo nome: Emprego e Previdência. É im-
portante que o rearranjo no governo feito
pelo chefe do Executivo traga resultados
concretos para o país e não fique restrito a
uma simples acomodação de aliados polí-
ticos emtrocadeapoionoCongresso.
A transformaçãoda Secretaria deTraba-

lho e Previdência emministério requer
muito cuidado. Hoje, braço doMinistério
da Economia, comandado por PauloGue-
des,asecretariaestáà frentedeprojetos im-
portantes que tramitamno Legislativo. O
mais significativodeles: a inserçãode traba-
lhadores vulneráveis nomercadode traba-
lho, emespecial, jovensepessoascommais
de 55 anos. Esses dois grupos concentram
grandescontingentesdedesempregados.
Quem conhece o funcionamento da

máquina pública sabe o quanto émoroso
o processo demontagem de umministé-
rio. Até que toda a estrutura esteja pronta
e inteirada de suas obrigações levamuito
tempo.Vale lembrar que as políticas de in-
centivo ao emprego estão atrasadas há
anos.Atéqueo superministériodaEcono-
mia começasse a dar resultados, consu-
miu-se um longo período. O novominis-
tério terá de recomeçar boa parte do pro-
cesso que está emandamento.
A melhora do mercado de trabalho é

mais do que urgente. O desemprego atin-
ge quase 15% da população economica-
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Finalmente, vimos uma açãomais incisi-
va do poder público no enfrentamento à vio-
lência contra crianças e adolescentes. Numa
operação que mobilizou nove mil agentes
daspolícias civisdosestadosedoDF,maisde
mil agressores demeninos emeninas foram
parar atrás das grades, de 4 de junho até a úl-
tima sexta-feira. Os policiais cumpriram 505
mandados de prisão e 365 de busca domici-
liar. Aomenos 18mil vítimas foram atendi-
das, e 1.700medidasprotetivas, solicitadas.
O sofrimento enfrentado por crianças e

adolescentes, diariamente, é atestado na
operação. Os crimes mais registrados na
ação foram estupro de vulnerável, tortura e
maus-tratos. Estatísticas da Ouvidoria Na-
cional deDireitosHumanosmostramapon-
ta desse iceberg.De janeiro a abril deste ano,
o setor recebeu 32.065 denúncias de violên-
cia contrameninos emeninas. No ano pas-
sado todo, registrou 95.252. Números im-
pactantes equenemrepresentama totalida-
de dabarbárie, porquehá subnotificação.
OMinistério da Justiça, que idealizou a

operação, prometemanter a integração das
forçasde segurançapúblicaparaocombate a
essa chaga. Secretário dapasta, AlfredoCarri-
jodissequeoobjetivo é“atuarde forma firme
e sem trégua”. “Émuito importante amensa-
gemdoEstadobrasileiro a esse tipode crime.
Nósnãodevemosnosomitir”, enfatizou.

Mas é a omissão que reina quando se tra-
ta de proteção de crianças e adolescentes.
Esse público, apesar de tão vulnerável, é rei-
teradamente negligenciado, tanto por famí-
lia e sociedade quanto pelo Estado — os
principais violadores dos direitos dele. Para
se ter uma ideia, a operação, naquelamagni-
tude, foi“inédita”, comoopróprioministério
destacou. Deveria ser frequente. A luta con-
tra as atrocidades tem de ser permanente e
implacável. Cabe ao Estado, pelo poder que
possui, tomar a frente nessa luta e envolver
os demais atores.Não é favor. É dever.
A perversidade contra crianças e ado-

lescentes não dá trégua. Na véspera do
chamadodiaDda açãopolicial, por exem-
plo, a menina Angelina, de apenas 4 anos,
foi espancada até a morte pelo padrasto,
no Rio de Janeiro. O laudo da necrópsia
mostrou que ela era vítima de violência
continuada. O desgraçado que a assassi-
nou foi preso. A mãe, também, porque sa-
bia das sessões de tortura e nada fez. E a
suspeita é de que a omissão se estendeu a
órgão que deveria ser de proteção! O Mi-
nistério Público do Rio de Janeiro apon-
tou que conselheiros tutelares, mesmo
cientes da situação, não agiram. Que
chance tinha Angelina? Quais chances
têm meninos e meninas se todos nós não
atuarmos na defesa deles?

PormaisaçõesdoEstado

CIDABARBOSA
cidabarbosa.df@dabr.com.br
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» EMILY HEATH

SVP, Chief Trust & Security Officer da DocuSign

Cibersegurança: por que ainda é um desafio
subestimado pelas empresas?

“Os analfabetos do próximo século
não são aqueles que não sabem ler
nem escrever, mas aqueles que se
recusam a aprender, reaprender e
voltar a aprender”
Alvin Toffler

Saudades
»Nesta data, lembramos o aniversário do fundador deste
jornal e desta coluna, sempre rodeado pormuitos amigos.
Nossa homenagem ao saudoso jornalista Ari Cunha.

Má vontade
» Alguns postos de saúde da cidade anunciam a vacinação
até as 17h,mas recebempacientes às 16h27.

Bombeiros
»Homenagem aMarizelli ArmelindaDias que faleceu em
serviço.Mario Sales criou, no Instagram, o perfil
@vidaspoliciaisimportam, em que lembrou deMarizeli
registrando todo o amor que ela tinha pela profissão.Veja
no Blog do Ari Cunha.

A frase que foi pronunciada

Sabatinaneles

Desafios sociais
da pandemia

Já que o assunto é minas e energia, o dr. Gabriel Passos
ainda não conseguiu a publicação do decreto de nomeação
do sr. Eduardo Sobral para o cargo de diretor da Petrobras.
Em casos políticos, deveria haver uma definição de não
nomear por isto. (Publicada em 4/2/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» RUY ALTENFELDER
Curador dos Prêmios Fundação Bunge, presidente do Conselho Superior de Estudos Avançados (Consea– FIESP),

conselheiro do Instituto Roberto Simonsen e presidente da Academia de Letras Jurídicas

» CLÁUDIA BUZZETTE CALAIS
Diretora-executiva da Fundação Bunge

humanitárias. Essa organização e protago-
nismo da sociedade civil sãomuito impor-
tantes, mas não resolvem. Problemas como
esses exigem soluções complexas e suas re-
soluções não dependem apenas de solida-
riedade e, sim, de políticas públicas, que são
de responsabilidade do Estado. A dor da fo-
me pode ser resolvida com um gesto sim-
ples: ofertar umpratode comidaaquemne-
cessita, mas a solução do problema da fome
passapor políticas públicas de acesso à edu-
cação, garantias de direitos e distribuição de
renda, por exemplo.
Estado e sociedade civil precisam seguir

namesmadireção: na promoção da equida-
de social e na procura por soluções para os
grandes problemas da humanidade. A pan-
demia tem nos obrigado a ter uma outra
postura, a pensar e agir demaneira coletiva.
A vacinação é um excelente exemplo de

como nossas decisões individuais colabo-
ram com o coletivo, e como todos ganham

se sociedade e Estado caminham juntos. É
dever doEstado garantir saúde a todos. E as-
sim ele está fazendo— infelizmente com
atraso— quando possibilita acesso às vaci-
nas. À sociedade, cabe o papel de se organi-
zar e comparecer, emmassa, aos postos de
vacinação,pois a imunizaçãoeficiente só se-
rá alcançada se for umato coletivo.
Temos dificuldade em perceber que a

maioria dos problemas que enfrentamos
são coletivos, porque as dores são particula-
res. Quem sabe da fome é quem não tem o
que comer. Quem sabe do desemprego é
quemnão tem como se sustentar. Quem sa-
be da pandemia é quem luta por uma vaga
nos hospitais ou perdeu alguém. Ter 19mi-
lhões de brasileiros sem acesso à comida, 14
milhões de desempregados e mais de 500
milmortos pela covid-19 é sinal claro deque
o Estado está falhando em garantir aos seus
cidadãos o direito a uma vida digna. O Esta-
donãopode ser omisso!

C
r iado a partir da crise no feudalis-
mo e do desenvolvimento do capi-
talismomercantil, o Estadomoder-
no surge quando a burguesia passa

a exigir garantiasparaodesenvolvimentodo
comércio, comoumgoverno estável e leis. O
Estadomodernoconseguiucentralizaropo-
derpolíticoedarprevisibilidadeàsaçõesdas
pessoas emmomentos de grande instabili-
dade, evitando conflitos entre os indivíduos
e assegurando os direitos individuais à vida,
à liberdade e àpropriedadeprivada.
Podemos dizer que o capitalismo contri-

buiu para a derrubada do absolutismomo-
nárquico, favorecendo não apenas a bur-
guesia, como também camponeses e de-
mais profissionais liberais. Mas, paradoxal-
mente, o crescimento e a própria afirmação
domodo de vida capitalista passaram a ge-
rar outras desigualdades, que o Estado não
deu conta de remediar. O indivíduo tam-
pouco conseguiu criarmecanismos de cor-
reção dessas questões, mesmo a partir da
difusão do poder do Estado, com o surgi-
mento das grandes corporações e o cresci-
mentodaparticipaçãopopular, pormeiode
iniciativas democráticas e do surgimentoda
SociedadeCivil Organizada.
Emmomentos de crise, como a provoca-

da pela covid-19, com enormes desafios so-
ciais enfrentados por diferentes segmentos
da sociedade, refletimos sobre a referência
nada otimista e crítica sobre o futuro da hu-
manidade do livro Estado de Crise, dos so-
ciólogos Zygmunt Bauman e Carlo Bordoni.
A obra traz reflexão sobre como amaioria
dosproblemasqueenfrentamos sãocriados
pela ineficiência ou omissão do Estado, e
como a solução desses problemas, gerados
demaneira coletiva, é deixada para cada in-
divíduo resolver sozinho.
Trazendo para os dias de hoje, podemos

pensaremquestõescomodesemprego,misé-
ria e fome. Esses desafios não foramgerados
individualmentenempor escolhaspessoais,
massãopartedeumsistemanascidodesigual.
Ninguémestádesempregadooupassando fo-
meporquequerouépreguiçoso,comojulgam
algunsqueanalisamcomlentesimplista.
Quando esses problemas batem à nossa

porta, porém, temosdedar contadeles sozi-
nhos ou com uma ajuda ineficiente do po-
der público. Esse atrito tem gerado o declí-
nio da confiança do cidadão no Estado. Co-
mo caminho, a sociedade tem buscadome-
didas emergenciais e paliativas, como cam-
panhas de doações de alimentos e ajudas

de 2020, houve um aumento de 6.000% no
spam com tema de pandemia, incluindo
ataques de phishing. E-mails deste tipo já
foram ridicularizados por sua narrativa bi-
zarra, mas se tornaram muito mais con-
vincentes nos últimos anos. Além do e-
mail, os domínios relacionados à covid-19
têm 50% mais probabilidade de serem
maliciosos do que outros domínios regis-
trados durante omesmo período.
À medida que o mundo corporativo se

torna cada vezmais digitalizado, cada orga-
nização é, agora, um ecossistema, integran-
do-se comváriasoutrasnas cadeiasdevalor.
O entendimento do negócio pelos profissio-
nais de segurança faz toda diferença na pro-
teção das organizações para que, assim,
possam identificar quais são seus ativos
mais sensíveis e onde estão asmaiores vul-
nerabilidades. Selecionar parceiros confiá-
veis e estabelecer processosde compartilha-
mento de informações com eles é um gran-
de passo para minimizar os riscos associa-
dos a umcenário crescente de ameaças.
Entender o fator humano e incentivar o

tipo de comportamento quemanterá os da-
dos e sistemas seguros tambéméumgrande
feito em segurança cibernética. A covid-19
não está apenas contribuindo para o au-
mento do volume de spam e phishing, mas,
também, para a suscetibilidade a eles. Em
relação à pandemia, todos estão sentindo
uma pressão amais agora e o estresse pode
baixar a guarda para táticas como os crimes
digitais. As organizações tambémprecisam
estar preparadas para apoiar o desenvolvi-
mentodohacking ético. Equipesmais diver-

sificadas com habilidades, culturas, raças e
gêneros variados aumentarão a probabili-
dade de ter as estratégias de segurançamais
fortes, holísticas e criativas emvigor.
Com o aumento do volume de informa-

ções, a integridade e o gerenciamento de
seus dados são cruciais para torná-los úteis
para os negócios. Análise avançada e Inteli-
gência Artificial (IA) são dois dos métodos
mais promissores para dar valor à avalanche
de dados que as organizações possuem em
valor (se os dados forem confiáveis e de boa
qualidade). E, quando a coleta e tratamento
de informações exigirão uma intervenção
humana, as pessoas precisam saber o que é
esperadodelas comumacomunicaçãoclara
e transparente ou se corre o risco deminar a
confiançanos dados quepossuem.
A partir de uma abordagemmais holísti-

ca entre pessoas, operações e tecnologia, a
cibersegurança se torna amais eficaz. Sem
uma visão ampla, processos ineficazes tor-
nam-se comuns e os riscos se multiplicam
— é o custo de uma brecha de segurança.
Segundo relatório do Ponemon Institute,
36% do gasto geral de um ataque é a perda
de negócios, pois seu público reage às notí-
cias. Uma resposta de comunicação bem-
executada podemitigar alguns dos danos à
marca,mas isso só vai até certo ponto.
A melhor resposta à ameaça de um ata-

que cibernético é ter coragem e atitude em
unir todas essas medidas. Para se defender
adequadamente contra os riscos atuais, é
preciso uma estratégia eficaz, que invista
nas pessoas, nas habilidades e na tecnologia
para enfrentar o problema.

T
odos os anos, especialistas alertam
queéhorade levarasegurançaciber-
néticamais a sério. Namaioria das
vezes, as organizações atendemaes-

ses avisos. Antes gerenciada exclusivamente
porTI, agora é umapreocupaçãode toda di-
retoria, vital para o bom funcionamento das
organizações em todos os setores. Apesar do
crescente foco,muitas empresas ainda estão
subestimandootamanhododesafio.
Com o aumento da demanda digital

tambémhá um crescimento de ataques em
potencial. A realidade é que não basta ape-
nas adotar uma defesa de última geração,
mas ter capacidade de rastrear tendências e
respondê-las à altura, evoluindo a proteção
cibernética de acordo com os riscos em
tempo real. É preciso que os Ciso (Chief In-
formation Security Officers, em português,
chefia em segurança da informação) consi-
deremalgumasquestões relevantespara as-
segurar que suasmedidas sejam capazes de
bloquear os riscosmodernos.
Pela crescente ameaça cibernética, com

a liderança maior, o TI precisa ensinar que
a segurança, agora, é uma forma de traba-
lhar que inclui a todos—precisa estar inte-
grada ao DNA da organização. Com a crise
da covid-19, quase todas as companhias ti-
veram que fazer a transição de toda a força
de trabalho para escritórios remotos, in-
cluindo o uso deVPNs para acessar os sis-
temas. Expandir o perímetro digital a uma
rede distinta de inúmeros dispositivos de
funcionários, aumentou exponencialmen-
te o risco de ataques.
De acordo com a IBM X-Force, em abril

Num país em que o analfabetismo, segundo estimativas oti-
mistas divulgadas pela Pesquisa Nacional por Amostra de Do-
micílios (Pnad) Contínua Educação, atinge cerca de 11 milhões
de brasileiros, não fica difícil estimar a possibilidade da exis-
tência de um significativo número de dirigentes ou de pessoas
com cargos ou funções administrativas de relevância com al-
guém próximo dessa realidade preocupante.
Se formos analisar, ainda, a questão do chamado analfabetis-

mo funcional, que atinge mais de 29% da nossa população e no
qual se observa que o indivíduo, mesmo reconhecendo as letras
e os números e outros dados emuma leitura, não consegue cap-
tar a ideia central e o conteúdo do que está expresso no texto—
aí a questão adquire uma amplitude deveras preocupante. Mes-
mos os eleitores, em diversas ocasiões, puderam verificar que
muitos daqueles candidatos políticos ou mesmo ocupantes de
cargos de relevância na administração do país podem ser en-
quadrados como analfabetos funcionais, guindados aos postos
por obra de acontecimentos fortuitos como o destino, a sorte ou
outra explicação de natureza, digamos, cordial.
Não seria o caso, aqui, de propor ummovimento de discrimi-

nação de ordem cultural, perseguindo aqueles indivíduos com
pouca escolaridade e que ocupam cargos de importância para a
vida da nação, mas tão somente, dar aos que têm o devido esto-
fo intelectual e técnico a oportunidade de ocuparem essas fun-
ções tão vitais ao país. Dito dessa forma, torna claro, e sem sen-
timentalismos, que o cargo e a função cabem apenas àqueles
que estão à altura e preparados para exercê-los. É assim em todo
o país desenvolvido, e tem funcionadomuito bem até aqui.
A vanglória do analfabetismo e o combate à cultura, de um

modo geral, como temos assistido até aqui por lideranças, in-
clusive por presidentes da República, que se gabamde não a ter
e até zombam daqueles que a tem, é sinal bem claro que passa-
mos da hora de interromper esse disparate.
Não se pode admitir que, até em concurso para vaga de gari

ou, como dizem, “agente de limpeza pública”, exija-se currículo
e formação em segundo grau, seguido de atestado de bons an-
tecedentes e para outras funções de maior relevância, algumas
delas que dizem respeito à segurança do país, esses quesitos se-
jam simplesmente ignorados.
Temos visto e nos surpreendido com nomeações feitas pelo

Poder Executivo de ministros para vagas nas altas cortes, de
pessoas que, sabidamente, nunca exerceram a magistratura ou
sequer envergaram a toga de juiz, numa afronta, inexplicável,
aos princípiosmais básicos e salutares para toda e qualquer de-
mocracia, e que, não raro, diminuem a qualidade dessas fun-
ções, transformando-as em instâncias para atendimentos de
natureza pessoal, longe de seu objetivo primordial.
Nomesmo sentido, vemos o loteamento de cargos vitais à eco-

nomia entregues nasmãos de indivíduos pouco ou nada qualifi-
cados para a função. Omais surpreendente, se é que ainda pos-
suímos a capacidadede tal indignação, é ver, comassentonopar-
lamento, um conjunto significativo de pessoas que, por seu pas-
sado e por suas vidas pretéritas, repleta demalfeitos e de ações na
Justiça, jamais deveriam estar naquela posição, exercendo fun-
ções que dizem respeito à vida e ao futuro da comunidade.
Talvez, o que falta nesse país seja o estabelecimento de um

movimento sério de sabatina, como feito nos EstadosUnidos, pa-
ra cargos como da Suprema Corte, em que os indicados são sub-
metidos à intensa e esmiuçada investigação, que levanta toda a
existência do candidato, desde o berço, e que, em alguns casos,
duramdias edias de intensos debates eperguntas.Uma simples e
escrupulosa sabatina em nossas elites dirigentes faria com que,
pelomenosmetade delas, desistissemde suas pretensões. Se fos-
sem realizadas, então, para o cargo de presidente da República,
pouquíssimos seriamaqueles habilitados a tal função.
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ENVELHECIMENTO

O deficit de audição está associado
a um risco aumentado de demência
em até 91%, de acordo com um estudo
da Universidade de Oxford commais
de 82 mil participantes e publicado,
ontem, na revista Alzheimer’s & De-
mentia: the Journal of the Alzheimer’s
Association.Um dos principais com-
ponentes da deficiência auditiva é a di-
ficuldade de ouvir a fala em ambientes
ruidosos. Isso pode ter um grande im-
pacto no dia a dia das pessoas afeta-
das, que sofrem para acompanhar
conversas ou ouvir anúncios em luga-
res barulhentos, como shoppings e fei-
ras. No entanto, até agora, não estava
claro se a condição estaria associada
ao desenvolvimento de demência.
O estudo foi feito com mulheres e

homens com 60 anos ou mais, no
Reino Unido. No início, pediu-se aos
participantes para identificar os nú-
meros falados contra um fundo de
ruído branco, e, com base nesse tes-

te, eles foram agrupados pelos pes-
quisadores como audição normal,
insuficiente e pobre. Ao longo de 11
anos, 1.285 participantes foram diag-
nosticados com desenvolvimento de
demência, com base em registros de
internação hospitalar e de óbito. A
audição de fala insuficiente e ruim
em ambientes com ruído foi associa-
da a um aumento de 61% a 91%, res-
pectivamente, no risco de demência,
em comparação a indivíduos com
audição normal.
“A demência afeta milhões de

pessoas em todo o mundo, com o
número de casos projetado para
tr iplicar nas próximas décadas”,
disse, em nota, o epidemiologista
Thomas Littlejohns, autor sênior
do estudo. “No entanto, há evidên-
cias crescentes de que o desenvol-
vimento de demência não é inevitá-
vel, e que o risco pode ser reduzido
com o tratamento de doenças pree-

xistentes. Embora preliminares, es-
ses resultados sugerem que a defi-
ciência auditiva de fala no ruído
pode representar um alvo promis-
sor para a prevenção da demência.”

Cérebro
Nãosesabeexatamenteporqueadifi-

culdadedeouvir emambientes ruidosos
aumenta o riscodademência.Mas já foi

» PALOMA OLIVETO

U
mestudo dinamarquês basea-
do emprontuários demais de 7
milhões de pessoas constatou
que a dependência em canna-

bis está associada a um risco quatro ve-
zesmaior de esquizofrenia. A pesquisa,
publicada na revista Jama Psychiatry,
utilizou dados médicos referentes a
quatro décadas (de 1972 a 2016) e tam-
bém aponta que, no período, a fração
atribuível populacional (FAP)— isso é,
os casos da doença mental que pode-
riamser evitados seospacientesnãoso-
fressemdeadiçãopela droga—aumen-
tou de 2%, no início do período avalia-
do, para 8%em2016.
Dos 7.186.834 de pessoas cujos

prontuários foram analisados, 0,3%
(24 mil) recebeu, em algummomento,
atendimentomédico para tratar de de-
pendência em maconha, e 0,6% (42
mil) foi diagnosticada com esquizofre-
nia. Os pesquisadores levaram em
consideração outros fatores de risco
conhecidos para o distúrbio mental,
como histórico familiar, complicações
obstétricas e uso de álcool e/ou outras
drogas. Excluindo esses aspectos, cal-
cularam, então, os casos da doença
potencialmente atribuídos à cannabis.
O estudo é observacional— ou seja,

não pode estabelecer uma relação de
causa e efeito. Contudo, essametodolo-
gia é utilizada para fornecer evidências
de uma associação, como observa um
artigo de opinião sobre a pesquisa pu-
blicado na Jama Psychiatry. “Estamos
vendo um aumento no número de ca-
sos de esquizofrenia, aomesmo tempo
em que vemos um aumento nos casos
dedistúrbiosassociadosàcan-
nabis em hospitais. Quería-
mos saber se poderia haver
uma relação entre ambos e
acredito que nosso estudo
mostra uma associação con-
vincente”, diz a autora sênior
da pesquisa, Merete Norden-
toft, psiquiatra da Universida-
de de Copenhague. A médica
ressalta que a quantidade de
THC— substância da canna-
bis que altera a consciência—
está cada vez maior na com-
posição da droga, o que poderia expli-
car por que houve crescimento nas hos-
pitalizações pela dependência química.
“As pessoas estão usando um produto
muitomais poderoso.”
Nordentoft destaca que, nas últimas

décadas, outros estudos populacionais

Risco de desenvolvimento do transtorno psiquiátrico pode ser quatro vezesmaior entre dependentes demaconha,mostra estudo da
Dinamarca comdados demais de 7milhões de pessoas. Pesquisa indica ligação entre fenômenos, não uma relação de causa e efeito

Palavra de
especialista

Uso de cannabis é
ligado à esquizofrenia

de diversas partes domundo também
apontaram uma associação entre o uso
de cannabis e transtornosmentais. Até
agora não se sabe, porém, qual a rela-
ção causal — uma pesquisa do King’s
College de Londres já sugeriu que a es-
quizofrenia e a dependência emmaco-

nha compartilham os mesmos genes;
outra, da Universidade deTelavive, em
Israel, afirmou que o THC desregula
uma substância no hipocampo de pes-
soas com suscetibilidade genética à
doençamental,desencadeandootrans-
torno. Contudo, permanece desconhe-
cido omecanismo que explicaria uma
associaçãopotencial.

Limitações

Para Terrie Moffitt, professora de
comportamento e desenvolvimento so-
cial do Instituto de Psiquiatria, Psicolo-
gia eNeurociência (IoPPN), na Inglater-
ra, há algumas limitações na pesquisa
dinamarquesa, mas essas, na avaliação
dela, não desmerecem os resultados.
“Umponto fraco do estudo é que ele se

refere a pacientes que tiveramumdiag-
nóstico clínico de dependência de can-
nabis. No entanto, a maioria dos usuá-
rios de cannabis, mesmo aqueles que
dependem dela, nunca vão às clínicas
para tratamento”, diz. “Além disso, sa-
be-se que as pessoas que procuram tra-
tamento tendema ter vários problemas
de saúde mental, não apenas proble-
mas com amaconha. E hámuito mais
usuários recreativos de cannabis que
administram bem amaconha do que
usuários dependentes que não conse-
guemadministrá-la”, afirma.
Porém,Moffitt diz que, empaíses co-

mo Inglaterra e Nova Zelândia, estudos
que rastreiam grandes populações fa-
zem entrevistas constantes sobre o uso
de cannabis, independentemente de o
paciente ter procurado tratamento, já

encontraram associações semelhantes
à do grupo dinamarquês. “Também
nesses estudos, os usuários de cannabis
apresentam risco elevado de transtor-
nosmentais psicóticos. ”
Segundo os autores do artigo publi-

cado ontem, o estudo “é particular-
mente importante com a crescente le-
galização da cannabis para uso medi-
cinal e recreativo, que parece levar a
um aumento na percepção da canna-
bis como relativamente inofensiva”.
“Nosso estudo indica claramente que
a cannabis não deve ser considerada
inofensiva. Uma importante implica-
ção (da pesquisa) pode, portanto, ser
que tanto o uso quanto a potência da
cannabis devem ser reduzidos para
atingir a prevenção primária da esqui-
zofrenia”, escreveram.

Autores analisaramprontuários feitos ao longode40anos. Resultados indicamque “a cannabis nãodeve ser considerada inofensiva”

Deficitauditivoerisco
maiordedemência

Pesquisaconsiderouidososcomdificuldadeemescutaremambientesruidosos,comofeiras

Tanto o uso quanto a potência da
cannabis devemser reduzidos
para atingir a prevenção primária
da esquizofrenia”

Trecho do artigo divulgado na revista
JamaPsychiatry

Evidência
esmagadora

“Esse é um excelente estudo cuida-
dosamente conduzido que mostra que,
ao longo de quatro décadas, a propor-
ção de esquizofrenia atribuível ao uso
de cannabis na Dinamarca aumentou
de 2% para 8%. É provável que seja
uma estimativa consideravelmente su-
bestimada. Esse estudo adiciona à evi-
dência agora esmagadora de que o uso
de cannabis é uma causa importante e
crescente de psicose. Campanhas pú-
blicas para chamar a atenção sobre os
riscos do uso pesado de cannabis são
necessárias com urgência.”

RobinMurray, professor de pesquisa
psiquiátrica no King’s College de Londres

sugeridoque adeficiência auditivapode
levar ao isolamento social ouàdepressão,
sendoesses fatores conhecidosporelevar
aprobabilidadedesedesenvolverdeclínio
cognitivo.Ospesquisadoresressaltam,po-
rém,queoestudoatualencontroupoucas
evidênciasdequefosseesseocaso.Elesle-
vantamadúvidadequeaconexãoentreas
duas condições pode estar no cérebro, o
queprecisasermaisestudado.
“A ligação aparente entre perda au-

ditiva e demência é preocupante e in-
trigante”, comenta o neurologista Ja-
sonWarren, da Universidade College
Londres. “Esse novo estudo oportuno
contribui com uma peça importante
para o quebra-cabeça. Ao enfocar um
aspecto crucial da comunicação coti-
diana, esse trabalho levanta implica-
ções de longo alcance sobre como ava-
liamos e gerenciamos a deficiência au-
ditiva e o risco de demência. Ouvimos
com nosso cérebro, não menos que
nossos ouvidos. A redução da audição
barulhenta promove demência ou é
um teste de estresse de alerta precoce
para o envelhecimento do cérebro? O
que realmente está acontecendo no
cérebro quando ocorre a perda auditi-
va? E o que devemos recomendar aos
idosos preocupados com sua audição
e que desejam proteger sua memória?
Fiquemos atentos.” (PO)

Charly Triballeau/AFP - 21/11/20

Geoff Robins/AFP - 17/10/18

Royal Society/Divulgação



Secretaria de Saúde confirmou seis casos de variante identificada primeiro na Índia. Pacientes estão isolados e sob
observação. Pasta acompanha outras quatro pessoas que tiveram contato comumdeles. Especialistas cobram testagem

Deltaemaiscincocepas
emcirculaçãonoDF
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Impactos
e medidas
A variante Delta mostrou o

poder dela. Tem uma transmis-
são mais rápida que as outras
cepas e grandes chances de le-
var ao adoecimento. Com essa,
a probabilidade de jovens e
idosos, mesmo vacinados, ad-
quirirem a covid-19 é grande,
mesmo que com sintomas le-
ves. O ideal seria evitar festas,
jogos, reuniões e eventos com
aglomeração, bem como exigir,
de forma mais incisiva, o uso
obrigatório de máscaras e a
manutenção do distanciamen-
to social. Porém, temos visto
pessoas irem a festas lotadas e
desrespeitarem as normas o
tempo todo. Assim, temos o
anúncio de uma terceira onda
chegando.Não sei se será amais
forte, mas teremos um aumen-
to no número de casos e de hos-
pitalizações, principalmente
de jovens, que não estão vaci-
nados e têm ido a festas, bares e
aglomerado. Precisaremos pen-
sar emmedidas restritivas mais
duras. Agora, o que o governo
precisa fazer é aumentar o rit-
mo de imunização. Se não hou-
ver vacinas, devemos ir atrás,
tentar conseguir. Não podemos
mais ver postos vazios. É preci-
so vacinar. E com as duas doses.

ElianaBicudo,
médica da Sociedade
Brasileira de Infectologia

Palavra de
especialista

» SAMARA SCHWINGEL

A
variante Delta da covid-
19 — identificada pri-
meiro na Índia — está
em circulação, também,

no Distrito Federal. Ontem, a Se-
cretaria de Saúde (SES-DF) con-
firmou que ao menos seis pes-
soas foram infectadas pela cepa.
São três homens e três mulheres
com idades de 20 a 59 anos. Os
pacientes moram em Planaltina,
Santa Maria e no Plano Piloto.
Todos estão em casa, sob obser-
vação. A pasta investiga onde
ocorreu a infecção de cada um,
bem como as redes de contatos
deles. Apesar de expressarem
preocupação, os integrantes do
Executivo local não anunciaram
novas medidas restritivas para
conter o avanço do contágio.
O Laboratório Central de Saú-

de Pública (Lacen-DF) identificou
as seis pessoas apartir do sequen-
ciamentogenéticode67amostras
de testes. As coletas dosmateriais
dasmucosas ocorreram entre 12
de julho e 16 de julho. Após a con-
firmação, aVigilância Epidemio-
lógica (Divep) da SES-DF deu iní-
cio à investigação da origem dos
casos. Até ontem, adiretoriahavia
contatado três dos infectados.
Dois deles não haviamviajado ou
tido contato compessoas que es-
tiveram foradoDistrito Federal. O
outro esteve comumapessoaque
passoupelaBahia.
Para selecionar omaterial ge-

nético que passará por análise, o
laboratório segue alguns critérios,
alémde sorteio: casos de possível
reinfecção; ocorrênciademorte; e
registro de paciente grave. Os se-
quenciamentos ocorrem a cada
15 dias, commédia de 160 testes
avaliados. O secretário de Saúde,
Osnei Okumoto, reconhece que a
quantidade de amostras é peque-
na: “Hánecessidade de aumentar
o sequenciamento genético, por-
que temos umnúmero grande de
variantes em circulação. Não só
no DF, mas em todos os países”,
comentou ontem, em entrevista
coletiva noPalácio doBuriti. Com
aconfirmaçãodavarianteDelta, a
capital federal tem seis cepas do
novocoronavírus emcirculação.
Além das seis pessoas, outras

quatro estão sob observação. Se-
gundo Osnei Okumoto, são pes-
soas que tiveram contato com
um dos casos positivos. “Vamos
fazer os testes RT-PCR (comcole-
ta de amostras do nariz e da gar-
ganta) e o sequenciamento ge-
nético com eles também, para
identificar se foram infectados e
por qual cepa do vírus”, adiantou
o secretário. Caso um deles te-
nhamcontraído a varianteDelta,
será possível confirmar a exis-
tência de transmissão comunitá-
ria no DF. “Ainda não falamos
nisso, mas vamos aguardar os
exames”, completou.

Restrições

Apesar da chegada da varian-
teedapreocupaçãocomoacom-
panhamento dos pacientes, o
governo local não pretende reto-
mar medidas restritivas para
conter o avanço do novo corona-
vírus. “Por enquanto, não há ne-
nhumamedida oumudança nas
determinações que, hoje, estão
em vigor”, afirmou o secretário-
chefe da Casa Civil, Gustavo Ro-
cha.Ontem, oDF teve oprimeiro
jogo com público noMané Gar-
rincha desde o início da pande-
mia (leia mais na página 20).

Parao infectologistaHemerson
Luz, é necessáriomanter o respei-
to àsmedidas não farmacológicas
e intensificá-las. Ele ressaltou que
a variante Delta aumenta o risco
dehospitalizaçõeseque issopode
levar a umnovo colapso no siste-
madesaúde.“Casoataxadetrans-
missão do vírus e a ocupação dos
leitosemhospitaisaumentem,se-
rá preciso retomar as restrições”,
recomendou. Alémdisso, o espe-
cialista cobrou uma vacinação
mais acelerada e exames emmas-
sa.“A testagempode ser usada co-

mo estratégia para investigar sur-
tos e endossar políticas públicas.
O RT-PCR é omelhor para verifi-
car a evolução do contágio pelas
cepas”, completouomédico.

Prevenção

Dados da OrganizaçãoMun-
dial de Saúde (OMS) revelamque
a variante Delta foi detectada em
mais de 111 países. Na Rússia, no
fim domês passado, houve pico
de652mortes emais de 20mil ca-
sos confirmados em 24 horas e

provocados pela cepa. No Reino
Unido, no começo de junho, ela
era responsável pormais de 70%
dasnovasnotificações.
Devido ao avanço da variante,

alguns países que haviam flexibi-
lizadomedidas restritivas volta-
ram com as normas. A Austrália
adotou lockdown em algumas
das principais regiões do país.
Em Portugal, houve imposição
de horário limite para o funcio-
namento de restaurantes emLis-
boa e Algarve. Em Israel, mesmo
com 60% da população vacina-

da, o governo retomou algumas
proibições, depois de o país che-
gar a 100 infecções por dia— em
junho, a taxa estava zerada.
No Brasil, sem contar os ca-

sos do DF, há 110 ocorrências
confirmadas de infecção pela
variante Delta. O Rio de Janeiro
é a unidade da Federação com
mais casos (83). Há 13 no Para-
ná; seis no Maranhão; um em
Minas Gerais, dois em Goiás;
três em São Paulo; e dois em
Pernambuco. Até ontem, cinco
pacientes haviammorrido.

Vacinas
em100
postos
Após a chegada de 86 mil

doses de imunizantes ao
Distrito Federal, nesta se-
mana, pessoas com 37 anos
ou mais poderão se vacinar
contra a covid-19 a partir
de sexta-feira. No entanto,
o atendimento passou por
mudanças. Devido à inter-
rupção dos agendamentos
para receber o público por
demanda espontânea, a Se-
cretaria de Saúde (SES-DF)
ampliará os pontos de aten-
dimento. Cada um deles se-
rá destinado a pessoas de
idades e regiões adminis-
trativas específicas. A me-
dida visa evitar aglomera-
ções e filas.
Neste fim de semana —

sexta-feira, sábado e do-
mingo —, a pasta vai operar
com 100 pontos de atendi-
mento. Atualmente, o DF
disponibiliza 54 nos dias
úteis e seis nos demais. O
horário de funciona-
mento e os endereços
serão divulgados ho-
je pela SES-DF. Nos
locais, policiais mili-
tares e servidores
dos postos vão infor-
mar sobre a disponi-
bilidade de doses, pa-
ra que a população não

aguarde na fila caso os
imunizantes acabem.
Representantes da secre-

taria não souberam informar
se as vacinas recebidas esta
semana fazem parte da en-
trega regular ou se compõem
a remessa de 250 mil doses
extras prometidas para o DF.
O secretário da Casa Civil,
Gustavo Rocha, informou
em coletiva, ontem, que o
envio desses imunizantes foi
tema de acordo durante reu-
nião com o Ministério da
Saúde, o Conselho Nacional
dos Secretários de Saúde
(Conass) e o Conselho Na-
cional das Secretarias Muni-
cipais de Saúde (Conasems).
Para garantir a entrega

das doses e pedir mais vaci-
nas, o Executivo local vai re-
correr ao Poder Judiciário.
“O governador (Ibaneis Ro-
cha) acionou a Procurado-
ria-Geral do DF para ingres-
sar com uma ação na Justiça
Federal questionando a
quantidade de vacinas que
temos recebido. Essa ação
visa reforçar que há um de-
ficit aqui no DF”, declarou
Gustavo Rocha.
Consultado pela reporta-

gem, o Ministério da Saúde
ressaltou que o cálculo da
distribuição de vacinas se
baseia em dados sobre a po-
pulação-alvo da campanha
e que o envio de doses ocor-
re de maneira “proporcional
e igualitária para todos os
estados e (para o) Distrito
Federal”. Semanalmente, o
órgão coordena reuniões
tripartites, com o Conass e o
Conasems, para definir es-
tratégias e o percentual des-
tinado à primeira e à segun-
da doses.

ExameRT-PCRpermite verificar evolução do contágio, segundo infectologista; disseminação danova variante pode provocar colapso na saúde

Bertrand Gauy/AFP



“Bolsonaroe
Lulaqueremte

convencerdequenão
existe terceiravia. Eles
precisamumdooutroe
estãocommedo.Um
terçodosbrasileiros
rejeita essepesadeloe tem
esperançaemumfuturo
de respeito, diálogo,união
eseriedadenocombateà
corrupção”

Ex-ministro daSaúde Luiz
HenriqueMandetta
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Morro da Cruz tem energia legal
INFRAESTRUTURA / ComunidadeemSãoSebastião começoua receberasobras.Primeiras entregasdevemser feitas emagosto

»ANA ISABELMANSUR

E
mbreve, osmoradores de
Morro daCruz, emSão Se-
bastião, vão ter acesso ao
serviço de fornecimento

de energia elétrica e iluminação
pública. A região, que abrigamais
de 20mil famílias, começou a re-
ceber as obras estruturantes dos
serviços em 16 de julho. A Neoe-
nergiaDistribuiçãoBrasília—an-

tiga Companhia Energética de
Brasília (CEB)— está instalando
314 postes, 28 transformadores e
12,5km de fiação de alta e baixa
tensões. O projeto de extensão de
rede inclui a substituição de fia-
ções defasadas e a regularização
de ligações clandestinas. A previ-
são é de que as primeiras 1,5mil
residências tenhamas ligações re-
gulares efetuadasemagosto.
Osmoradores relatama sensa-

ção de serem acolhidos pelo po-
der público. Josenice de Souza, 50
anos,moranoMorrodaCruzdes-
de 2011 e conta que a demanda
eramuito recorrente entre a po-
pulação.“Comoeraumaregiãode
chácaras, tinha uma rede que
abasteciaessas residências.Então,
depois, comas casas, cadamora-
dor tinhaquecompraros fiospara
puxar da rede, pormeio de cotas.
Eu emeus vizinhos sempre quise-

mos pagar pela energia,mas essa
oportunidadenão tinha sidodada
a nós até então. Percebo as pes-
soas mais felizes com isso, deu
uma renovada na esperança”, ce-
lebraa servidorapública.

Ações

CaioMelo, gerente de Relacio-
namento comGrandes Clientes
daNeoenergiaDistribuiçãoBrasí-
lia, destaca a dignidade em torno
do acesso a um serviço básico. “O
objetivo, alémda segurança, é ga-
rantir a cidadania, por meio do
comprovante de residência e da
regularização completa”, comen-
ta, acrescentandoquea regiãode-
ve receber outras ações da empre-
sa, como a priorização da eficiên-
cia energética e as orientações de
consumo consciente. Sobre a ex-
pansão dos serviços de forneci-
mento elétrico para outras re-
giões, Caio Melo garante que a
Neoenergia estuda os locais para
futuras benfeitorias. “Estamos
mapeando (as regiões sem ener-
gia elétrica) para identificar quais
precisamde regularização. O tra-
balhoestá acontecendo”, conclui.
A inclusãodeMorrodaCruzno

abastecimento de energia foi pos-
sível graças à lei, assinada em6de
julho, que trata da Regularização
FundiáriaUrbana (Reurb). Opro-

jeto que resultou na nova legisla-
ção foi elaborado pela Secretaria
de Desenvolvimento Urbano e
Habitação (Seduh).
Marcelo Vaz, secretário-exe-

cutivo de Licenciamento e Regu-
larização Fundiária da pasta, ex-
plica que o reconhecimento pos-
sibilita a instalação de infraestru-
turasbásicas.“Sãoáreas emquea
regularização é urgente. O rito
normal é a inclusão pormeio do
Plano Diretor de Ordenamento
Territorial (Pdot), mas a lei pro-
moveu uma alteração no plano
para que essas áreas comnível de
ocupação consolidada e com
maior necessidade de infraestru-

tura fossem contempladas”,
aponta o secretário-executivo.
Alan JoséValimMaia, adminis-

trador regional de São Sebastião,
destaca que a comunidade de
Morro da Cruz existe hámais de
20 anos e surgiu, inicialmente co-
mo umnúcleo rural que foi ocu-
pado desordenadamente, com
grande crescimento entre 2013 e
2018.“As famílias vivemcombase
em gambiarras, e os perigos são
muitos, com risco de choques. Os
transformadores estouram com
frequência, e a situação acaba
atrapalhandoosoutros bairros de
São Sebastião que têmenergia re-
gularizada”, descreve.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“A3ªviaé
uma invençãodos

partidosquenão têm
candidato. Falamem

polarização...Oque tem
deumladoédemocraciae
dooutroé fascismo.Quemtá
semchanceusadedesculpa

a talda3ªvia. Seria
importanteque todosos
partidos lançassem
candidatoe testassem

sua força”

Ex-presidente Lula

SÓPAPOS

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

SeCiroNogueira se licenciardomandatono

Senado,assumeamãedele,ElianeNogueira

(PP).Nãoestánahorademudaras regras

paraque suplentes tambémsejameleitos?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Disputa de
governador
para federal

Adisputaparaumavagadedeputado federal em2022vaiparecer
quaseumrepetecodacampanhaaoPaláciodoBuriti dequatroanos
antes. Entreos candidatos aogovernoàépoca,muitos agoraestarão
nadisputaaumavagadedeputado federal. ÉocasodeRodrigo

Rollemberg (PSB),RogérioRosso (PSD),AlbertoFraga (DEM)eEliana
Pedrosa (sempartido).Comadiferençaque, agora, sãooito vagas.

Verdade
OGeneral PauloChagas—que ficou
emquarto lugarnadisputaaoGDF
—éenfáticonanegativa sobrea
possibilidadedeconcorrer

novamenteaogoverno.Porquenão?
“Emumaanálise superficial, concluo
quenão tenhoqualquer chance
nestemeio.Nãoconsigomentir...”

Pode isso,
Arnaldo?

OManéGarrincha
recebeu, ontem, a

partida entre Flamengo
eDefensa y Justicia, com
venda de ingressos, pela
Libertadores. Amaior
torcida de Brasília foi ao
estádio no dia emque o

GDF anunciou a
chegada da variante
Delta da covid-19, com
seis contaminações
confirmadas, noDF.

No ranking de salários,
delegados doDF estão na

15ª colocação

No topo da carreira, os delegados
da Polícia Civil do Distrito Federal
(PCDF) estão na série B do ranking
salarial no país. É o que aponta o
delegadoMarcelo Portela,
presidente do Sindepo-DF
(Sindicato dos Delegados de
Polícia Civil). Levantamento da
entidade indica que na capital do

país esses profissionais da
segurança pública ganhammenos
do que colegas de 13 estados, além
dos delegados da Polícia Federal.
Foi-se o tempo em que se podia
dizer que os policiais civis do DF
eram os mais caros do país. Os
mais bem renumerados são os do
Mato Grosso, com contracheques
de R$ 34.211,40. Em seguida, vêm
os do Mato Grosso do Sul, Santa

Catarina e Amazonas. Os
delegados da PF estão em

quinto, com remuneração bruta
de R$ 30.936,91, na classe final.
Em 15° lugar, os do DF têm um
subsídio, sem considerar os
descontos, de R$ 24.629,40.

Campanhapela paridade

Nacomparaçãodos salários iniciais,
os delegados da capital dopaís
aparecemumpoucomais bem

posicionados, na nona colocação.
Mesmo assim, bem abaixo da PF,
que está em segundo lugar, com
subsídio de R$ 23.692,74. No

início de carreira, os delegados do
DF recebem, em valores brutos,
R$ 18.177,32.Os dados foram
levantados paramuniciar os

argumentos do Sindepo emdefesa
daparidade dos salários da

categoria aos da PF.Mesmocoma
negativa dopresidente Jair
Bolsonaro, a batalha pela

recomposição salarial continua.

Boanotícia para Ibaneis

OsenadorCiroNogueira (PP-PI)na
CasaCivildaPresidênciada
Repúblicaéboanotíciaparao
governador IbaneisRocha (MDB).Os
dois sãoamigoseparceirospolíticos.
Quandoentrounapolítica, Ibaneis
chegouacogitar concorreraoSenado
peloPPnoPiauí.Maselequeriao
ExecutivoeoDistritoFederal.

Neoenergia está instalando postes, transformadores e 12,5kmde fiação

Minervino Junior/CB/D.A Press

Sinpol/PCDF

Ed Alves/CB/D.A Press

Miguel Schincariol/AFP Jefferson Rudy/AFP

Edilson Rodrigues/Agencia Senado

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Vacinasderotinapreocupam
SAÚDE / Cobertura vacinalnoprimeiroquadrimestrede2021 está longedo ideal. Especialistas tememavoltadedoenças erradicadas

Comparação da cobertura vacinal noDF entre os primeiros quadrimestres de 2019, 2020 e 2021

Baixos índices

Aboiada
do Lira
Umpersonagem crucial da crise tem

conseguido passar ileso até agora: o de-
putadoArthur Lira (PP), líder doCentrão
e da ala pré-histórica do Congresso Na-
cional. Enquanto as atenções estão vol-
tadas para a CPI da Covid no Senado, Li-
rapassaboiadadosprojetosmais obscu-
rantistas, medievais, anacrônicos e con-
trários aos interesses dopovobrasileiro.
Encerrado na bolha do Orçamento

oficial e do orçamento paralelo de bi-
lhões de reais, Lira empurra as propostas

mais absurdas: o voto impresso, a libera-
ção de garimpo em terras indígenas, a
flexibilização da fiscalização das leis am-
bientais, a liberação das armas e o semi-
presidencialismo. Que necessidade o
povo brasileiro tem dessesmonstrengos
nestemomento tão dramático?
Essa agenda credencia Lira à condi-

ção de legítimo líder da vanguarda do
atraso. É uma agenda anticidadã, antie-
cológica e antidemocrática. Vejamos o
casodovoto impresso.O sistemade voto
eletrônico é, nomomento, um dos raros
motivos de orgulho do Brasil. Ele foi
inaugurado nas eleições de 1994 e, ao
longo demais de três décadas, nunca foi
registradanenhumaprova de fraude.
Mas, como o presidente despenca a

cada dia nas pesquisas de intenção de
voto, resolveu desfechar uma campa-
nha contra as urnas eletrônicas, maca-

queando o seu ídolo, Donald Trump. É
interessante porque, nos EUA, Trump
acusou o sistema de maracutaia, por-
que o voto é impresso, sem apresentar
nenhuma prova.
Já aqui, a fraude ocorreria, segundo o

presidente, porque o voto é eletrônico.
Até o principal interessado, o deputado
Aécio Neves, que concorreu à presidên-
cia comDilma Rousseff, em 2014, des-
mentiu o presidente Bolsonaro de que
teria havido falcatrua na apuração das
eleições daquele ano.
No momento em que a Europa e os

Estados Unidos sofrem os efeitos devas-
tadores da aceleração do aquecimento
global, Lira passa também a boiada da
flexibilização da fiscalização das leis de
proteção ambiental, da liberação de ga-
rimpos em terras indígenas e dos empe-
cilhospara ademarcaçãodas terras indí-

genas. Claro, a flexibilização da proteção
ambiental já deu certo em Mariana e
Brumadinho, por que não seria bem-su-
cedida sob a liderança de Lira?
Esse pacote obscurantista vai na con-

tramão das políticas domundo civiliza-
do e agravará aindamais os problemas
ambientais. O que fazem com os índios
brasileiros, povos originais do país, é
uma covardia que envergonha ou deve-
ria envergonhar a todos brasileiros. Polí-
ticos da União Europeia e dos Estados
Unidos já avisaram que essa irresponsa-
bilidade será cobrada, inclusive com re-
taliações no campo das exportações do
agronegócio brasileiro.
A privatização da Eletrobrás foi ou-

tra jogada falaciosa, pois incorporou
uma infinidade de jabutis que, no fim
das contas, serão pagos por nós, os ci-
dadãos mortais. É a Jabutibrás. Para

passar a boiada do atraso, Lira atrope-
la todo o trâmite democrático, re-
quenta projetos antigos e dribla as co-
missões parlamentares.
Posa demachãonordestino,mas atua

como um serviçal obediente ao governo,
reduzindo o parlamento a um puxadi-
nho do Palácio do Planalto. Sem a ação
subserviente de Lira nenhumdesses ab-
surdos prosperaria.
Enquanto isso, Lira senta em mais

de 100 processos de impeachment e
declara que não sabe para que uma CPI
da Covid, se omitindo demaneira pusi-
lânime sobre as razões da morte de
mais 530mil brasileiros. Já está a mere-
cer homenagens nas manifestações de
ruas. E, por todas as boiadas do atraso
que passou, ele deveria ser um nome
inesquecível para os brasileiros nas
próximas eleições.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem21de julhode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Amâncio Irene de Vasconcelos,
96 anos
Ernane Costa e Silva, 85 anos
Fernando Antônio Pereira Braga,
73 anos
Francisca Andreia de Sousa,
38 anos
José Valentim da Silva, 71 anos

Márcio Francisco da Silva,
53 anos
Norma Faria Almeida, 96 anos
Orlene Maria Almeida
Cantanhede, 80 anos
Osória Vieira da Silva, 92 anos
Sylvia Cristina Costa Aguiar
Wamburg, 57 anos
Uninger Elias do Nascimento,
73 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Anatalia Alves de Oliveira Souza,
76 anos
Carlino Castro do Nascimento,
49 anos
Conceição Maria Santos Mota,
76 anos
João Cícero de Oliveira, 67 anos
LuziaMariadeBritoSantos,89anos
Malvina Vieira Lins, 80 anos

Maria Elza R. dos Santos, 67 anos
VanescePereiraBrandão,41anos

GGaammaa
Emilly Míriam de Jesus Mendes,
menos de 1 ano
RosalvoPereiradeArruda, 78anos
Valciomar Dos Santos Rodrigues,
75 anos

PPllaannaallttiinnaa
EdvaldoCarlosdeAlarcão,80anos
Junival Lima de Oliveira, 52 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Nílton Pereira de Moura, 64 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Mário Rodrigues dos Santos,
59 anos

José Sales da Silva, 82 anos
Maria de Fátima Alves Freitas,
63 anos
Aureliano José Rodrigues Filho,
87 anos
Guilhermo Turdera Rosas,
79 anos
Maria de Lourdes Feitosa
Gonçalves, 51 anos

2019

BCG 98,6%

Rotavírus 87,2%

Meningo C 91,3%

Poliomielite 89,2%

Penta 90,5%

Pneumocócica 10-V 88,9%

Tríplice Viral 90,7%

Hepatite A 91,4%

Febre amarela 90,5%

Hepatite B 91,2%

Tetra Viral 89,3%

2020

BCG 76,3%

Rotavírus 84,4%

Meningo C 89,3%

Poliomielite 81,7%

Penta 76,6%

Pneumocócica 10-V 86,9%

Tríplice Viral 87,2%

Hepatite A 80,6%

Febre amarela 87,6%

Hepatite B 77%

Tetra Viral 78,8%

2021
BCG 95,7%
Rotavírus 78,2%
Meningo C 80,8%
Poliomielite 78,2%
Penta 78,3%
Pneumocócica 10-V 81%
Tríplice Viral 88,3%
Hepatite A 78,6%
Febre amarela 79,9%
Hepatite B 78,7%
Tríplice Viral D2 56,4%
Varicela 76,1%
Tetra Viral 1,3%

» CIBELEMOREIRA

O
Distrito Federal tem en-
frentado uma baixa pro-
cura pelas vacinas de ro-
tina oferecidas na rede

pública, emespecial, asdosespre-
sentes no calendário vacinal in-
fantil. De acordo coma Secretaria
de Saúde, a queda na imunização
de crianças vem se estendendo
pelos últimos cinco anos. No en-
tanto,comapandemia,essaques-
tão ficoumais evidenciada como
aumento de indivíduos que não
completaram o ciclo necessário
paraprevenir doenças comoapa-
ralisia infantil, a coqueluche e a
meningite.Anãoimunizaçãocon-
tribui parao retornodepatologias
já erradicadas, comoocorreu com
o sarampo, que foi eliminado no
Brasil em2016,mas, em2018, no-
vos casos voltaramaaparecer. Em
2020, foram notificados 41 ocor-
rências de sarampo na capital,
sendo que cinco foramconfirma-
dos.Em2021, até3de julho, apas-
ta registrou oito notificações,mas
nenhumaconfirmação.
Aenfermeira técnicadaáreade

imunização da Secretaria de Saú-
de Fernanda Ledes afirma que a
cobertura vacinal noDF está lon-
ge do ideal. Excetuando a vacina
BCG, que é aplicada namaterni-
dade quando o bebê nasce, todas
as outras apresentaramum índice
baixo, variando entre 76% a 81%
no primeiro quadrimestre deste

ano.Ametavacinalparaamaioria
destes imunizantes é de 90% a
95%. “Não é de agora que perce-
bemos umdecréscimo na cober-
tura. E a pandemia veio como
mais um agravante. É necessário
conscientizar os pais da impor-
tância demanter a caderneta de
vacinação dos filhos emdia, inde-
pendentemente da covid-19”,
destacaFernanda.
A Secretaria de Saúde reforça

que as salas de vacinação estão
abertas durante a pandemia, e
que não apresentam riscos para
de infecçãopela covid-19, pois es-
tão separadas do local emque cir-
culampacientes com suspeita da
doença. Em2014, oDF registrou a
melhor cobertura vacinal, com ín-
dices acima de 90% em todas as
vacinasprevistasnocalendáriode

imunização infantil.
ParaWalter Ramalho, epide-

miologista e professor daUniver-
sidadedeBrasília (UnB), o retorno
de casos de sarampo é umexem-
plodos riscosquandonãoháuma
imunizaçãocompletadedetermi-
nadas doenças. “Nós tínhamos o
certificado de erradicação do sa-
rampo e nós perdemos. O tétano
neonatal ainda acontece emmui-
tosentreosbebês recém-nascidos
pela faltadevacinaçãodasgestan-
tes. Épreciso terumcuidadomui-
togrande”, frisaoespecialista.
De acordo com ele, uma gran-

de parcela da população não teve
contato com as doenças imuno-
preveníveis, em razão da vacina
na infância. “E, com isso, algumas
pessoas acabam esquecendo a
gravidadedessasdoenças”, critica.

*Ameta de cobertura vacinal Federal segue os parâmetros do Programa Nacional de Imunizações (PNI), do Ministério da Saúde, de 80% para a vacina contra
meningocócica C em adolescentes; 90% para as vacinas BCG e Rotavírus; e 95% para as demais vacinas indicadas na rotina do Calendário Nacional de Vacinação.
FFoonnttee:: Secretaria de Saúde do Distrito Federal

ABCGéumadas poucas vacinas comcobertura satisfatória

Chaideer Mahyuddin/AFP



Preso por abusos pela internet
PEDOFILIA / Suspeitoassediou,aomenos,70criançaseadolescentesdetodopaís. Investigadoresacreditamqueexistammaisvítimas

» LUANA PATRIOLINO

C
om o codinome Luiza
Emanuelly, um homem,
de23 anos, enganoueas-
sediou pela internet pelo

menos 70 crianças e adolescentes
em todo Brasil. Ontem, a Polícia
Civil do Distrito Federal chegou
até o criminoso pormeio de uma
investigação que começou em
março deste ano. Ele foi encon-
trado emTeresina (PI) na casa da
mãe.A investigaçãoéda13ªDele-
gacia de Polícia (Sobradinho). As
vítimas têmentre 8 e 15 anos.
O suspeito usava perfis falsos

para se aproximar de meninos e
adolescentes. Elemantinha con-
versas por semanas com as víti-
mas, sempre com conteúdo se-
xual. Os jovens eram convenci-
dos a enviar fotos e vídeos em
que apareciam nus. A investiga-
ção teve início no DF, após a de-
núncia de uma mãe na 13ª DP.
“Ela narrou que o filho dela esta-

va conversando desde dezem-
brodoanopassado comumper-
fil e que ele estava apagando es-
sas conversas. Ela achou estra-
nho e passou amonitorar o filho
nas redes sociais e observou que
ele estava encaminhando fotos”,
explica a delegada-adjunta da
13ª DP, Ágatha Braga.
Atéomomento, apolícia iden-

tificou 70 vítimas do criminoso,
sendo uma doDF. A suspeita é de
que existam mais pelo Brasil.
“Como apreendemos o aparelho
dele, tambémpudemos observar
que, recentemente, ele conversa-
va commuitas outras crianças
que ainda não tínhamos conhe-
cimento”, completa Braga.
O homem está preso no Cen-

trodeDetençãoProvisória (CDP),
na Papuda. De acordo com Ága-
tha Braga, o suspeito demonstra
saber modos de cobrir seus ras-
tros nomundo virtual. “Ele usava
muitas técnicas para atrapalhar a
investigação. Ele tinhaumconhe-

cido relativo de informática, até
mesmo por ser um jogador assí-
duo, uma pessoa que utilizava o
computador praticamente 24 ho-
ras pordia”, avalia adelegada.
Todoomaterial apreendidose-

rá analisado por peritos do Insti-
tutodeCriminalística (IC).Oobje-
tivo é apurar se outras pessoas es-
tavamassociadas ao crime. O ho-
mem não tinha passagens pela
polícia enão trabalhava.

Crimes

Naavaliaçãoda advogada Jés-
sica Marques, especialista em
direito penal, é possível identifi-
car uma série de crimes na situa-
ção. “O primeiro deles é a falsa
identidade, previsto no Artigo nº
307 do Código Penal, que tem
uma pena prevista de até 1 ano.
Ele se constitui quando alguém
atribui a si ou a terceiros uma
falsa identidade como intuito de
obter vantagem ou causar dano

a uma outra pessoa”, detalha.
O ato ou atividade de se pro-

duzir, difundir, vender ou consu-
mir a pornografia infantil ou nu-
dez infantil pode configurar em

outros de crimes previstos no Es-
tatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA). “A maioria desses
crimes têm uma pena média de
oito anos de prisão. No entanto,

pode-se somar as penas deles. A
quantidade de vítimas também
interfere imediatamente na dosi-
metria (cálculo) de uma pena”,
ressalta a advogada
OArtigonº 241doECAestabe-

lece que produzir, publicar, ven-
der, adquirir e armazenar porno-
grafia infantil pela redemundial
de computadores, por meio das
páginas da web, e-mail, news-
groups, salasdebate-papo (chat),
ou qualquer outra forma, consis-
te em pedofilia, além de o usar a
internet com o objetivo de aliciar
crianças ou adolescentes para
realizarem atividades sexuais ou
para se exporemde formaporno-
gráfica. A lei determina, ainda,
que pornografia infantil é qual-
querrepresentaçãodeumacrian-
ça ou adolescente envolvida em
atividades sexuais explícitas reais
ou simuladas, ou qualquer repre-
sentação dos órgãos sexuais de
uma criança ou adolescente para
fins primordialmente sexuais.
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CAPITAL S/A
O INCAPAZ SE COBRE, O RICO SE ENFEITA, O

PRESUNÇOSO SE DISFARÇA, O ELEGANTE SE VESTE
Honoré deBalzac

SAMANTA SALLUM samantasallum.df@cbnet.com.br

MPTdeveapurar
condutadeempresário

MOTOBOYINSULTADO

Policiais civis prenderamosuspeito emTeresina eo trouxeramparaoDF

» YASMIM VALOIS*

Depois deomotoboyEltondos
Santos Silva, 31 anos, ser humilha-
do por um dos sócios do restau-
ranteAbbraccio doParkShopping,
o caso e as reinvindicações da ca-
tegoria têm sido acompanhado
pordiferentes instituições.Ontem,
aProcuradoriaRegional doTraba-
lhodoMinistérioPúblicoTrabalho
noDistrito Federal e noTocantins

(MPT-DF/TO) recebeuumarepre-
sentaçãocompedidopara investi-
gar a conduta do empresário acu-
sado de insultar o entregador. O
documento partiu do deputado
distritalFábioFelix (Psol).
O documento também foi en-

viado à Secretaria deTransporte e
Mobilidade (Semob), para cobrar
posicionamento acerca da lei dis-
trital que prevê a criação de pon-
tos de apoio para entregadores.

No entanto, a pasta não confir-
mou à reportagem se recebeu a
representação. “É possível consta-
tar não apenas a ocorrência da
precarização e da ausência de di-
reitos fundamentais mínimos aos
trabalhadores como, por exem-
plo, o de descanso entre as entre-
gas e do acesso à higiene— como
visto no ato discriminatório prati-
cado pelo sócio do restaurante”,
afirmouodistrital.
A Procuradoria Regional do

Trabalho deverá informar se hou-
ve ocorrência de discriminação
social e injúria. A 4ª Delegacia de
Polícia (Guará) também apura o
caso.ProcuradospeloCorreio, re-
presentantes do restaurante

Abraccio comunicarampormeio
de nota que não foram notifica-
dos sobre a representação. “Mas
reforçamos que estamos abertos
para contribuir e esclarecer os fa-
tos”, ressalta odocumento.

Ocaso

Umvídeo que circula nasmí-
dias sociais desde domingomos-
tra omomentodadiscussão entre
Elton e o sócio do restaurante ita-
liano Abraccio— cujo nome não
foi divulgado. A briga ocorreu em
uma área destinada aos entrega-
dores, no ParkShopping. Omoto-
boy carregava o celular quando o
empresário disse que o trabalha-

dor nãopoderia ficar no local. “Na
minha loja, você não pisa mais,
não. Estou neste shopping há 15
anos. Não vai chegarmotoboy e
acharquemanda,não”, afirmou.
O empresário acrescentou:

“Pago R$ 140mil de aluguel para
motoboy sentar aqui?” e “Vou pe-
dir para te excluir do iFood já, be-
leza?” As imagens repercutiram
por todoopaís.Na terça-feira, en-
tregadores de aplicativo promo-
veram umprotesto em frente ao
ParkShopping, para cobrar me-
lhores condições de trabalho e
respeito aosprofissionais. (LP)

*Estagiáriasobsupervisão
deJéssicaEufrásio

Brasília inaugura a
primeira ecobarbearia
Localizada na 409Norte, a Comuna

Ecobarbearia conseguiu eliminar produtos
químicos que agridemomeio ambiente, como
parabeno, silicone e sulfato. Barbearias
ecologicamente sustentáveis já são uma
realidade e tendência empaíses europeus e nos
EstadosUnidos. Agora, amodalidade chega ao
Brasil, e a capital federal foi escolhida para
receber a primeira unidade.

Sintonia coma cidade
Oprojeto é lideradopelos jovens

empreendedoresGabriel Brito eThéoÁvila. Os
cariocas apostaramemBrasília por acreditarem
que a capital do país é umgrandepolo
econômico. “Iniciar esse projeto certamente nos
trará umaótima experiência, pois identificamos
uma consciência socioambientalmais presente
entre os brasilienses”, enfatizaGabriel.

Saúde capilar e cervejas
“Nossos profissionais sãomuito alémde

barbeiros. São treinados em tricologia, a ciência
de tratar doenças e proporcionar umaboa saúde
capilar”, afirmaThéo.
O empreendimento conta, inicialmente, com

cinco barbeiros profissionais e comumbistrô de
cervejas orgânicas, todas demarcas locais,
valorizando a produção brasiliense.

Diversidadedeestilos
Quando veio a pandemia, amarca já tinha
forte presença nomeio digital. “Começamos a
contratarmodelos, inclusive respeitando a
questão da diversidade, valorizando todos os
tipos de pele e corpos. E somosmuito
elogiadas por isso”, conta a empresária.
Os vestidos, as saias e as calças daVisage são
sucesso entre as brasilienses e vestem,
também,muitas executivas e esposas de
autoridades. As promoções pontuais de R$ 199
e R$ 59,90 causam frisson e fila na porta.

Delivery
Nas primeiras semanas de pandemia, as
empresárias contrataramuma empresa de
entrega e passaram a fazer tudo. “OWhatsApp
hoje é a consequência do Instagram. Foi
possívelmanter as vendas graças a isso, neste
período, até podermos realmente abrir as
portas de novo”, diz Cristiane.

Conselho de
empreendedora
“Não desista se sua ideia faz sentido dentro do
mercado emque você atua. Trabalhe, entre
erros e acertos. Em algummomento, você vai
acertar.Mas nem sempre acertamos na
primeira, então, não desista nunca.”

Naminha loja,
você não pisa
mais, não. Estou
neste shopping há
15 anos. Não vai
chegarmotoboy
e achar que
manda, não”

Frase de empresário do
Abraccio que humilhou
entregador no sábado

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Divulgação

Divulgação Divulgação

Reprodução/PCDF

Redes sociais
mudaram consumo
de roupas femininas
Emjulho, amarcabrasiliensedemoda femininaVisage celebra26anos,

enomesmopontocomercial, a 309Sul. Ao longodessa trajetória, ganhou
sóciasnovas epassoupormuitas transformações. É casede remodelagem
denegócios, quando resolveuapostar empreçosmais acessíveis.
A revolução de comportamento causada pelas redes sociais foi a

propulsora dessa guinada.

Lookpara postar
Desde2017, comacrise econômicaqueoBrasil atravessava, as sócias,

CristianeOliveira eLucianaAlencar, ficaramsensíveis àsmudanças.
Perceberamqueocomportamentodecompradamulher seriaoutro.
“Elas não queriammais comprar uma blusa de seda pura de

R$ 800, que era uma peça que duraria para sempre, porque, com a
internet e o Instagram, as pessoas querem comprar uma roupa para
postar e não querem repetir mais”, conta Cristiane.

“TEM INÚMERAS FAMÍLIASQUEDEPENDEMDONOSSOTRABALHO. EU SOU
BRASILIENSE, E INVESTIRNACIDADE EMQUENASCI ÉMUITO IMPORTANTE”

CristianeOliveira, empresária
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Umcaminhoparaelasna
ciênciadacomputação

» ANA MARIA DA SILVA

É
difícil encontrar alguém
que não conheça Bill Ga-
tes ou Mark Zuckerberg.
Por outro lado, Ada Love-

lace, Mary Kenneth Keller e Gra-
ce Hopper são nomes bemme-
nos mencionados, de maneira
geral (leia Quem são elas?). No
entanto, as três também fizeram
grandes contribuições para a
áreada tecnologia e da computa-
ção. A fama global deles e a invi-
sibilidade delas— apesar de de-
dicarem a vida a trabalhos seme-
lhantes—mostra a necessidade
de haver mais representativida-
de dasmulheres nesse ramo.
Para criar oportunidades de

aprendizadona área a esse públi-
co, integrantes do projetoMeni-
nas.Comp—programa de exten-
são da Universidade de Brasília
(UnB), com apoio do núcleo bra-
siliense do Grupo Mulheres do
Brasil — lançou a campanha
+Meninas na Tecnologia. Atual-
mente, a iniciativa arrecadanote-
books para alunas do Centro de
Ensino Fundamental (CEF) 410
Norte. Com os equipamentos, as
estudantes poderão participar do
curso de programação que será
implementadona escola.
As aulas são realidade em 12

escolaspúblicasdoDistritoFede-
ral. A cofundadora do Meni-
nas.Comp Aleteia Patrícia Fava-
cho de Araújo explica que a cam-
panha permitirá a estudantes do
ensino fundamental participar
do projeto também. “O objetivo é
incentivar mais delas a atuar na
áreade tecnologia. Para isso, doa-
mos kits de desenvolvimento em
Arduino (plataforma de prototi-
pagem eletrônica) para as esco-
las. Conseguimos esses itens
quando há campanhas. Normal-
mente, são de 15 a 20 doados pa-
ra cada escola.Osprofessores são
treinados e recebemmaterial pa-
ra ensinar as meninas”, explica.
As atividades permitem que elas
aprendam robótica, computa-
ção, programação e que desen-
volvam, posteriormente, projetos
práticos. “A partir daí, o céu é o li-
mite”, completa Aleteia.
Por meio do Meninas.Comp,

a universitária Alice da Silva de
Lima, 20 anos, descobriu o amor
pela computação. Ela conheceu
o projeto em 2016, enquanto es-
tudava noCentro de EnsinoMé-
dio Paulo Freire, na Asa Norte.
“Eu não tinha isso em mente.
Não pensava em seguir (carrei-
ra) na área de exatas. Esse não
era meu foco antes de entrar no
projeto. Tanto que no, ensino
fundamental, tive dificuldade
em matemática. Mas a relação
com amatéria melhorou depois
(do projeto)”, conta.
Para a estudante, a iniciativa

ofereceu conhecimento tecnoló-
gico e despertou a curiosidade.
“Eu nunca tinha pensado no
funcionamento das coisas da-
quela forma. Eu mexia no com-
putador para fazer outras coisas,
não era para esse fim (progra-
mar). Descobri um novo mun-
do”, diz. Em 2018, ela entrou no
curso de ciências da computa-
ção naUnB e, desde então, ajuda
outras meninas e mulheres inte-
ressadas no tema, inclusive par-
ticipantes do projeto.
“A menina consome tecnolo-

gia. Quando ela descobre o que é,
entende e vê umamulher lá, sen-
te-se encorajada a entrar nesse
mundo. É importante fomentar a
participação delas, porque isso
move outras”, comenta Alice.
“Não deve existir o estereótipo de
que amatemática, por exemplo,
não é para nós, como se fosse al-
go complexo. Na verdade, o as-
sunto é para qualquer pessoa,
para todo mundo, porque todo
mundousufrui disso”, completa.

OPORTUNIDADE

No CEF 410 Norte, serão 20
alunas por semestre. A primeira
turma terá 10 estudantes esco-
lhidas e 10 sorteadas. Para a dire-
tora da escola,MiraVieira, é fun-
damental que o colégio seja a
13ª instituição de ensino a im-
plementar o projeto. “É impor-
tante despertar o interesse des-
de cedo. Não adianta chegar de-
pois dos 15 anos e ter essa possi-
bilidade. Uma aluna com 11 ou
12 anos deve vislumbrar a possi-
bilidade da ciência. Isso abre o
horizonte, não só momentanea-
mente, mas para o futuro tam-
bém”, pontua. “As meninas não
devem ser intimidadas. Isso é
importante na escola, para que
se sintam empoderadas e pos-
sam fazer as escolhas delas.”
Um levantamento do Fórum

EconômicoMundial de 2021 re-
velaqueelas representamapenas
28% da força de trabalho na área
da computação. E só 17% dos
programadores noBrasil sãomu-
lheres, o que demonstra o dese-
quilíbrio entre gêneros nessa
profissão. Coordenadora do Co-
mitê Tecnologia do Grupo Mu-
lheres doBrasil DF,MildredCam-
poi afirma que o curso de progra-
mação é uma oportunidade con-
creta de inserção dasmeninas de
escolas públicas no universo da
tecnologia da informação, algo
cada vezmais necessário. “As em-
presas estão mais preocupadas
em incluir mulheres nos cargos
de liderança. Embora ainda exis-
ta muito preconceito, isso tem
mudado. Existe um olhar mais
inclusivo entre adolescentes, e is-
somuda a forma de a humanida-
de enxergar o outro”, comenta.

Para despertar interesse demeninas pela tecnologia, projeto realizado emescolas públicas doDF leva noções de
programação a estudantes da educação básica. Colégio naAsaNorte contará com iniciativa,mas depende de doações

Sem título-1 1 19/04/2021 17:23:38

Campus Party 2021

Entusiastas e profissionais da área
de tecnologia podem
acompanhar, de hoje a sábado, a
programação da Campus Party
Brasília 2021. A edição será
totalmente digital e contará com
seis palcos, onde convidados de
diferentes países da América
Latina falarão sobre temas como
sociedade 5.0; mercado de
trabalho e economia; energia
limpa e meio ambiente; saúde e
ciência; entretenimento e cultura
digital; educação e governo tech. É
possível assistir o conteúdo pelo
Facebook, Instagram, TikTok,
YouTube e pela Twitch. Confira a
programação completa em:
digital.campus-party.org.

Como ajudar?

Para doar notebooks, entre em contato pelo WhatsApp 61 994-472-659 ou entregue os itens no drive-thru do Cartório JK, de
segunda a sexta-feira, das 9h às 17h, na 505 Sul, Bloco C. Informações: instagram.com/grupomulheresdobrasildf.

Quem são elas?

AAddaa LLoovveellaaccee::matemática inglesa que criou o algoritmo processado por umamáquina, sendo a primeira pessoa
programadora da história.

GGrraacceeHHooppppeerr:: norte-americana que desenvolveu a linguagem de programação Flow-Matic, a primeira adaptada para o
inglês. Apesar de extinto, o modelo serviu como base para a criação do Common Business Oriented Language (Cobol), usado
até hoje para processamento de bancos de dados comerciais.

MMaarryy KKeennnneetthh KKeelllleerr:: nascida nos Estados Unidos, a freira dedicou a vida às ciências da computação, sendo a primeira
mulher da história a receber um doutorado na área.

Só 17%dos programadores noBrasil sãomulheres, e elas representamapenas 28%da força de trabalho nesse ramo

Alice descobriu o amor pela tecnologia depois de participar de projeto escolar

Meninas.Comp/Divulgação

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Caminhos rumo à glória
eterna na Libertadores

Os duelos das quartas de final
Flamengo x Internacional ou Olimpia-PAR

Cerro Porteño-PAR ou Fluminense x Barcelona-EQU

River Plate-ARG x Atlético-MG

São Paulo x Palmeiras
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AAoo ssoomm dagalera

LIBERTADORES Flamengomata saudade da torcida no Mané Garrincha e retribui commais uma goleada no
começo da Era Renato Gaúcho. Triunfo por 4 x 1 leva o time às quartas pela segunda vez em três temporadas

Análise da volta do público à arena

» O que deu certo

Organização: sem filas, a entrada
dos torcedores transcorreu
de forma tranquila
Alertas: antes e durante o jogo, o
sistema de som fez recomendações
de segurança
Distaciamento: houve bloqueio de
filas e cadeiras inferiores para
evitar aglomeração
Fiscalização: na entrada, houve
exigência de itens de segurança ,
como máscaras e PCR.

»Oquedeuerrado

Aglomeração:nas cadeiras
superiores, não houve respeito ao
distanciamento
Álcoolemgel:a reportagemnão
encontrou a ausência do itemem
setores da arena
Máscara:principalmente durante
o jogo, torcedores usaramo item
de formaerrada
Fiscalização:nãohouve
movimentação para coibir
irregularidades.

»SUL-AMERICANA
Depois de vencer na ida por 1 x 0,
naVila Belmiro, o Santos tema
vantagemdo empate, às 19h,
contra o Independiente, para ir às
quartas. Ontem, oBragantino
eliminou o Independiente del Valle.

»SÉRIE A
Em jogo atrasado por causa da
Copa América, o Cuiabá venceu o
Atlético-GO por 2 x 1, ontem, na
Arena Pantanal, Pepê e Elton
marcaram para o time da casa; e
André Luis descontrou.

»SÉRIE B
Sob a batuta do técnico interino
Alexandre Gomes enquanto Lisca
não assume, o Vasco arrancou
empate por 2 x 2 contra o CSA,
ontem, no Estádio Rei Pelé. O time
está em oitavo com 19 pontos.

»GAMA
O alviverde segue contratando
para a Série D do Brasileiro. As
novidades são o volante Íkaro e
os atacantes Jefferson e Mailson.
O time voltará a campo sábado,
às 16h, fora, contra o Goinésia.

»BOTAFOGO
O técnico EndersonMoreira foi
apresentado oficialmente, ontem,
como técnico alvinegro. “A ideia é
retornar não somente à Série A,
mas voltar de forma consistente”,
afirmou o novo comandante.

»CBF
O Flamengo acionou a entidade
máxima do futebol brasileiro na
Corte Arbitral do Esporte a fim
de impedir a realização de jogos
na Data Fifa. O clube sentiu-se
prejudicado na Copa América.

Palmeiras confirma
clássico nas quartas

Bipolar, Inter tem Beira-Rio
como trunfo contra Olimpia

Partida virou
“evento-teste”

O Palmeiras dominou a Uni-
versidad Católica, fez do goleiro
adversário o principal destaque
em campo,mas venceu pelo pla-
carmagro de 1 x 0, ontem, no Al-
lianz Parque. O resultado, no en-
tanto, foimais doqueo suficiente
para garantir o time nas quartas
de final da Libertadores. Marcos
Rochamarcouo gol da vitória, no
primeiro tempo.
Na próxima fase, o Palmeiras

terá pela frente o clássico com o
São Paulo. Na terça-feira, o trico-
lor eliminouoRacing. Aspartidas
aindanão têmdata definida.
Depois da partida, o técnico

Abel Ferreira elogiou o nível da
ataução do time. “Ninguémme
fez essa pergunta, mas dar para-
béns pela exibição do Palmeiras,
pelas quantidades que criou. Eu
tenhoque dizer isso, acho que te-

nho de falarmais do jogo. As per-
guntas não falam do jogo. Assim
como vocês me criticam e bem
quando faço asneiras, eupergun-
to se alguém viu a qualidade do
jogo de hoje, as oportunidades
quecrioucomDudu,Wesley,Bre-
no, Rocha, Kuscevic, FelipeMelo.
Não deveria ter ficado 1 x 0. Dar
os parabéns ao time já que não
teve pergunta nesse sentido, pelo
jogo sério, eficaz, e enaltecer o
goleiro do adversário, que se não
fosse ele poderia ter saído com
outro resultado”, afirmou o trei-
nador português.
Ele tambémmanifestou preo-

cupação com a possível saída de
Danilo. O jogado é alvo do fute-
bol inglês. “Émais um jogador da
base, quando chegamos não jo-
gava e essa equipe técnica teve
coragem demeter a jogar junta-

mente com Zé Rafael. Fazem um
bom casamento os dois. Já que
estamos a falar do Danilo tenho
de falar do Zé. ODanilo temme-
lhoradomuito, focado nas tare-
fas, ouve muito. O que eu quero
mesmo é que ele não saia e que
fique conosco. Fique aí para a

nossa diretoria (risos)... Fica aí
umamanchete, um título que vo-
cês gostam.Esperoqueesse joga-
dor continue conosco durante
muitos anos”, disse Abel.
Líder da Série A, o Palmeiras

volta a campo sábado, em casa,
às 19h, contra o Fluminense.

São três jogos seguidos sem
sofrer gols e o reencontro com as
vitórias com 1 x 0 sobre o Juven-
tude.Motivado pelo renascimen-
to na temporada, o Internacional
apostano fator casapara repetir a
vitória da fase de grupos contra o
Olimpia, do Paraguai, e avançar
às quartas de final da Libertado-
res. Hoje, às 21h30, no estádio
Beira-Rio, um triunfo simples é o
suficienteparao timecolorado se
garantir. Na primeira vez que se
encararam em Porto Alegre, os
gaúchos fizeram6 x 1.
Apesar de ter ficado oito jogos

sem ganhar, o Inter vem fazendo
a diferença no seu estádio quan-
do o assunto é Libertadores. Fo-
ram sete pontos somados e 10
gols anotados em duas goleadas.
Ficou em um 0 x 0 com o Always
Ready, da Bolívia, desperdiçando
chances e já classificado.
A ideia de Diego Aguirre é que

o futebol envolvente e goleador
volte a figurar contra os para-
guaios. Depois de passar sufoco
em Assunção, o treinador uru-
guaio estudamexidas na equipe.
Thiago Galhardo parece em van-
tagem na briga com o então titu-
larYuri Alberto, em jejum de sete
jogos sem gols. Maurício e Pala-
cios, que entraramemelhoraram
o desempenho, são outras possí-
veismudanças.
Aguirre querumInternacional

seguro atrás e certeiro na frente.
Ele sabe ser pouco provável repe-
tir os 4 x 0 sobre o Deportivo Tá-
chira, daVenezuela, tampoucoos
impressionantes 6 x 1 sobre o
mesmo Olimpia, agora nas oita-
vas de final. Porém, sabe que o ti-
me conhece os pontos fracos dos
oponentes após três confrontos
na temporada e vai investir pesa-
do para superá-los. O vencedor
enfrentará o Flamengo.

MarcosRocha comemora o gol da classificação alviverde, emSãoPaulo

DANILO QUEIROZ
MAÍRA NUNES

O
clima vivido no Estádio
Nacional Mané Garrin-
cha,ontem,nãoerasen-
tido há muito tempo.

Eramarçode2020quandooBra-
sil começou a fechar as portas
para se defender da covid-19. No
mesmo embalo, as arquibanca-
das ficaram vazias e ocupadas,
muitas vezes, por mosaicos. Na
capital federal, cinco mil rubro-
negros tiraram a poeira dos as-
sentos na partida entre Flamen-
go eDefensa y Justicia, pela volta
das oitavas de final da Liberta-
dores. Na classificação carioca,
com vitória por 4 x 1, o lapso de
tempo em silêncio foi oficial-
mente interrompido.
Os próprios jogadores do Fla-

mengo pareciam estar em uma
rotação diferente ao voltar a ou-
vir o canto original da torcida
tão de perto — algo bem dife-
rente dos áudios artificiais en-
toados por DJs em sistemas de
som de estádios em tempos
pandêmicos. Gabi e BrunoHen-
rique, por exemplo, não se fur-
taram a criar lances de efeito
quando puderam. O grito em-
polgava os rubro-negros. A tor-
cida brasiliense, com direito ao
tradicional “olé” com a vitória
garantida, acompanhou com
euforia cada lance. Ontem, o
rubro-negro carioca voltou a jo-
gar com apoio da “nação” como
mandante após 47 partidas.
Nos primeiros 45 minutos, o

Flamengo criou as principais
oportunidades e logo aumentou
a vantagem com gol de Rodrigo
Caio. O zagueiro subiu alto para
testar com força cruzamento de
Everton Ribeiro. Dono da posse
de bola, o rubro-negro acertou a
trave com Bruno Henrique e Ar-
rascaeta. Acuado, pelo rubro-
negro e pela pressão da torcida,
o Defensa pouco incomodou e
chegou ao gol somente em erro
do Fla. Diego Ribas recuou na
fogueira. Na tentativa de afastar,
Diego Alves carimbou Loaiza e a

bolamorreu na rede.
A possibilidade de um gol ar-

gentino melar a noite de festa
rubro-negra trouxe apreensão e
segurou os ânimos nas arqui-
bancadas em alguns momentos.
A tensão durou até os 18 minu-
tos. Michael acertou a trave em
chutaço. No rebote, Arrascaeta
empurrou de cabeça para o gol
vazio. Em boa fase, o camisa 19
foi saudado com gritos efusivos
de “uh, é Michael”. Na simbiose
entre time e torcida — com a
presença de Jair Bolsonaro e da
primeira-dama Michelle —, o
Defensa não ameaçou. No fim,
Vitinho completou o placar com

dois gols e fez 5.518 torcedores
felizes na noite candanga.
Coma vaga garantida, os joga-

dores doFlamengo fizeramques-
tão de ressaltar a satisfação de
poder contar como apoio da tor-
cida. Vivendo a sensação não
experimentada pelos últimos
dois antecedentes, Renato Gaú-
hco também fez questão de
agradecer. “Alguém tem que
começar a volta do público, des-
de que seja com segurança. A
torcida fez uma festa com os
protocolos. Estávamos com
saudade, mas repito, desde que
seja cumprindo os protocolos
com segurança” disse o técnico.

Após mais de 17 meses, uma
partida em solo brasileiro voltou
a contar com presença de torce-
dores nas arquibancadas. Esco-
lhido paramarcar omomento, o
Estádio Nacional Mané Garrin-
cha não esteve somente no cen-
tro das atenções dos rubro-ne-
gros. Aoadotar oprotocolo apon-
tado como possível padrão no
novo normal— liberação de tor-
cedores vacinados ou com teste
PCRnegativadopara covid-19—,
Brasília foi observada comomo-
delo para os planos de retorno
emâmbito nacional.
A volta da torcida no Distrito

Federal — primeira unidade da
federação a conceder autoriza-
ção— foi acompanhada de per-
to por outros estados. Ao lado do
presidente do Flamengo, Rodol-
fo Landim, o governador do Rio
de Janeiro, Cláudio Castro, este-
ve em Brasília para checar de
perto o andamento da operação.
O rubro-negro vislumbra uma
futura permissão para abrir o
Maracanã. Representantes da
Federação Cearense de Futebol
(FCF) também estiveram no
ManéGarrincha durante a parti-
da da Libertadores.
Numa espécide de jogo teste

para os visitantes, eles viram
acertos e erros. No iluminado se-
tor inferior do Mané, a torcida
respeitou o distanciamento. A di-
visão era facilitada, principal-
mente, pelo bloqueio de algumas
cadeiras e fileiras. Na penumbra
das arquibancadas superiores,
não aconteceu o mesmo. Sem
barreiras físicas, os torcedores
aglomeraram,mesmo com repe-
tidos pedidos nos telões da are-
na. Após a bola rolar, a reporta-
gem flagrou vários utilizando a
máscara de proteção de forma
incorreta — sem cobrir boca e
nariz.Algunstiraramoitem,obri-
gatório na entrada. (DQeMN)

Vitinho entrou emcampono segundo tempo e facilitou a vitória rubro-negra comdois gols: Flamengo fez 10 gols em três jogos e sofreu apenas um

Aponte o celular e leia o
placar e a programação de

tevê de hoje.

Sebastiao Moreira/AFP

AdrianoMachado/AFP
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A hora
do Rei

Caçula da seleção olímpica, Reinier é o primeiro brasiliense a entrar em cena nos Jogos Olímpicos de Tóquio.
Aos 19 anos, o meiamantém uma tradição que já teve Lúcio e omedalhista de ouro Felipe Anderson no evento

Saibamais
Que Alemanha é essa?
Derrotada pelo Brasil na final dos Jogos do Rio-2016, a Alemanha
jamais conquistou o título. A seleção comandada pelo técnico Stefan
Kuntz, campeão da Eurocopa em 1996, tem como base a geração que
disputou as últimas duas finais da Euro Sub-21. Foi vice do torneio em
2019 e levou a taça em 2021 contra Portugal. O sistema tático
convencional é o 4-5-1. Os laterais chamam atenção. O destro
Henrichs (Red Bull Leipzig) joga na esquerda e o canhoto. Dos três
jogadores acima do limite da idade, nenhum com destaque relevante
no futebol mundial. O mais experiente é o atacante Max Kruse, de 33
anos, atleta do Union Berlin.

»BRISBANE2032
OComitêOlímpico Internacional
oficializou, ontem, a cidade da
Austrália como sede dos Jogos de
Verão em2032. Antes disso, o
maior evento esportivo domundo
desembarcará emParis-2024 e
depois emLosAngeles-2028.

»PROTESTOS
OCOI decidiu banir de seus perfis
oficiais posts de fotos de atletas
se ajoelhando nos Jogos de
Tóquio. A bronca tema ver como
ato das jogadoras dos times de
Grã-Bretanha e Chile na primeira
rodada do futebol feminino.

»COVID-19
Odiretor-geraldaOrganização
MundialdaSaúde(OMS),Tedros
AdhanomGhebreyesus,disse,
ontem,queoriscodecinfecçãopor
covid-19nosJogosé inevitável.Até
ontem,eram79casosnoevento.

»ABERTURA
Ogoverno japonês espera líderes
de 15países e organizações
internacionais paraa cerimônia de
abertura,amanhã,às8h.A covid-19
assusta.NoRio-2016 foram40. Em
Londres-2012, 80. França eEUA
serão representados.

»SURFE
Um dos favoritos do Brasil ao
ouro, Bruno Medina entrou na
água no litoral do Japão e já
testou as 12 pranchas diferentes
antes do início da competição.
As etapas do surfe terão início a
partir do próximo dia 24.

»DESISTÊNCIA
Guiné, paísdaÁfricaOciental,
desistiudeparticipardos Jogos
porprecauçãodevidoàpandemia
decovid-19.Aordemnopaís é
preservarasaúdedosatletasem
vezdemandá-losaoevento.

NADO SINCRONIZADO

O drama olímpico
dasmães lactantes

EEssttááddiioo IInntteerrnnaacciioonnaall

Yokohama (Japão)

OOlliimmppííaaddaa

Grupo D – 1ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo::

Globo e SporTV
8h30

BRASIL

Santos;DanielAlves,Nino,DiegoCarlos
eGuilhermeArana;Douglas Luiz, Bruno

Guimarães eClaudinho;Antony,
RicharlisoneMatheusCunha

Técnico:André Jardine

ALEMANHA

Müller;Henrichs, Pieper,Uduokhai e
Raum;Stach,Arnold eMaier;Richter,

Kruse eAmiri
Técnico:StefanKuntz

Árbitro: IvánBarton (El Salvador)

Lucas Figueiredo/CBF

» JÚLIA MANO*

R
e in i e r Jesus Carvalho
pode ser o primeiro re-
presentante do Distrito
Federal a entrar em ce-

na nos Jogos de Tóquio-2020,
adiados em um ano devido à
pandemia, e com cerimônia de
abertura oficial marcada para
esta sexta-feira. Aos 19 anos, o
menino criado no Guará hon-
rará uma tradição candanga
no esporte mais popular do
mundo. A cidade teve pelo me-
nos um representante no elen-
co nas edições disputadas des-
de 2000. Depois do zagueiro
Lúcio (Sydney-2000), do vo-
lante mineiro radicado em
Brasília Sandro (Lon-
dres-2012) e do meia
Felipe Anderson (Rio-
2016), Reinier é um
do reservas de luxo do
técnico André Jardine
para a estreia contra a
Alemanha, às 8h30
(de Brasília), no Está-
dio Internacional de
Yokohama. Ali, a Sele-
ção conquistou o penta na Co-
pa do Mundo de 2002.
Cria do Guará, Reinier é o ter-

ceiro jogador nascido noDistrito
Federal a estrear emOlimpíadas.
Mesmo com a pouca idade, o
meia acumula os títulos da Copa
Libertadores edoBrasileirãopelo
Flamengo, ambos em 2019; e a
Copa da Alemanha na tempora-
da recém-encerrada com a cami-
sa do Borussia Dortmund. Agora,
ele busca colocar no currículo a
medalha de ouro olímpica. Atual
campeão, o Brasil briga pelo bi.

No século, somente a Argentina
conseguiu esse feito nas edições
deAtenas-2004 e Pequim-2008.
O Brasil está no Grupo D do

torneiomasculino. Disputa duas
vagas às quartas com Alemanha,
Costa doMarfim e Arábia Saudi-
ta. Os adversários na próxima fa-
se sairão de uma chave com ad-
versários campeões olímpicos. O
Grupo C tem Argentina (2004 e
2008), Espanha (1992) e os aza-
rões Egito e Austrália.
Há 21 anos, o zagueiro Lúcio

foi o primeiro brasiliense a dis-
putar o torneio masculino de
futebol na Olimpíada. Assim
como Reinier, o zagueiro come-
çou no banco. Vanderlei Lu-
xemburgo só o colocou em

campo no jogo das
quartas de final. Ca-
marões eliminou o
Brasil por 2 x 1 e par-
tiu rumo à conquista
do inédito ouro.
Lúcio saiudePlanal-

tina para iniciar a car-
reira e aposentou-se no
Distito Federal com a
camisa do Brasiliense.

AOlimpíadadeSydney-2000con-
tribuiu para que ele se firmasse
na Seleção. Foi titular na con-
quista da Copa de 2002 e capitão
do Brasil no tri da Copa das Con-
federações, em2009. Fez, inclusi-
ve, o gol do título canarinho.
Em Londres-2012, o Distrito

Federal teve um representante
postiço na Olimpíada. Nascido
em Riachinho (MG) e criado
em Planaltina, o volante San-
dro, ex-Internacional e Totte-
nham, começou no Gama e
amargou a prata na final contra

Marta brilha em goleada na
estreia e controla a vaidade

Marta regeu commaestria o
Brasil na estreia dos JogosOlímpi-
cos.Acamisa10balançouasredes
duasvezese foi ograndedestaque
dagoleadapor5x0 sobreaChina.
Ela poderia ter saído de campo
com três gols, já que a equipe teve
um pênalti a favor no segundo
tempo,masnão foi fominhaedei-
xouAndressaAlvesbater.

“Senti que ela queriamuito e
era um momento especial pra
ela. Aqui não tem vaidade”, enfa-
tizou a veterana. “Temuma equi-
pe que vai trabalhar do começo
ao fim, juntas. Feliz pelo gol dela.
Se tivesse perdido, aí o bicho ia
pegar”, completou, em tom de
brincadeira.

Marta fez história ao se tor-
nar a primeira jogadora a mar-

car em cinco edições de Olim-
píada. Além disso, amaior atleta
da história do futebol feminino
chegou a 12 gols em Olimpíada
e ultrapassou a canadense
Christine Sinclair para se tornar
a segunda maior artilheira na
história dos Jogos. A brasileira
Cristiane, que não foi convoca-
da para Tóquio, é a maior golea-
dora, com 14 gols. “Começamos
comopé direito. É só o começo”,
festejou a camisa 10.

Em busca do ouro olímpico
inédito, o Brasil, líder do Grupo
F, continua sua jornada em Tó-
quio no próximo sábado, às 8
horas (no horário de Brasília),
quando enfrenta a Holanda. De-
pois, na terça, fecha a primeira
fase contra a Zâmbia.

o México, emWembley.
Há cinco anos, Felipe Ander-

son começou a campanhada iné-
ditamedalhadeouronos Jogosdo
Rio-2016 como titular, noMané
Garrincha.OmeiadeSantaMaria,
compassagempelo Coritiba, La-
zio,West Ham e Porto foi convo-
cado pelo técnico RogérioMicale
para as Olimpíadas do Rio-2016.
O time liderado por Neymar, Ga-
briel Jesus e Gabriel Barbosa en-
trou para a história como o pri-
meiroaconquistaroouro.

Negociado pelo Flamengo
com o Real Madrid por 30 mi-
lhões de euros em 2019, Reinier
entrou em campo no lugar de
Paulinho no último amistoso
antes da estreia na Olimpíada e
balançou a rede da goleada por
5 x 2 sobre os Emirados Árabes
Unidos, na Sérvia. O brasiliense
é o caçula do elenco. O único
commenos de 20 anos.

* Estagiária sob a supervisão
deMarcos Paulo Lima

KOHEI CHIBAGARA/AFP

Acamisa 10 está a dois
gols de se tornarmaior
artilheira dos Jogos

Duas vezes medalhista olím-
pica, a nadadora espanhola do
nado sincronizadoOnaCarbone-
ll enfrentou umdifícil dilema an-
tes de viajar paraTóquio: compe-
tir pela terceira vez nos Jogos
Olímpicos ou ficar em casa com
Kai, seu bebê de menos de um
ano, que ela continua amamen-
tando e que não poderá acompa-
nhá-la ao Japão.
As duras restrições sanitárias

impostas pelas autoridades japo-
nesas para evitar a disseminação
da covid-19 tornaram impossível
paraa famíliadanadadoraacom-

panhá-la a Tóquio, a fim de de-
sempenhar simultaneamente
seu duplo papel demãe lactante
e atleta de elite.
Popular na Espanha por sua

carreira esportiva e por ter venci-
do um famoso concurso de culi-
nária, Carbonell, de 31 anos, teve
seuprimeiro filho emagosto pas-
sado. O Comitê Olímpico Inter-
nacional (COI) autorizou, mas o
governo impôs condições. “Pablo
(seu companheiro) e Kai teriam
que ficar em um hotel que não
saberíamos a que distância esta-
riadaVilaOlímpica e elesnãopo-

deriam sair do quarto nos 20 e
poucos dias de estada em Tó-
quio”, relatou. “Para amamentar,
eu teria que sair daVila Olímpica
e sair da bolha sanitária, então
colocaria em risco a equipe”.
O pequeno Kai ficou na Espa-

nha. Chateada, ela espera que

sua queixa e a de outras atletas
ajude amudar essa situação .
“Vou ficar comabombade lei-

te por mais de 20 dias e espero
apenas que, quando chegar, pos-
sa continuar amamentando, que
eu continue a ter leite e que Kai
continue amamar nopeito”, diz.

OnaCarbonell protestounas redes sociais por nãopoder amamentarKai

Reprodução/Instagram

Reinier entrou em
camponoúltimo
amistoso e fez gol
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DDaattaa eesstteellaarr:: Sol ingressa em
Leão, Vênus e Júpiter em
oposição;
Lua cresce em Capricórnio.
Do Ego, apesar de ser nós
mesmos, falamos em terceira
pessoa, como se fosse um
intruso que nos incomoda,
nosso inimigo favorito ao qual
responsabilizamos pelos nossos
excessos, sonhando com o
destruir, porque o Oriente nos
convenceu de que para viver a
realidade deveríamos deixar de
ser nós mesmos e nos diluir no
angu cósmico. Estranho mesmo
é que não percebamos que, se
destruirmos o Ego, não haverá
mais ninguém aí, deixará de
existir simultaneamente aquilo
que parece nos castigar, além
de, também, nós mesmos, que
nos sentimos exigidos e
atormentados por esse. Eu (ego)
teu sugiro que comeces a tratar
bem teu Ego, fazendo amizade,
porque sem Ego te converterias
numa ameba desprovida de
identidade, e olharias tua
imagem no espelho e nada
reconhecerias nela.

ÁRIES
21/03 a 20/04

O espírito empreendedor há de
tomar as rédeas neste momento,
porque há muito em jogo e não se
pode perder tempo com pudores e
temores, pois, apesar de haver
argumentos para esses, só fariam
você perder tempo. Isso não.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Amplie seu ponto de vista
até incluir aqueles que são
discordantes dos seus. É importante
fazer esse exercício para superar as
contendas e desintegrar
os conflitos que são inúteis e
contraproducentes.

LEÃO
22/07 a 22/08

As responsabilidades aumentam e o
divertimento não parece seguir na
mesma proporção. Porém, esse
contraste é apenas ummomento, que
nem vai durar tanto paramerecer
qualquer tipo de preocupação ou
ansiedade de você.

TOURO
21/04 a 20/05

Coloque um ponto final em todas
essas questões que se arrastam há
tanto tempo já, que ninguémmais
lembra direito como foi que tudo
começou. Esses lastros empatam
seu tempo e consomem energia
preciosa. Melhor não.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

As coisas se tornam um pouco mais
arriscadas nesta parte do caminho,
e isso intimida bastante sua
alma, porque não lhe permite
experimentar a leveza e
despreocupação que apreciaria.
Isso vai passar, vai passar.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Agora será necessário você tomar
distância para pensar melhor sobre
tudo que acontece e,
principalmente, se abster de intervir
precipitadamente nos
acontecimentos. Reagir não será
bom, observe tudo melhor.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Muitas questões mereceriam ser
conversadas commais amplitude e
franqueza, mas para isso todas as
pessoas teriam de ter essa boa
vontade e disposição, e não parece
ser essa a realidade atual. Faça a
sua parte apenas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Use o discernimento para perceber
quais são as pessoas que servem
de referência para sua alma.
Elas podem não ser presentes
fisicamente em sua vida cotidiana,
mas com certeza vivem em
seus pensamentos.

LIBRA
23/09 a 22/10

Por mais que nem todas as pessoas
que você precisa sejam simpáticas à
sua alma, mesmo assim ensaie uma
aproximação que reafirme os laços
de colaboração e cooperação
necessários para que tudo
ande direito.

CÂNCER
21/06 a 21/07

A segurança que você pretende
conquistar está disponível, mas
provavelmente você terá de refazer
seus planos e reinventar seu
caminho, porque se encontra em
outro lugar qualquer, em
relacionamentos diferentes.

PEIXES
20/02 a 20/03

Agora é hora de colocar as
mãos na massa e arrancar as
potencialidades do estado abstrato
em que se encontram, para as
expressar, da melhor maneira
possível, e que todo mundo as
possa desfrutar.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Há tanta coisa para fazer
que o melhor é iniciar o mais
rapidamente possível. Seria ideal
que você tivesse feito planos e
traçado estratégias, porém, se
assim não foi, mesmo assim será
importante entrar em ação.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Enquanto eu fiquei alegre,
permaneceramumbule azul comumdescascadonobico,
umagarrafa de pimenta pelomeio,
um latido e umcéu limpidíssimo
com recém-feitas estrelas.
Resistiramnos seu lugares, em seus ofícios,
constituindo omundopramim, anteparo
para o que foi umacometimento:
súbito é bom ter umcorpopra rir
e sacudir a cabeça. A vida émais tempo
alegre doque triste.Melhor é ser.

Adélia Prado

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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ChorodasArtes

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

P
ara quem temamúsica como
ofício, as relações profissio-
nais e de amizade se imis-
cuem e a parceria entre gera-

ções é quase a regra. Bandas e grupos
permitem constantes trocas de infor-
mações e experiências. É justamente
essa troca de vivências que foi abra-
çada pelo projeto Choro das Artes,
promovido às quintas-feiras, a partir
das 19h, pelo recém-inaugurado Fei-
tiço das Artes, na 306 norte.
Cincomusicistas— todos com elo-

giados trabalhos individuais— se reú-
nemhá três semanasnopalcodobar e
restaurante para levar ao público cho-
rinhos clássicos dos mestres Ernesto
Nazareth, Pixinguinha, Jacob do Ban-
dolim eWaldir Azevedo. Além do re-
pertório mais tradicional, eles tam-
bém interpretam canções de compo-
sitores renomados comoTom Jobim,
Chico Buarque, MoraesMoreira, Ma-
risa Monte e outros. Os responsáveis
por esses momentos de música de
qualidade são AlessandraTerribili, Pe-
droVasconcellos, TiagoTunes, Juçara
Dantas e JéssicaCarvalho.
A paulista AlessandraTerribili, que

iniciou a sua trajetória artística na dé-
cada passada, em Porto Alegre, já há
algum tempo solta a voz na noite bra-
siliense, apresentando-se em vários
locais. Com dois EPs e quatro singles,
de composições autorais, ela foi prota-
gonista de shows com os quais home-

nageouChicoBuarque,Belchior eCla-
ra Nunes. Recentemente, fez um tri-
buto a Ademilde Fonseca, na área ex-
terna doClubedoChoro.
Ligado àmúsica há 20 anos, o cava-

quinista PedroVasconcellos tem atua-
dodemaneiradiversificada,umexem-
plo é a participação como integrante
do conjunto regional do violonista
FernandoCésar e no grupoGypsy Jazz
Club. Compositor talentoso e instru-
mentista virtuoso, foi premiado nos
festivais da Rádio Nacional FM, aqui
na cidade e em São José do Rio Preto
(SP). Pedro acompanhou Beth Carva-
lho, Hermeto Pascoal, PauloMoura e
HamiltondeHolanda.
O bandolinista Tiago Tunes (idea-

lizador do Choro das Artes) é ligado
à música desde a infância. Ex-aluno
da Escola Brasileira de Choro Ra-
phael Rabello, aos 23 anos, tem dois
discos lançados e também integra o
grupo de Fernando César, além de
ter feito apresentações em shows na
Europa com a violonista Juçara Dan-
tas. Licenciada emmúsica pela Uni-
versidade Federal do Pará, Juçara fez
parte, em Belém, do grupo Charme
do Choro. Em Brasília, onde está ra-
dicada desde 2016, toca no Choro de
Resistência e é professora de violão
da Escola Brasileira de Choro. Já a
pandeirista e rabequeira Jéssica Car-
valho marca presença em rodas de
choro e shows de ritmos nordesti-
nos, como componente dos grupos
Choro Delas e Fulô do Cerrado.

Coma retomadade programações presenciais, grupo de choro se apresenta hoje

Tiago Tunes/Divulgação
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Apalavraemfesta
LITERATURA

Brasília | São Paulo | Campinas | São José dos Campos | Rio de Janeiro
Salvador | Roraima | Manaus | Balneário Camboriú | Em Breve Porto Alegre

*Condições Válidas para compra em todas lojas Breton. Campanha válida do dia 01/07/2021 a 31/07/2021. Consulte os produtos participantes
destra promoção junto à lojas. A Breton se reserva ao direito de corrigir quaisquer informações que porventura apresentem divergências, bem
como emitir errata para correções. Imagens meramente ilustrativas. Preços válidos para os seguintes produtos: Cadeira Round - Dimensão:
L 0.490 P 0.600 H 0.840. Madeira Jequitibá Faixa 1000; Sofá Lahore - Dimensão: L 2.000 P 1.000 H 0.870. Madeira Maciça Faixa 3; Sofá New
Terni - Dimensão: L 2.000P 1.050H0.820. Faixa B; Potrona RomãGiratória - Dimensão: L 0.800P0.770H0.780. AçoCarbono Pintado. Faixa B.
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DER$2.819,00
PORR$1.409,00

DE R$19.958,00
PORR$9.979,00

OU 10xDE

R$170,00

OU 10xDE

R$1.198,00

DE R$16.128,00
POR8.064,00

OU 10xDE

R$968,00

DE R$10.799,00
POR5.400,00

OU 10xDE

R$648,00

» NAHIMA MACIEL

D
epois de viajar Brasil
afora para participar de
dezenas de festas literá-
rias, Elisa Lucinda ficou

pensando como poderia fazer
para incluir Itaúnas, um peque-
noparaíso litorâneononorte do
Espírito Santos no roteiro dos
encontros entre autores e leito-
res. Seria uma formade oferecer
à cidade, que ela adotou como
pouso, um presente à altura do
acolhimento encontrado na co-
munidade.Oafetodapoetabro-
tou para dar origem à 1ª Festa
da Palavra— em formato on-li-
ne em virtude da pandemia —
que estará acessível a todos a
partir de hoje. “Nesse lugares
que andei, eu pensava em co-
mo fazer para levar as pessoas
para conhecer esse paraíso que
é Itaúnas, esse lugarmaravilho-
so, parque ecológico, conheci-
da como a cidade do forró, vila
pacata, balneária, que me ins-
pirou muitos poemas. Itaúnas
não poderia ficar sem uma fes-
ta dessa ordem”, diz Elisa, que
nasceu em Cariacica (ES) e vi-
veu no Rio de Janeiro.
Na lista de 23 convidados da

festa estão personalidades co-
mo o ator Lázaro Ramos, o es-
critor e professor Daniel Mun-
duruku, o cantor Chico César,
as escritoras Maria Valéria Re-
zende e Bernadette Lyra, o poe-
ta cabo-verdiano Filinto Elísio
e o capixaba Caê Guimarães.
No título da festa, Elisa quis ce-
lebrar para além da literatura.
“Eu queria que as pessoas sou-
bessem que estão ali pela pala-
vra. A palavra é mágica, está na
nossa cara, é trivial, corriquei-
ra. Não dá pra se escusar. E ela
tempoder de ação”, garante.
Itaúnas se transformou em

cenário para a festa, assim co-

mo a casa de Elisa Lucinda na
cidade. A igreja e os coqueiros
aparecem ao fundo enquanto a
autora conversa com convida-
dos pormeio de um telão. Tudo
foi gravado e ficará disponível
no canal da festa no YouTube.
“Filmamos várias coisas da ci-
dade, fizemos um audiovisual
mesmo. Eu faço a direção artís-
tica da minha peça, então usei
isso ameu favor. Fizemos cenas
napraia, na rua”, avisa Elisa, que
também filmou os espetáculos
Naponta da palavra eApalavra
é poder, em casa, para serem
exibidos durante o evento.
Sobre a curadoria dos artis-

tas que participam do evento,
Elisa explica que privilegiou a
diversidade. “Eu quis tirar toda
a formalidade para atrair os jo-
vens e fazer formação de leitor.
Eu quis ser híbrida dando sen-
tido à diversidade, então tem
vários pretos, tem indígena, é
equilibrado. Estou fazendo a
festa dos meus sonhos, cansei
de ser a única preta entre os
convidados”, conta.
Formaçãode leitor é algoque

a escritora e atriz encara como
urgente enecessárioparaopaís.
Ela ficou surpresa e entristecida
comos números do Enemdeste
ano, que teve baixa adesão de
candidatos. “Isso significa que
nossos jovens estão sem espe-
rança, sem sonho. O Brasil se
tornou inviável para o sonho,
mas o jovem precisa ver que o
sonhodele é oplanejamentodo
que ele quer. E a gente tem que
descentralizar os saberes, esse
negócio dos saberes ficarem só
no sudeste não temgraça. Levar
uma festa literária para Itaúnas
é sinal de que estou incluindo
uma professora de lá, um estu-
dante de lá. Quero estar incluí-
da no projeto de desenvolvi-
mento do país”, afirma.

1ª FESTADAPALAVRAON-LINE
De 22 a 25 de julho pelo YouTube

https://www.youtube.com/c/FestadaPalavra.
Mais informações em: https://www.instagram.com/festadapalavra/.

Oprofessor e escritor paraenseDaniel
Munduruku é umdos participantes e traz

a umaabordagemantropológica e
indígena para a festa

Nodomingo,
19h25, EllenOléria
faz umshow
on-line pelo
YouTube do
festival

AiniciativadapoetaeatrizElisa
Lucindatambéméuma
celebraçãoereconhecimentoà
cidadequeaacolheu

Hoje, às 19h, é possível assistir a apresentação
domúsico capixaba JulianoGauche.

Dentre os convidados capixabas está
o escritor, poeta, jornalista e
roteirista CaêGuimarães

O jornalista, escritor, biógrafo e crítico
literário TomFarias participa comseus relatos
e pesquisa sobre o resgate de personagens

negros invisbilizados pela história

Evento literário feitodiretode Itaúnas
(ES) reúne23artistasquepropõemo

debate sobrea importância ea forçada
palavraemsuasdiversasmanifestações

Vitor Nogueira/Divulgação

Arquivo pessoal

B
ri
nq
ue
-B
oo
k

D
ie
go

B
re
sa
ni
/D
iv
ul
ga
çã
o

Haroldo Sabóia/Divulgação Reprodução/Facebook Reprodução/Facebook



EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179

CORREIOBRAZILIENSE

Brasília, quinta-feira, 22 de julho de 2021

» RICARDO DAEHN

»» Outros títulos para aproveitar em silêncio

SSiillêênncciioo
ATERRORIZADOR
SSiillêênncciioo
ATERRORIZADOR

»» Crítica //

Irmãos à italiana
***Umaprova de amizade

AperspectivadomeninoValerio (Mat-
tia Garaci) dita os rumos do desenvolvi-
mentodo enredode Irmãosà italiana, fil-
me com tons autobiográficos do diretor
Cláudio Noce, ambientado nos anos de
1970.Numa ligação estreita,de idolatria,
mas reservada certa distância,Valerio
temnoções dos percalços enfrentados pe-
lo pai Alfonso Le Rose (Pierfrancesco Fa-
vino), tido como espécie de herói da co-
munidade, pela dedicação profissional
de prender ouatémesmoexecutar crimi-
nosos.O pai do diretor do longa-metra-
gem,que foi selecionado para o Festival
deVeneza, era vice-diretor de polícia.
Muito disso e da ligação familiar deNoce
épatenteno filme.Afetadopelarotinaás-
pera da família,dado o contato comar-
mas e umaatmosfera tensa,pela sede de
vingançade comparsasdocrime,Valerio,
na trama,cresce comumadeficiência no
círculo de amizades, um fator que ele
compensa criando até mesmo amigos
imaginários. Arotinasolitária levaome-
nino, traumatizado por uma execução
testemunhadana calçadada casadele,a
conduzir apertados laços de amizade
comChristian (Francesco Gheghi), um
rapaz que,ao acaso,entrana vidada fa-
míliaLeRose.Vistona sérieMarcoPolo e
no longade coproduçãonacionalOtrai-
dor, o atorPierfrancesco Favino acha
umamaneira de roubar a cena, dada a
forte presença e a aura de integridade e
de devoção à família.O resultado foi ter
a atuação reconhecida comaTaçaVolpi
de melhor ator emVeneza.Mesmo as-
sim,há largo espaço para as descobertas
juvenis dos personagensValerio e Chris-
tian.Os excessos dramáticos do filme já
chegam perdoados, uma vez que tudo
passa pelo filtro nada ponderado da
perspectivadeumacriança (RD).

O filme traz o amadurecimento
de personagens comoa jovem
ReganAbbott, interpretada por

Millicent Simmonds

A ESTRADA (2009)

De JohnHillcoat

No longa, o personagem do ator Viggo Mortensen
enfrenta um período apocalíptico em que o filho e
ele são constantemente ameaçados por canibais.

MATANÇANECESSÁRIA (2010)

De Jerzy Skolimowski

Um prisioneiro de guerra do Afeganistão fica à deriva, em meio à natureza
selvagem. Vincent Gallo recebeu o prêmio de melhor ator, no Festival de

Veneza, encabeçando o elenco do longa do polonês Skolimowski.

OPAÍSDOSILÊNCIOEDAESCURIDÃO (1971)

DeWerner Herzog

Documenário sobre a capacidade transformadora de
uma professora com deficiências físicas, e que luta por

melhorias reservadas aos mais jovens.
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Cenado filmeUm
lugar silencioso.

Adversidades testam

solidariedade entre os

sobreviventes

lidade de sobreviver paramanter os
dois filhos mais velhos — Regan e
Marcus—, além do seu recém-nascido.
Segue-se, com ela, o protocolo das orien-
tações que vão desde omodo de respirar até
pedidos sistemáticos por silêncio.
Capaz de fraquejar, Evelyn, entre tropeços em

armadilhas sonoras, se vê obrigada a dividir pesa-
das responsabilidades com os filhos. Descalços, e às
vezes separados por três frentes paralelas de ação, os
personagens têm adesão total ao suspense e ao terror
(desta vezmais físico), que vem a reboque da enervante edi-
ção deMichael P. Shawver— excelência já confirmada em Pa-
tera Negra—e amúsica deMarco Beltrami, que compôs a trilha
sonora deGuerraMundial Z.
A introduçãoaopersonagemEmmett, vividoporCillianMurphy, traz

novas informaçõesaopúblico sobrecomoomundoseguiuapósa invasão
dasmisteriosascriaturas.Nessacontinuação,opúblicopodeconhecermaisa
anatomiadas figurasaracnídeasqueacabaramcomavidaqueeraconhecidano
planeta.Osmonstrosestãomaisaparentesnestacontinuaçãodatramade2018.As
ondasderádiousadasnoprimeiro filme,voltamaserexploradasnapartedoisda fic-
ção.Oespectadorvaiseperceberalgumasvezesprendendoarespiraçãoeimóvelaguar-
dandoos próximos acontecimentos. O filme também tangencia um tema importan-
te nomomento de pandemia, a solidariedade e o limite ético nas relações humanas.

Desde os anos de 1960, a
dupla Simon & Garfunkel canta

em alto e bom tom O som do silên-
cio, expressão que, no cinema con-

temporâneo parece ser sinônimo de su-
cesso. É o que se constata quando assisti-

mos ao longa-metragem de John Krasinski,
Um lugar silencioso Parte II, que chega à sequên-

cia, três anos depois de se afirmar como fenômeno.
Com US$ 20 milhões de orçamento, o filme de terror

psicológico arrecadou quase US$ 350milhões, em 2018.
Não é segredo que um dos protagonistas da trama, o pai

de família Lee Abbott (o próprio ator e diretor Krasinski) não
termina vivo no filme anterior. Mas é justamente sua ausência

que puxa a desesperadora sequência de eventos vividos pela famí-
lia Abbott, a partir de hoje nos cinemas. Os personagens agora se

veem tendo que sobreviver sem o patriarca, carregando um recém-nas-
cido e num mundo em que o mínimo ruído atrai criaturas extraterrestres

que praticamente dizimaram a humanidade.
A filhamais velha de Lee, Regan Abbott— que tem problemas de audição— de-

sempenha um papel fundamental numa trama dinâmica e extenuante para os nervos,
uma ótima interpretação deMillicent Simmonds. Outro destaque é a atriz Emily Blunt, que

interpreta Evelyn, a viúva de Lee quemal pôde lamentar a perda de um dos filhos (Beau Ab-
bott), aindanoprimeiro filme, e se vê lançadanumasequênciade fatosquea impõea responsabi-
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Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

QUITINETES

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de Apto para venda
ou aluguel! Seja nosso
parceiro e faça um exce-
lente negócio! Plantão!
3352-0064/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.2 ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

QD 202 - B/102 Ed.
FranzSchubert.Reforma-
do (vazio). Sala/var., 2
qtos c/arms., wc, DCE e
garagem. Ótimo estado.
R$ 450 mil/ á vista . Sa-
back Imóve is T r :
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

AV PARQUE Res. Anta-
res Clube, 3qts 2ste to-
dos c/armários sala 3
amb., vista p/ nascente,
andar alto, canto coz pla-
nejada, 2 entradas, 1vg
110m2 , lazer compl,
exc localização Ac fin
3352-0064/ 999745385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br
AV PARQUE Águas Cla-
ras 3qts (ste), nasc., al-
to, 96m2. Marcos Anto-
nio 98522-4444 C8247

R 13REs. Águas Cristali-
nas, ótimo apto c/3qts 3
suites, salão c/ varanda,
cozinha com arms, an-
dar alto, vazado, 1 va-
ga, alugado até dezem-
bro Aceito financiamen-
to 3352-0064/ 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

KIT COM VARANDA
114KITdividida37m2sa-
la cozinha BH qts varan-
da nasc desocupada
99109-6160 Zap/ 3042-
9200 Sr Imóveis c9417

KIT 716 NORTE 38/M2
716 KIT dividida sala
quarto cozinha, c/elev
3042-9200/99109-6160
Sr Imóveis c9417
409 NORTE Quitinete
mobiliada ou não. Divi-
dida 1º andar. Ar split.
30m2.R$169mil.Condo-
mínio apenas R$
109,00. Tratar: (61)
99311-6309

KIT 716 NORTE 38/M2
716 KIT dividida sala
quarto cozinha, c/elev
3042-9200/99109-6160
Sr Imóveis c9417

2 QUARTOS

203 LINDÃO R$ 895mil
80m2,vazado,dce,vistali-
vre e 1 garagem. Tratar:
98111-1595

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

5º ANDAR DE CANTO
211 3QTS 1 ste 100m2

reform garag 3042-9200/
99109-6160 c8106

4º ANDAR DE CANTO
305 SQN 3qts nasc coz
amer reformadissimo ga-
rag 3042-9200/ 99109-
6160 Sr Imóveis c9417

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto, varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

1.2 ASA SUL

ASA SUL

QUITINETES

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

910 CANTO nasc. 1º
and. R$ 215 mil desocu-
pado Tr: 99970-9148

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

2 QUARTOS

JRC VENDE
107 SUL 2 qtos, depen-
dência completa, de can-
to,100m2 original, meio
de quadra. Desocupa-
do. 98413-8080 c8081

JRC VENDE
SQS 208 2 qts + 1 rever-
sivel garagem 100m2 Tr:
99903-7059 c8081

1.2 ASA SUL

208 G Exc 100m2 2qts
+1revers lava, Gar Dce.
R$960mil 99970-9148

408 PAULO ALENCAR
Vde apto 2qtos + DCE
original vazio 3361-6464
99618-1744 cj6131

PRÉDIO COM ELEVADOR
505 SUL 2qts virado p/
W2c/ 83m2, varandaam-
pla, 99994-3724 cj8643

JRC IMÓVEIS
PARKSUL2qts,suite, re-
formado, vista panorâmi-
ca, garagem 77m2 Tr:
99903-7059 c8081

JARDINS MANGUEIRAL
TROCO POR APARTA-
MENTO Asa Su l .
R$249.000. Ótimo Apto
2qtos, sala cozinha e ba-
nh todo reformado, quita-
do Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790
408 PAULO ALENCAR
Vde apto 2qtos + DCE
original vazio 3361-6464
99618-1744 cj6131

3 QUARTOS

402 SQS luxuosa refor-
ma em porcelanato 3
qts ste closet DCE eleva-
dor. Marcos Antonio
98522-4444 C8247

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
109 4QTOS ste closet
dce lavabo ref. de canto
1ºand. gar.R$1.350.000.
98413-8080 c8081
110 SQS Bloco I Vdo
apartamento 04 quartos,
(BC04), reformado,02va-
gas, elevador, armários,
ótima localização Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004
302 SQS 4qtos suite
168m2 bloco e apto refor-
mados. Marcos Anto-
nio. 98522-4444 C8247

1.2 CRUZEIRO

CRUZEIRO

QUITINETES

QD02EdValencia - Pau-
lo Alencar Vde kit vazia
c/gar Tr: 3361-6464/
996181744 cj6131

GUARÁ

2 QUARTOS

QE 40 Vendo cobertura
melhor conjunto Semele-
vador e sem garagem.
Quarto andar. Gera ren-
da rápida de aluguel. Tra-
tar: 61-984177944

OPORTUNIDADE
QI 04 2qt 3ºand. tdo re-
form, porcel, td c/arms, la-
vand 999943724 cj8643

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$ 249.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banh todo reformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 Bl."D"/119
Ed. Due Murano. Sala/
var., qto, wc, copa. gar.
à. lazer. R$ 440 mil. Sa-
back Imóve i s F :
3445.1105 C/J3506.

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

1.2 NOROESTE

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

SRPN TR 02 My Design
Apartamento 4 quartos
Noroeste a partir R$
2.500.000,00 escolha en-
tre 30 plantas. Info: 61-
98107-2624

SRPN TR 02 My Design
Apartamento 4 quartos
Noroeste a partir R$
2.500.000,00 escolha en-
tre 30 plantas. Info: 61-
98107-2624

OCTOGONAL

3 QUARTOS

AOS 05 PAULO PAU-
LO ALENCAR Vde apto
3qtos armários DCE va-
zio Tr: 3361-6464/
99618-1744 cj6131

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 300-B -Bloco "2"
Kit 118 - Ed. Lincoln Cen-
ter. Sala/varanda, wc, co-
pa c/ arm., R$ 230.000.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506

4 OU MAIS QUARTOS

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271
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1.2 TAGUATINGA

1.2 APARTAMENTOS

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

4 OU MAIS QUARTOS

O MELHOR EMPREEN-
DIMENTO de Alto Pa-
drão. Res. Carolina Viei-
r a . D u p l e x c om
176,35m2, sala, cozinha,
Área de serviço, 5 qtos
sendo 4 suítes, 6 banhei-
ros . Apar tamentos
100,40m2, 3 qtos sendo
1 suíte, 2 semi-suítes, sa-
la cozinha. àrea de la-
zer com salão gourmet,
espaço fitness, salão de
jogos, salãode festas,bri-
quedotecas. Fone:
98575-6009 c8086 www.
acbimoveis.com

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
707 HP3 esquina 6 qtos
2 stes DCE escritório.
R$ 1.190.000 Ac propos-
ta 99903-7059 c8081

JRC IMÓVEIS
707 HP3 esquina 6 qtos
2 stes DCE escritório.
R$ 1.190.000 Ac propos-
ta 99903-7059 c8081

CEILÂNDIA

4 OU MAIS QUARTOS

QNN08Guariroba, exce-
lente sobrado, constru-
ção nova, 4qts sendo 1
suíte, 3wc, 2 salas, nas-
cente,áreac/churrasquei-
ra, quitado e escritura-
do, Só R$ 370.000 Ac fi-
nanciament e carro.Plan-
tão! 3352-0064/ 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

1.3 GUARÁ

GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

ARNIQUEIRA SHA
Ch.74 - Paulo Alencar
Vde Excelente sobrado
4suites piscina churrasq
Lt 800m2 vista livre casa
vazia Tr: 3361-6464/
996181744 cj6131

ARNIQUEIRA SHA
Ch.74 - Paulo Alencar
Vde Excelente sobrado
4suites piscina churrasq
Lt 800m2 vista livre casa
vazia Tr: 3361-6464/
996181744 cj6131

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

MI 13 Cond Porto Segu-
ro. 2pav 4qtos 2stes. Lo-
te 1.260m2, área const.
460m. Marcos Antonio
98522-4444 C8247

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.450.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qts, 2ste, lazer
completo. Doc. tudo em
ordem. Marcos Anto-
nio 98522-4444 C8247

JRC R$2.300MILHÕES
QI 23 4qt 4st 2DCE tér-
rea piscina churrasc. Ac
apto! 999037059 c8081

QI 05 chácara 99981-
3857 c25913

NÚCLEO BANDEIRANTE

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
3 AV Bloco 1845. 2 quar-
tos, suíte, DCE. Estrutu-
ra para 3 andares.
98413-8080 c8081

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

QD 08 casa 5 suítes
99981-3857 c25913

RECANTO DAS EMAS

2 QUARTOS

QD 804 R$123.000,
2qts desoc quit 99269-
0200 99370-5571 c5840

RIACHO FUNDO

1 QUARTO

QN 08D Av Comerc
$150mil desocup 99269-
0200/99370-5571 c5840

3 QUARTOS

QN 15E 3qt 200mil es-
crit +barraco fdos 99269-
0200/99370-5571 c5840

1.3 SAMAMBAIA

SAMAMBAIA

1 QUARTO

QR 606 Cs 1Qt Fundos
Só R$139 MIL Escritura-
da 98187-5590 c7719

2 QUARTOS

QR 401 Casa 2qts + Pré-
dio p/ Kits R$139 MIL
98187-5590 c7719
QR 608 Cs 2qts + Kit
ágio ou Quita Rende R$
2.000 981875590 c7719

3 QUARTOS

QR 504 R$ 289mil +/-
400m2esqp/galpão,escri-
tur. 981875590 c7719

LOTE DE ESQUINA
QR 610 3qts sl coz dce
churrq garag gradeada
desocup Ac car/ financ/
fgts 3042-9200 99109-
6160 Zap CJ9417

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

TAGUATINGA

1 QUARTO

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da QNL, QNJ e M Nor-
te, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

QNM 38 3qts + suite sl
coz ót ocalização Ac fi-
nanc 99533-2254c7301

1.3 TAGUATINGA

QNJ42 LindaCasaColo-
nial, excelente reforma,
ótimo acabamento, 3qts
sendo 1 suite, sala 2
amb. cozinha planej.
DCE, laje, porcelanato,
nascente,áreac/churras-
queira, área de serviço
coberta, muitos armári-
os. Ac. Financ. Tr: 3352-
0 0 6 4 / 9 9 9 7 4 - 5 3 8 5
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

QND 32 Excelente casa
baixa colonial, 4qts sen-
do 3 suites, laje, sala, co-
pa, cozinha, armários,
áreac/churrasqueiraquita-
da e escriturada. Aceito
troca menor valor Tr:
3352-0064/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

CEILÂNDIA

QNN 01 Prédio Ceilân-
dia Centro, 2 lotes jun-
tos, 500m2, av.principal,
área construída 1.300m2

3 pisos, alugado p/ R$
41mil contrato garantido
de 5 anos, c/ Habite-se.
Grande Investimento!
Tr: 3352-0064/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

SALAS

ASA NORTE

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
wc. Vazia s/ garagem.
R$ 200 mil Saback F/
3445-1105 cj3506

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
wc. Vazia s/ garagem.
R$ 200 mil Saback F/
3445-1105 cj3506

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

1.4 ASA SUL

SCS QD 02 Ed São Pau-
lo - Paulo Alencar Ven-
de sala vazia 30m2 Tr:
3361-6464/ 99618-1744
cj6131

SRTVS 701 C.Empres.
Bsb sala 32m2 bl. C Tr
999813857 c25913

SRTVS 701 C.Empres
Bsb 2 salas reform. c/ 2
garag 984013270 c472

02 SALAS JUNTAS 70M2
SCS QD 06 Ed José Se-
vero reformada 70m2.
Aceito carro 99109-
6160 Zap/ 3042-9200 Sr
Imóveis c9417

SRTVS 701 C.Empres.
Bsb sala 32m2 bl. C Tr
999813857 c25913

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

SIA TR 01 Vdo ágio de
salanoPraçaCapital,alu-
gada, 41m2. Oportunid.
R$ 260mil.Preço de tabe-
la. 99463-3265 c7812

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA SUL

SMAS TRECHO 4 lote
6/6. Vendo área única
68.000m2, Exclusivo p/
Igrejas, Faculdades,Hos-
pitais e Supermercados!
Tr: 98324-8064 c6271

EDITAL DE LEILÃO PÚBLICO DE VENDA DE IMÓVEIS

1.5 CIDADE OCIDENTAL

CIDADE OCIDENTAL

QD 02 Dom Bosco Lote
Misto 360m2 R$75 Mil
98187-5590 zap c7719

GAMA

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 580 mil 99961- 6481

COND MAXXIMO Gar-
dem 640m2 Tr. 99981-
3857 c25913

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

1.5 SAMAMBAIA

SAMAMBAIA

QR 202 Próximo ao me-
trô, excelente lote
138m2, c/ pequena cons-
trução,quitadoeescritura-
do, ótima localização Tr:
3352-0064/ 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

SOBRADINHO

QD 08 Sobradinho-DF
Galpão 990 m2 TOP !!
Maiores Informações
zap:981628891 Fotos/
video

TAGUATINGA

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

OUTROS ESTADOS

LUZIÂNIA-GO Vendo
área de 73.000m2 na en-
trada de Luziânia escritu-
radaparaShoppings,pré-
dios de aptos, Posto de
Gasolina,Hotel,condomí-
nios.!! Tenho outras áre-
as adjacentes que pos-
so negociar também.
Frente para a BR 040.
Tr: 99294-6408

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6
SÍTIOS, CHÁCARAS

E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

PARANOÁ DF área ru-
ral 85.000m2, localizada
20km Ponte JK 99981-
3857 c25913

SAMAMBAIA NORTE-
DF Vdo chác c/3.000m2

Ac. carro, lote, casa (-)
valor 981875590 c7719

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

JABORANDI/BA Fa-
zenda 998ha, Faz.
Apex, confront. c/o
Rio Pratudinho. Inicial
R$ 4 .235 .250 ,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9339

JRC IMÓVEIS
SÃO GABRIEL Fazen-
da 800 hectares boa pa-
ra criar casa sede, casa
de caseiro, curral, muita
água 98413-8080c8081
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1.6 OUTROS ESTADOS

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA me-
lhor preço 90ha= 18alq
Tr (61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

VENDE-SE
CARTA NÃO CONTEM-
PLADA Bancorbrás
R$557.557 pago 38 x
2.773 R$. Bom descon-
to 99981-1117 c9027

1.7 FINANCIAMENTO

FINANCIAMENTO

CRÉDITO PARA imó-
vel, apto,chácara, fazen-
da, máquinas, agrícolas
e pesadas e capital de gi-
ro. De R$:200 mil á
5milhões. Parcelas á par-
tir R$: 800,00 Tr: (62)
99816-2521 Whatsapp.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ÁGUAS CLARAS

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

R 5 NORTE Alugo Mo-
dern Life 1 quarto com
varanda, 2º andar, nun-
ca habitado, sem armári-
os. Agende sua visita!
61-30347771

ASA NORTE

QUITINETES

409 SCLN Ed. Plaza
Center, sobreloja, sala
12, divida, coz c/ arms.
Próx. UNB. R$1.200
(incluso: alug + Iptu+
Cond.) Tr: 998120-9955

OPORTUNIDADE ÚNICA!
410 KIT ótima localiza-
ção 999943724 cj8643

GARDEN PARK
911 KIT Mobiliada deco-
rada BL A 203, BL E
121, BL H 208, BL J
210 com garagem Tr:
99109-6160 3042-9200
Sr. Imóveis cj9417
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

1 QUARTO

316 BLOCO K Apto de
1quarto, semi-mobiliado,
com garagem, andar al-
to, elevador. Tr: 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

(62) 3208-8285 - (62) 98411-0763

www.mcleilao.com.br

LEILÃOONLINE

ddiiaa 0055 ddee aaggoossttoo ddee 22002211

MAIS DE 44..550000
VEÍCULOS *SUCATAS

POLÍCIA RODOVIÁRIA FEDERAL EM GOIÁS

*sucatas somente para empresas em conformidade com a lei federal
nº 12.977 e lei estadual nº19.262/2016

Cautelosos para garantir a segurança e o bem estar de todos,
devido a pandemia do COVID-19 é obrigatório o uso de máscara.

Edital completo no site

pprreevviissããoo ddee eenncceerrrraammeennttoo ààss 1155::0000hh

2.2 ASA NORTE

316 1QTO c/arms sl
coz c/arms á.serv. 5º
and 996022533 c5963

MERCURE BRANCO
SHN 5 flat, 42m2, 13º A,
nascente, com vista pa-
ra esplanada, R$3.300
(aluguel + condominio +
energia). Tr: Guilherme
9.8623-9353 ou Júlio
9.8131-4488

2 QUARTOS

1 1 2 BL . K / 5 0 5
Sala/var/blindex, lavabo,
2/4 c/arms.,wc,coz. c/
arm., á.serv., DCE e
gar. R$ 3.200,00 Saba-
c k I m ó v e i s . F :
3445.1105 CJ 3506
316 BL. "D"/115. Sala,
2/4 arms, wc, despensa,
coz , á. serv., R$
1.700,00. Saback Imó-
veis 34451105 CJ3506.
402 - E /103. Sala, 2
qtos c/armários, wc,
coz. c/arm., á.serv., R$
1.700,00 Saback F/
3445.1105 CJ 3506.
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495
707 NORTE 2qts 1º an-
dar suite DCE varanda
cobertura coletiva. R$
3.200 Tr:99903-7059
c8081
708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

2.2 ASA NORTE

SCLRN 703 Bl "F"/ 201.
Duplex c/sala, 2/4 (1 c/
armá.,), 2wc (suíte),
coz. á.serv R$ 2.000. Sa-
back Imóveis F/3445-
1105 cj3506

3 QUARTOS

116 G 4º andar vazado
c/ DCE suíte vaga gara-
gem 99248-2032/3224-
6476 Payot c1919

ASA SUL

1 QUARTO

310 qto c/arm ár cond,
wc coz 6ªand 99602-
2533 99882-6887 c5963

2 QUARTOS

308 -BL C/504, vazado,
Ótimo estado- Sala, 2/4,
c/arms/closet, wc, coz.,
ampla c/arms., á. serv.,
DCE, garagem. R$
3.500. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506

ALUGO URGENTE
310 SUL apto 2qts c/ ga-
ragem 99994-3724
cj8643

413 - BL N/205 . Refor-
mado. Sala, 2/4 c/arm.,
wc, coz á. serv., R$
1.600 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

202 - BL.B /302.- Ótimo
estado, vazado, nascen-
te. Salão, 3/4 c/arms., 2
wc (suíte c/closet), coz.,
á. serv., DCE, gar. R$
3.900,00. Saback F/
3445.1105 CJ 3506.

202 - BL. "B" /305
-Reform. nasc., Salão, 3/
4 c/arms, 2 wc (suíte c/
closet), copa /coz,. c/
arms, á.serv., DCE, gar.
R$ 4.500,00. Saback
3445.1105 CJ 3506.

206 BLOCO G Apto
3qts, vaga coberta,
DCE, sinteco novo, pintu-
ra nova, adega, armári-
os. Tr: 3225-5320 - Mó-
dulos Consult. CJ5004

306- BL."B" /104.Ótimo
estado. Salão, 3/4
(suíte) c/arms., wc, coz/
arms., DCE, á.serv., R$
3 .000 , 00 . Saback
3445.1105 CJ 3506.

402 - C/310 - Sala, 3/4
arms. wc, coz., á.serv.,
DCE R$ 2.000. Saback
3445.1105 CJ 3506.

2.2 GUARÁ

GUARÁ

1 QUARTO

QE 40 Rua 07, Lt 09/
203. Polo deModas - Óti-
mo estado. Sala, 1/4 c/
arm., wc, coz. s/
elevador R$400. Saba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ 3506

2 QUARTOS

QE 02, A-12/203 (L.
Costa). Sala, 2/4 arms.
wc, coz., á.serv., gar.,
R$ 1.000,00 Saback F/
3445.1105 CJ/ 3506.
QE 02, A-12/203 (L.
Costa). Sala, 2/4 arms.
wc, coz., á.serv., gar.,
R$ 1.000,00 Saback F/
3445.1105 CJ/ 3506.

LAGO SUL

1 QUARTO

SHIS QI 09 Cj. 2-Alugo
parte da casa p/
R$2.200,00 (livre de
encargos). P/casal s/
filhos. Salão/arms, suí-
te, coz. á.serv. c/gar., en-
tradasindependentes,vis-
ta livre. Saback Imóveis
F/3445.1105 CJ 3506.

OCTOGONAL

2 QUARTOS

AOS 07 /B / 208 .
Sala/var/blindex. 2/4 c/
arms., wc, coz., DCE, á.
serv. e gar. R$ 2.500. Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506.

4 OU MAIS QUARTOS

AOS 06 Bl C, 4qts DCE
salão, arms 99212-3011

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD 02 3 qts, 2 wc, refor-
mado. 99958-3595.

SUDOESTE

2 QUARTOS

SQSW 305 bloco E - 02
qts, 3 banheiros, DCE,
vaga, varanda.. Tr:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004

2.2 SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

TAGUATINGA

2 QUARTOS

C 07 Ed Del Plaza 2qts
1ste vaga 99292-8891
C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar R$ 1.600 já incluso
IPTU e condomínio.
99981-3118 c/1994

ALUGO/ VENDO
CSB 08 apt 2qt sala em
L Ed Rio Jan frt comerci-
al 99214-2794 Particular

2.3 CASAS

CRUZEIRO

4 OU MAIS QUARTOS

QD 02 Alugo casa
4qtos suite gar portões
eletr. 99983-1953 c3149

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

SUDOESTE

CLSW 102 Alugo Loja
Edifício Atantis Bloco C
térrea. Ótima localiza-
ção. Agende sua Visita!
61-30347771

SALAS

ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge

2.4 ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

ONIX/15 Seleção 1.0
MT compl preto 77mKm
R$ 39mil 99969-8875

CITROEN

C3 07/08 XTR 1.4 prata
completo + air bag R$
19.500. F: 99969-8875

FIAT

PALIO/07R$12.500intei-
ro Vdo. Ac troca 99909-
7931 99969-9595

FORD

KA/09pn.novosinteirore-
visado R$12.500 Ac tro-
ca 99909-7931

HONDA

HONDA
ACCORD/06 LX preto
22.000Km Particular
Asa Sul 99970-8155
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3.1 HYUNDAI

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

HYUNDAI

AZERA/09R$29.000Ga-
solina Prata 122.187KM
61-999895060

PEUGEOT

206SW 08/08 Felipe 1.6
autom preta compl
R$15mil 99969-8875

TOYOTA

ETIOS 13/13 Hatch pra-
ta $37 mil 99503-2619

VOLKS

UP/17 R$44.000 Flex
Prata 52600 KM usado
61-999158910

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

VOLKS

SAVEIRO 15/15 Cabine
dupla branca 1.6 compl.
Novíssima 99109-4525

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

ÔNIBUS

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

PASTORALEMÃO filho-
tes R$700. 999049562

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

AVISO DE LICITAÇÃO
03820/2021

Pregão Eletrônico nº 24/2021
OBJETO: Registro de preço de café torrado e moído,
observadas as condições e especificações estabelecidas
nos Anexos I, II e III do Edital. Data: 04/08/2021.Horário: 14h. Local: www.comprasnet.gov.br. O Edital
encontra-se disponível nos sítios: www.cnj.jus.br e
www.comprasgovernamentais.gov.br e na CPL, Endereço:
SAF/SUL, Quadra 02, Lote 05/06, Edifício Premium,
Brasília – DF, tel: (61) 2326-5160.

Vânia Alves de Souza CampanatePregoeira

PODERJUDICIÁRIO
CONSELHONACIONALDE JUSTIÇA

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE DO

BANCO BRADESCO
Agência: 1842 C/C:
37890-9 Cheque de Nº
000012,valor R$790,00.
Entrar em contato (61)
98149-2422

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

NESTADATACOMUNI-
CO que a senhora Juli-
mar Josina dos Santos,
CTPS 98442, Série
0021/21DF, Está em
abandono do emprego
desde 18/06/21. Carlos
MessiasdeAzevedo,em-
p r e g a d o r C P F :
032.694.771-04

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAMOSLOREN-
ZA Cristina Olmedo As-
curra a retornar ao em-
pregop/ justificarsuas fal-
tas desde o dia 16/01/
2021 + 15 dias de férias
sujeito a abandono de
emprego conforme CLT
Art 482 Alinea "i".

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

PAI RONE de Exu faz to-
dos tipos de trab: Amara-
ção e separação no va-
le do amanhecer, Vicio.
Tel: 61 98544-1868

PAI RONE de Exu faz to-
dos tipos de trab: Amara-
ção e separação no va-
le do amanhecer, Vicio.
Tel: 61 98544-1868

SENADO FEDERAL

AVISO DE LEILÃO Nº 01/2021
1. DATA, HORÁRIO E LOCAL DO LEILÃO ELETRÔNICO

ON-LINE
O leilão Eletrônico Online terá início para oferta de lances
no dia 02 de agosto de 2021, a partir das 09:00 horas,
com encerramento às 17:00 horas do dia 10 de agosto
de 2021, pelo site: http://www.costanetoleiloeiro.com.br.
2. BENS:
Informática, Diversos toners, Mobiliário, Bomba para
abastecimento de veículos e Outros.
Edital publicado no site: www.costanetoleiloeiro.com.
Inf.: (61) 98451-6506 e 98404-5097.

SEBASTIÃO FELIX DA COSTA NETO
Leiloeiro Público Oficial

JUCIS 09/90

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

RECADOS

AGÊNCIANAMOROPé-
talas de rosa. Ñ fique
só. Lg: 61 98532-5572

AGÊNCIANAMOROPé-
talas de rosa. Ñ fique
só. Lg: 61 98532-5572

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
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5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos em geral com che-
que, consignado em fo-
lha, débito em conta
sem consulta spc/
serasa. Tel. 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Informações
completas

Busca rápidaedescomplicada

Fotos e
vídeos

Experiência
personalizada +de 200 mil ofertas

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis
para quem quer
comprar ou alugar.

Confira também ofertas no
jornal CORREIO BRAZILIENSE.

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

BRASÍLIA SHOPPING
Vendo espaço de
1.000m2, com instala-
ções, ar condicionado
central, armáriosedivisó-
rias de alto nível para es-
critóriodeAdvocacia,Em-
presas de comunicação
e Clínicas!!! Raridade!!!
Tr:99294-6408 c6271

BRASÍLIA SHOPPING
Vendo espaço de
1.000m2, com instala-
ções, ar condicionado
central, armáriosedivisó-
rias de alto nível para es-
critóriodeAdvocacia,Em-
presas de comunicação
e Clínicas!!! Raridade!!!
Tr:99294-6408 c6271

5.5 PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

BETO 35 ANOS Satisfa-
çãogarantida.Atendoon-
de vc estiver . Só p/ mu-
lheres. 6198139-9149

LUCIANA PARAENSE
LINDA COROA de vol-
ta Bsb 61 99948-9853

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

5.7 ACOMPANHANTE

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169
ANDRE BOY massagis-
ta sensual, mulheres e
casais. 6199101-7229

MASSAGEM RELAX

ACÁSSIAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2rlx+
mas 61 98580-1271 Cei

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203
AMANDAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2rlx+
mas 61 99339-3141 Cei

ANYCOROAsuperca-
rinhosa, ambiente dis-
creto. Promoção 61
99972-7836 Sudoeste

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198530-5876

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356

AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais Restauran-
te Self service Lago Sul
Contrata pago 1 passag
CV: du t rava ldemi r
@hotmail.com

BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792

BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com

COZINHEIRO (A)
COM EXPERIÊNCIA
ecomnoçãoemconfei-
taria. Hor. de 7:00 às
17:00 hrs de Seg. a
Sáb.Sal. categoria.En-
viar CV Zap 99317-
4610

CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com

DANÇARINASEMODE-
LOS Seleciono p/
Show 99264-6935 Zap
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

DOMÉSTICAPRECISA-
SE Mandar whatsapp:
98286-2938

6.1 NIVEL BÁSICO

AUTO PEÇAS PRECISA
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA e habilita-
ção moto, para varejo.
E n v i a r C V :
karnib@terra.com.br
61 98294-9468 whats

CONTRATA-SE
GERENTE COM EXPE-
RIÊNCIA Atendente, pi-
zzaiolo,Confeiteiro,Salga-
deiro e Operador de Cai-
xa. Enviar : panificadora
papiu@gmail.com
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
MANICURE COM expe-
riência. Tr: 98415-4651
/98153-1633

PRECISA-SE DE
MANICUREECABELEI-
REIRA c/ exp. Salário a
combinar Tr: 98125-
2448/ 9202-7651 Ana
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com sem experi-
ência. 61 99274-8119
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
98625-2095 só zap
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TAPECEIRO(A) CON-
TRATA-SE Profissional.
Interessados entrar em
contato 61-981560064
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

FARMÁCIAS
VAGAS PARA

ATENDENTE DE FAR-
MÁCIA e Subgerente c/
experiência em farmácia
trabalhar no Recanto e
Samambaia. Enviar CV:
r hd f . r e c r u t a2020@
gmail.com
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONSTRUTORA
CONTRATA

COMPRADOR COM ex-
periência no Software
de gestão UAU. Enviar
currículo para: seleciona
comprador2021@gmail.
com
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
INSTALADOR(A) CFTV
c/experiênciaehabilita-
ção CV: rh.audisolar@
outlook.com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE sem experiência
dou treinamento no lo-
cal 98188-4145
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

6.1 NÍVEL MÉDIO

MECÂNICO INDUS-
TRIAL Contrata-se c/
exper. em energia de
alta voltagem. Enviar
CV: alumiacobrasilia
@gmail.com

MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289

MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com

CASA BELA MÓVEIS
EM FASE DE EXPANSÃO

CONTRATA
MOTORISTAS E AJU-
DANTES de entregas
com experiência. Entre-
gar Currículo na CNB
12 Lote 10 Lojas 01 e
02 - Comercial Norte -
Taguatinga

CONTRATA-SE
MOTORISTA COM
CNH A/B, c/ expe. pa-
ra trabalhar na 26 de
Setembro, que more
próximo. Interessados
enviar Cv : tincortintas.
motorista@hotmail.
com

AGROSERVICE
EMPREITEIRA

PORTADORES DE NE-
CESSIDADES Especi-
ais para area de
limpeza/portaria. Enviar
currículo c/ laudo médi-
co para: agroservice.
curriculos@gmail.com

SEMPRE ALERTA
CONTRATA

PORTADORES DE NE-
CESSIDADES Especi-
ais para area de
telefonista/limpeza. Envi-
ar currículo c/laudomédi-
co atualizado p/ apoio.
semprealerta@gmail.
com

VERTICAL
VIGILANCIA CONTRATA
PORTADORES DE NE-
CESSIDADES Especi-
ais p/área de vigilância,
c/ curso atualizado. Envi-
arCVc/laudomédicoatu-
alizado para: vertical.
curriculos@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

R2 RADIODIFUSAO
CONTRATA

PORTADORES DE NE-
CESSIDADES Especi-
ais para área de
limpeza/portaria. Enviar
currículo c/ laudo médi-
co para: grupo.apoior2
@gmail.com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
BOA Experiência. (zap)
9.9661-4212 Humberto

EMPRESA DE
ENGENHARIA CONTRATA
TÉCNICO EM EDIFICA-
ÇÕES c/ exp. em orça-
mentos e administração
em obra de reforma e
construção civil. Enviar
CV c/pretensão salarial
para: nicinhatex@gmail.
com
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIApara . Lo-
ja de roupas femininas.
Interessadas somente
whatsapp 61-98152-
6196
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

CONTADOR (A)
FINANCEIRO FISCAL ,
Rh, siste lider. CV p/
contfis21@gmail.com
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

SERRALHEIRO
EXPERIÊNCIA / CTPS
Tr:9 9957-3979 zap

CORRETORA DE
SEGUROS CONTRATA

TÉCNICO CONTÁBIL
c/ exper; Lanç. contab.;
Fo lha de pagto; Trib. en-
cargos socias, balac/
balanço; DRE; contas a
pagar/receb. Dedicação
exclusiva. Oferecemos:
Sa lá r io /g ra t i f . / v ida /
odonto/VA/VT. Interessa-
dos enviar CV: talentos.
adm@grupoprotege.
com.br

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

DIARISTA EM GERAL
ofereço meus serv, ca-
sa e apto 99845-2544

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
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Fique bem

informado

todos os dias

como

Correio

Braziliense

RECEBAGRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9161-6888

na sua lista de contatos,

mande um “Olá”

e pronto!


